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Найдите ближайшую аптеку на сайте
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В плане, разработанном 
Минфином, говорится, что 
численность работников 
бюджетной сферы превыша-
ет аналогичные показатели 
развитых стран, входящих в 
Организацию экономическо-
го сотрудничества и развития 
(ОЭСР), а количество специ-
алистов в образовании и здра-
воохранении «превышает 
значительно». Например, на 
1 тыс. школьников у нас при-
ходится 111,1 учителя, в стра-
нах ОЭСР - 68,0. Врачей на 10 
тыс. населения соответствен-
но - 43,1 и 26,4. Вывод: надо 
продолжить сокращение 
«лишних» врачей и педагогов. 
За образец кадровой «усушки 
и утруски» берется «оптими-
зация» столичного здравоох-
ранения и образования. На-
помним: за последнее время 
в Москве были уволены 8,3 
тыс. медработников. Ответом 
медиков стали протестные 
акции. Унять эмоции отчасти 
удалось - путем выплаты уво-
ленным медикам около трех 
миллиардов рублей. План 
Минфина, кстати, компенса-
ции не предусматривает. «Оп-
тимизация» медицины проис-
ходит не только в Москве - за 
прошлый год были сокраще-
ны 90 тыс. медиков и реорга-
низованы около 350 медуч-
реждений, однако качество и 
доступность медпомощи не 
только не улучшились, а, на-
оборот, стали гораздо хуже. В 
отчете Счетной палаты отме-
чается, что за год число умер-
ших в стационарах возросло 
на 3,7%. Ничего себе рефор-
ма! Не лечат, а хоронят!

Экономить Минфин пред-
лагает и на образовании, в 
частности, продолжая прак-
тику слияния школ. Кроме 
того, ведомство считает не-
позволительной роскошью 
оплачивать школе полный 
штат преподавателей. Учите-
лей-предметников хотят за-
ставить работать по графику 
сразу в нескольких школах. 
«Высвободившихся» препода-
вателей можно будет уволить. 
Эксперты считают эти пред-

ложения несостоятельными. 
Невозможно составить рас-
писания, общие для несколь-
ких школ. Да и вообще не с 
учителей надо бы начинать, а 
с переделки программ, черес-
чур перегруженных всякой 
всячиной. Как бы сокраще-
ния учителей не привели к 
тому, что дети станут учиться 
даже не в две смены, а в три. 
Однако финансистам на это 
плевать. У них одна цель - эко-
номия, которая оправдывает 
все средства. Тем более что 
самих авторов плана, по всей 
видимости, драконовская эко-
номия не затрагивает. Лечатся 
небось бесплатно в «кремлев-
ке», детишек учат в привиле-
гированных школах, которые 
укрупнять никто не собирает-
ся. Постоянно повышая рас-
ходы на оборону, сокращают 
на социалку. Вот и в этом году 
сокращение продолжится: на 
образование - до 4%, на здра-
воохранение - до 2,5%. Может, 
лучше сэкономить на чинов-
никах, которых у нас больше, 
чем было в СССР? Или окоро-
титься наконец с проведением 
дорогостоящих чемпионатов? 
Нет, это «святое»! Экономить 
между тем надо. На прошлой 
неделе премьер Медведев от-
читывался о работе прави-
тельства в Госдуме. «Потери 
от введенных ограничений 
(западных санкций. - Ред.) для 
нашей экономики значитель-
ны, и не будем их скрывать. 
По оценкам ряда зарубежных 
экспертов, России был нанесен 
ущерб в 25 миллиардов евро 
(1,5% от ВВП). В 2015 году 
он может вырасти в несколь-
ко раз». Упомянул премьер 
и падение нефтяных цен. В 
общем, как обычно, жаловал-
ся на объективные трудности, 
рецептов выхода из кризиса не 
сообщил. И, вероятно, не пото-
му что хотел их в тайне сохра-
нить. Причина до боли проста: 
нет у правительства никаких 
планов, кроме как продолжать 
экономить на населении, пони-
жая и без того низкую планку 
социальных стандартов.

Максим Грегоров

  В центре внимания
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На прошлой неделе 
Владимир Путин 
назначил главой 
Минсельхоза Александра 
Ткачева, до этого 
работавшего главой 
Краснодарского края.

Встретившись с экс-
губернатором, Путин заявил, 
что под руководством Алексан-
дра Ткачева край «развивался 
успешно». Многие, однако, ре-
шили, что президент подсла-
стил экс-губернатору пилюлю. 

Губернаторство Ткачева было 
отмечено рядом крупных скан-
далов. Руководители организа-
ций, строивших олимпийские 
объекты в Сочи, жаловались на 
страшную коррупцию. Перед 
Играми Путину пришлось руко-
водить олимпийской стройкой в 
ручном режиме, выгоняя самых 
одиозных подрядчиков. Еще 
была неготовность властей Ку-
бани к наводнению в Крымске, 
где летом 2012 г. погибли 153 че-
ловека. Бледный вид имел Тка-
чев, когда вскрылись убийства 
в станице Кущевской (12 чело-
век, включая детей). Ему тогда 
сулили отставку, однако Ткачев 
удержался. Сильным ударом по 
нему стали аресты высокопо-
ставленных краевых чиновни-

ков, включая вице-губернатора 
Вадима Лукоянова (по данным 
СМИ, его арестовали по делу о 
крупном мошенничестве). Все 
эти «косяки» наверняка сдела-
ли Ткачева сговорчивее, хотя от 
предложений президента и так 
не принято отказываться.

Говорят, Путин был недово-
лен теперь уже бывшим мини-
стром Николаем Федоровым, 
который не смог продвинуть 
отрасль по пути импортозаме-
щения. Федорова назначили 
советником президента по во-
просам сельского хозяйства.

Однако ключевым в тройной 
рокировке, несомненно, стало 
назначение вместо Ткачева Ве-
ниамина Кондратьева. В тече-
ние восьми лет он работал за-
мом Ткачева, летом прошлого 
года был назначен замначаль-
ника Главного управления фе-
дерального имущества Управ-
ления делами президента РФ, в 
марте 2015-го стал начальником 
управления. До сентябрьских 
выборов Кондратьев будет врио 
главы края. Именно ему пору-
чается «довести до кондиции» 
проект, имеющий огромное 
политическое значение, - стро-
ительство моста через Керчен-
ский пролив (крымчане называ-
ют его «дорогой жизни»). Мост 
обойдется почти в 230 млрд руб-
лей. Строительство поручено 
компании Аркадия Ротенберга, 
человека из ближнего круга Пу-
тина. Эксперты утверждают, что 
денег на мост примерно столько, 
сколько он действительно стоит. 
Очевидно, в Кремле поняли, что 
команда бывшего губернатора, 
привыкшая к «олимпийскому» 
размаху, с важнейшей государ-
ственной задачей не справится. 
Вот и понадобилось перетрях-
нуть местную элиту, назначив на 
пост главы региона доверенно-
го человека.

Борис Невис

  Рокировочка

  Нашли время!

Ткачеву не доверили «дорогу жизни»?

Минфин предлагает 
увольнять учителей

и врачей
На прошлой неделе главное финансовое ведомство 
страны представило предложения по оптимизации 

госрасходов, в том числе в образовании
и здравоохранении.

Общий объем 
задолженности за 

коммунальные услуги 
в России превысил 

130 млрд рублей. 
Правительство 

собирается ужесточить 
наказание должников.

Выступая на прошлой неделе 
с отчетом перед Госдумой, Дми-
трий Медведев сообщил, что 
надо принимать законопроект, 
повышающий санкции за долги. 
Правительство еще не опреде-
лилось с тем, насколько сурово 
надо наказывать за долги по 
коммунальным платежам, за-
явил в Госдуме глава Минстроя 
Михаил Мень. Минэнерго пред-
лагает увеличить размер пеней 
в 2,5 раза. Сегодня должнику 
грозит штраф, составляющий 
10% от суммы долга в годовом 
исчислении. Чиновники полага-
ют, что этого мало. «Мы за пла-
тежную дисциплину и предлага-
ем с 91-го дня просрочки, то есть 
через три месяца, повышенные 
пени, - заявил г-н Мень. - А наши 
коллеги из Минэнерго считают, 
что повышать пени следует с 
первого же дня просрочки!» 
Чья логика возобладает, пока 
непонятно.

Конечно, среди неплатель-
щиков встречаются злостные. 
Однако абсолютное большин-
ство граждан просто не в состо-

янии платить за услуги ЖКХ. 
В России более 16 млн человек 
живут за чертой бедности! Да, 
сегодня многие люди не опла-
чивают услуги ЖКХ, однако не 
в них главная проблема. Даже 
деньги тех, кто исправно платит, 
до бюджета доходят далеко не 
всегда. Схема такая: наши де-
нежки идут в ТСЖ или управ-
ляющую компанию, в карманах 
которых часть средств оседает 
в счет оплаты их труда, осталь-
ная идет поставщику. Посколь-
ку большинство поставщиков 
электроэнергии, воды, тепла, 
прочих ресурсов - приватизиро-
ванные предприятия, то деньги 
идут в карман олигархам, кото-
рые полученные деньги выво-
дят в офшоры. Сотни миллиар-
дов рублей!

Среди сетевых компаний, 
поставляющих электроэнер-
гию потребителям, хуже все-
го платят те, что находятся на 
Северном Кавказе. Их задол-
женность тоже исчисляется 
десятками миллиардов рублей. 
На днях газета «Коммерсантъ» 
сообщила, что статуса субъек-
та оптового энергорынка была 
лишена одна из северокавказ-
ских компаний. Ее долг перед 
генераторами достиг 11 млрд 
рублей, оплачивали не более 
24% от поставленной электро-
энергии. Теперь предстоит 
найти компанию, которая со-
гласится оплатить долги пред-

шественников и продолжит 
поставки электричества. Это 
прецедент! Раньше северокав-
казских поставщиков трогать 
боялись. Аппетиты же монопо-
листов власти по-прежнему не 
торопятся обуздывать. Тарифы 
на услуги ЖКХ и в этом году 
официально вырастут на 8%, на 
самом деле конечно же больше 
- так всегда происходит. И это в 
разгар кризиса! Доходы сокра-
щаются, а тарифы и штрафы за 
просроченные коммунальные 
платежи повышаются.

Если государство не хочет 
получить для начала «войну» 
населения против энергетиков 
и всех прочих работников сфе-
ры ЖКХ, а затем миллионные 
акции протеста по всей стране, 
ему пора наконец вмешаться. 
Реальный сектор экономики 
должен получить существен-
ные скидки за потребляемое 
электричество, воду, тепло и т.д. 
Граждан с низкими доходами 
надо полностью освободить от 
всех платежей за услуги ЖКХ. 
Средства для этого при желании 
всегда можно найти. Например, 
поймать за руку любителей вы-
водить деньги в офшоры. Кста-
ти, Общероссийский народный 
фронт не поддержал идею рез-
кого ужесточения наказаний за 
долги по ЖКХ «в условиях кри-
зиса». Услышат ли голос разума 
чиновники?

Игорь Минаев

из выделенных на госзакупки 1,3 трлн рублей ушли
в офшоры, выяснили в ходе проверок Cчетная палата РФ 
и Росфинмониторинг.272,4ЦИФРЫ

НЕДЕЛИ
МЛРД
РУБЛЕЙ

Повышая тарифы и штрафы, власти 
подогревают социальный протест
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30 тысяч рублей за 
страховку избушки

Уже этим летом каждый 
владелец собственного дома 
обязан будет сам о себе позабо-
титься - закон об обязательном 
страховании частных домов 
Госдума приняла в первом чте-
нии в ускоренном порядке.

За принятие закона высказа-
лись Совет Федерации и Обще-
ственная палата. Цена вопроса 
- 50 млрд рублей. Такая сумма 
тратится ежегодно из бюджета 
на восстановление сгоревших 
домов и инфраструктуры.

Страховые компании, разу-
меется, двумя руками «за» - в 
качестве аргумента приводится 
опыт СССР, когда страхо-
вание частных домов было 
обязательным и составляло 
100%.

Но в СССР страхование 
стоило копейки: 0,1% от 
стоимости жилья. Теперь 
страховой взнос составляет 
от 1 до 3%. То есть за избу 
ценой миллион деревенской 
бабуле придется платить 
страховщикам по 10-30 тыс. 
руб. ежегодно. Страховка 
домика в Подмосковье за 
5 млн обойдется его владель-
цу уже в 50-150 тыс. в год!

Сумма немаленькая. Да-
леко не все владельцы част-
ных домов - миллионеры. 
Поэтому и застрахованного 
жилья в России совсем не-
много - около 5%. И это не 
только частный сектор, в 
основном страхуют как раз 
квартиры: от потопа и краж.

По статистике, на каж-
дого россиянина приходит-
ся ежегодно 206 рублей, по-
траченных на страхование 
недвижимости. В Хакасии 
эта сумма и того меньше - 
около 20 рублей. Причина 
- банальная нищета, гово-
рят страховщики.

Впрочем, и здесь чинов-
ники смогли найти лазейку 
- страховщики предложат 
сельчанам из регионов де-
шевенькие страховки всего 
за 1,5-2 тыс. руб. в год. На 
такую сумму, например, за-
страховали льготников в 
Кемеровской области по 
инициативе губернатора 
Амана Тулеева.

Дом на страховку 
не построишь

Но и возмещение в этом слу-
чае будет небольшим - около 
100 тыс. рублей. Какая же это 
страховка недвижимости? Дом 
на эти деньги не построишь, хва-
тит только напиться с горя, что, 
видимо, и сделают погорельцы. 
В Общественной палате на со-
вещании, посвященном приня-
тию нового закона о страхова-
нии, особо отметили: две трети в 
России сгорают в своих домах в 
состоянии алкогольного опьяне-
ния. А раз так, то чего их, алка-
шей, жалеть?

Кстати, именно по 100 тыс. 
руб., по сообщениям СМИ, полу-
чили сейчас жители Хакасии за 
сгоревшие дома. При этом, по 
предварительным оценкам, сред-
няя стоимость сгоревшего дома 
составляет вовсе не 100 тыс., а 1,5 
млн рублей. «Огнем повреждены 
порядка 900 домов. Общий ущерб 
только частного сектора, по на-
шим оценкам, составил 1,5 млрд 
рублей. Регион в прошлом году 
пострадал от другого стихийного 
бедствия, и когда страховщики 
были на месте, они выяснили, что 
процент страхования в Хакасии - 
самый низкий по стране», - заме-
тил на днях советник президента 
Всероссийского союза страхов-
щиков Владимир Клейменов.

Где брать деньги
Принять закон как мож-

но скорее велено было на по-
следнем совещании у первого 
вице-премьера Шувалова. «На 
вопрос, где брать деньги, ответ 
таков: их надо брать у страхов-
щиков», - заявили чиновники.

А на практике это означает, 
что деньги возьмут в карманах 
у россиян. «Программа ориен-
тирована на то, что число во-
влеченных в нее граждан будет 
увеличиваться, а объемы фи-
нансовой помощи от государ-
ства для пострадавших будут 
уменьшаться. Только по мере 

расширения нового вида стра-
хования будет снижена нагруз-
ка на бюджеты всех уровней», 
- объяснил представитель Все-
российского союза страховщи-
ков Николай Галушин.

Проталкивая новый закон, 
ссылаются на опыт Европы - 
там каждый владелец жилья 
платит ежегодно страховку в 
размере 3-4% от его стоимо-
сти и не жалуется. Вот только 
доходы среднего европейца и 
среднего жителя села в Хака-
сии различаются в десятки раз.

Кто виноват?
Член ОП РФ Дмитрий Га-

лочкин уверен, что надо воспи-
тывать «рачительного, дееспо-
собного собственника, который 
будет отвечать за свои терри-
тории». Например, планируется 
внести в новый закон пункт о 
защите своего дома от пожара 
- рачительный собственник дол-
жен выкопать у себя пруд.

Выкопал пруд - запла-
тишь маленькую стра-
ховку, не выкопал - пла-
тить придется в десятки 
раз больше. А где выка-
пывать пруд владельцу 
трех соток, на которых 
еще и дом стоит?

«У нас 10-11 тыс. чело-
век ежегодно погибают от 
пожаров, от ДТП - 20-35 
тыс., государство вышло 
с указанием сделать обя-
зательную страховку для 
автомобилистов, почему 
мы не можем сделать обя-
зательную страховку для 
владельцев частных до-
мов в том же порядке?» 
- предложил член ОП РФ 
Дмитрий Галочкин.

Директор департамен-
та по организации само-
регулирования ассоциа-
ции «Национальный союз 
организаций в области 
обеспечения пожарной 
безопасности» Николай 
Афанасьев уверен: госу-
дарство должно помогать 
гражданам в случае сти-
хийных бедствий.

А пожары в России 
случаются так часто, что 
их даже нельзя считать 
стихийным бедствием. «Я 
понимаю, стихийное бед-
ствие - упал метеорит, но 
когда выгорают целые 
деревни... Наш бюджет не 
бездонная бочка. Закон о 
страховании муссировался 
несколько лет, но потом он 
был немного отодвинут, и 
напрасно - данный закон 
сейчас просто необходим», 

- говорит Афанасьев.
Однако с такой точкой зрения 

согласны не все. И если в прави-
тельстве считают, что винова-
ты пьяницы, которые сгорают 
в избах исключительно спьяну, 
а также нерадивые граждане 
- любители пикников и самопа-
лов прошлогодней травы, то ряд 
экспертов говорит об обратном: 
на борьбу с пожарами деньги из 
бюджета выделяются по остаточ-
ному принципу, как выделяются 
они у нас в стране на медицину и 
образование, лесов в стране мно-
го, еще вырастут. Леса вырастут, 
бабы нарожают. Пусть себе горит.

А.С.

СПАСАТЬСЯ ОТ ПОЖАРА 
ПРИДЕТСЯ ЗА СВОЙ СЧЕТ

МЧС отказалось везти пого-
рельцам гуманитарную по-
мощь. По словам председателя 
комиссии по добровольчеству 
и волонтерству Общественной 
палаты, главы Российского со-
юза спасателей Сергея Щети-
нина, в МЧС сказали, что они не 
транспортная компания, а весь 
автомобильный транспорт за-
действован на Донбассе.

Тем временем

Заседание, которое прошло в храме Христа 
Спасителя, открыл патриарх Кирилл. В своем вы-
ступлении он назвал несколько цифр: например, 
церковь получила в безвозмездное пользование 
143 земельных участка в пределах Москвы, еще 41 
оформит в этом году. РПЦ заявила права еще на 150 
земельных участков на территории Новой Москвы, 
поэтому общее число быстровозводимых храмов в 
столице скоро будет исчисляться почти четырьмя 
сотнями. А если учесть, что масштабное церковное 
строительство происходит на фоне финансового 
кризиса, то к расширению программы патриархия 
предпочитает не привлекать широкого обществен-
ного внимания. Патриарх Кирилл решил даже пере-
именовать официальное название проекта, исклю-
чив из него количество строящихся храмов.

«Можно предложить москвичам самим приду-
мать, как она должна называться без того, чтобы 
там были какие-то цифры. Мы уже провели неболь-
шой опрос. Кто-то предлагает «Сорок сороков», 
кто-то - «Москва златоглавая», - сказал предстоя-
тель РПЦ.

Он также поблагодарил мэра. «Сердечная благо-
дарность Сергею Собянину за то, что власти горо-
да безвозмездно предоставляют  землю. Причем не 
один, не два участка, а уже почти две сотни. Это уни-
кальная ситуация,  в любом мегаполисе мира ничего 
подобного сделать невозможно», - заявил патриарх.

Затем выступил градоначальник. «Для нас важно, 
что во всех этих случаях решение о строительстве 
поддержало местное сообщество - жители и орга-
ны местного самоуправления», - подчеркнул Сергей 
Собянин. Этот тезис он озвучивает не в первый раз, 
часто напоминая в своих выступлениях, что возве-
дение церквей будет разрешено только в тех слу-
чаях, когда москвичи не имеют ничего против. Но, 
похоже, чиновники своего мэра не слышат.

С началом весны в столице прошли первые в 
этом году митинги против застройки парков и скве-
ров религиозными объектами. Еще акции протеста 
проходят в Перове, Измайлове. Гольяновский парк 
жители спасти не смогли, и этот зеленый островок 
по-прежнему застраивается культовыми объектами. 
Возможно, новая «горячая точка» скоро возникнет на 
Щелковском шоссе. Заявлению Сергея Собянина на 
попечительском совете защитники природы сначала 
обрадовались, а потом махнули рукой: эти люди точно 
знают, что столичным чиновникам слова мэра не указ.

Наталья Пуртова

Храмов в Москве 
станет еще больше
Мэр Москвы Сергей Собянин принял 
участие в 5-м заседании попечительского 
совета Фонда поддержки строительства 
храмов города Москвы. Он подтвердил, 
что оформление земельных участков под 
возведение церквей по большей части 
уже завершено и строительство будет 
продолжаться, невзирая на кризис.

Правительство больше не намерено оплачивать 
строительство домов для погорельцев из госбюджета. 
Из списка бюджетных расходов выкидывают все, что 
можно и нельзя, - следом за бесплатной медициной 
и образованием планируется отменить бесплатное 
строительство жилья для погорельцев.
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сказано так сказано
 «Мы и до этого должны были 
встретиться друг с другом 
(с президентом Грузии 
Георгием Маргвелашвили) 
в этом легендарном городе 
и легендарной стране. 
К моему стыду, я никогда не 
был в Тбилиси и фактически 
нигде в Грузии, кроме Абхазии» 
(сказано на встрече с грузинским 
коллегой в Тбилиси 23.04.15).

Не исключено, что Батька по-прежнему 
считает Абхазию частью Грузии. 
Кстати, Минск вопреки обещаниям 
Лукашенко до сих пор так и не признал 
независимость Абхазии и Южной 
Осетии.

Александр 
Лукашенко, 
президент 
Белоруссии:
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Накануне 70-летия 
Победы над 
гитлеровской Германией 
в Великобритании была 
издана книга «Последний 
день Гитлера - минута за 
минутой».

Британские авторы Джо-
натан Мейо и Эмма Крейджи, 
изучившие множество доку-
ментов и свидетельств очевид-
цев, во всех мыслимых деталях 
воспроизвели последние часы 
жизни фюрера, которая, как 
известно, бесславно заверши-
лась 30 апреля 1945 г. в бункере 
рейхсканцелярии. Вот некото-
рые подробности.

Кокаин для Гитлера
В 11.00 денщик Гитлера 

Хайнц Линге, как обычно, 
явился, чтобы помочь фюреру 
одеться. Он с удивлением обна-
ружил, что вопреки обыкнове-
нию Гитлер лежал на постели 
одетый. Линге осталось лишь 
повязать ему галстук. Через не-
сколько секунд пришел личный 
парикмахер Гитлера Август 
Волленгаупт, который быстро 
привел в порядок усы и шеве-
люру Гитлера. Затем Линге при-
шлось выступить в роли док-
тора и закапать в глаз фюрера 
капли кокаина, чтобы унять 
сильнейшую боль, досаждав-
шую ему в последние дни, оче-
видно, на нервной почве. Линге 
заменил личного врача фюрера 
Теодора Мореля, изгнанного из 
бункера за то, что тот якобы 
пытался с помощью лекарств 
лишить фюрера воли и вывезти 
его из Берлина. После того как 
Гитлер несколько взбодрился, 
он решил устроить церемонию 
обручения с Евой Браун. Па-
рочка надела золотые кольца, 
которые оказались слишком ве-
лики и не держались на пальцах. 

Капсулу с ядом - 
любимой собаке

В 12.00 Гитлер решил ото-
бедать с Евой и со своими се-
кретарями, а заодно 
обсудить с ними, ка-
ким образом ему луч-
ше всего покончить 
с собой. Гитлер хотел 
застрелиться и то же 
самое советовал Еве 
Браун. Однако она 
возражала, предпочитая яд. 
При себе Ева уже имела коро-
бочку с ампулами цианистого 
калия. Гитлер не стал спорить. 
Сначала действенность циани-
да испытали на любимой со-
баке Гитлера - овчарке Блонди. 
Врач Вернер Хаазе расколол 
у нее в пасти капсулу с ядом. 
Блонди рухнула замертво. Гит-
лер был удовлетворен - цианид 
сработал превосходно.

Однако фюрер не спешил от-
правиться вслед за животным, 
он отчаянно цеплялся за жизнь, 
полагаясь на чудо. Ночью 30 
апреля он вновь потребовал до-
ложить ему о контратаках гер-
манской армии. После чего, не 
получив ответа, собрал охран-
ников и слуг, чтобы объявить о 
намерении покончить с собой. 
Профессор медицины Эрнст 
Шенк, совсем недавно экспери-
ментировавший над заключен-

ными концлагеря Дахау, вместе 
с другими придворными меди-
ками был вызван на прощание с 
фюрером. Потом Шенк скажет, 
что Гитлер был нисколько не 
похож на человека, которому 
он еще недавно поклонялся. Его 
безжизненные глаза уже ниче-
го не выражали, руки тряслись, 
мундир был запачкан едой.

Выстрел в бункере
В 3 часа ночи Гитлера изве-

стили, что германские войска 
не в силах прорвать кольцо 
окружения, чтобы прийти ему 
на помощь. Гитлер вызвал к 
себе врачей и объяснил, что 
хочет умереть одновременно 
с Евой. Для этого у него под 
рукой будут два пистолета (на 
случай если один заклинит) и 
две капсулы с ядом. Он поло-

жит одну капсулу в рот и одно-
временно выстрелит в себя. Ева 
забеспокоилась, что не сможет 
покончить с собой после того, 
как это сделает Гитлер, поэто-
му доктор Хаазе рекомендовал 
ей раскусить капсулу сразу по-
сле того, как услышит выстрел.

В 4.30 утра в бункере нача-
лась пьяная оргия. Хваленая не-
мецкая дисциплина испарилась 
вместе с властью фюрера. В 6.00 
Гитлер вызвал к себе генерал-
майора СС Вильгельма Монке 
и спросил, сколько они еще про-
держатся. «Не более 24 часов, 
мой фюрер», - ответил тот.

Около 11 часов, когда бой-
цы Красной армии готовились 
к штурму Рейхстага, Гитлер, 
поняв, что тянуть бесполезно, 
вплотную занялся приготовле-
ниями к самоубийству. Генера-
лы же возобновили пьянку. В 
бункере неожиданно появился 

шеф гестапо Мюллер в со-
провождении офицеров СС. 
Все, кто к тому моменту еще 
хоть что-то соображал, были 
сильно напуганы. Они решили, 
что Мюллер уничтожит всех 
свидетелей смерти Гитлера и 
взорвет бункер.

Фюрер постепенно впа-
дал в состояние прострации и, 
прощаясь со своей прислугой, 
бормотал нечто нечленораз-
дельное. Напоследок он еще 
раз велел денщику сжечь свой 
труп и личные вещи - канистры 
с бензином стояли наготове. 
Примерно в 15.30 из кабинета 
Гитлера прозвучал выстрел, 
через 10 минут Хайнц Линге 
и Мартин Борман решились 
войти в кабинет. Они нашли 
Гитлера и Еву Браун сидевши-
ми на софе. Гитлер прострелил 
себе голову, все вокруг было 

забрызгано кровью. 
Ева раскусила ампулу с 
ядом. Трупы Гитлера и 
его жены облили бен-
зином в трех метрах от 
входа в бункер, через 
некоторое время офи-
церы СС поспешно за-

бросали землей то немногое, 
что не пожрало пламя.

О смерти Гитлера было объ-
явлено 1 мая по радио Гамбур-
га. Говорилось, что фюрер по-
гиб на своем командном посту, 
сражаясь до последнего вздоха 
против большевизма и за Гер-
манию. Ночью 1 мая начальник 
верховного командования сухо-
путных войск вермахта генерал 
Ганс Кребс по поручению Геб-
бельса прибыл на командный 
пункт 8-й гвардейской армии 
с извещением о самоубийстве 
Гитлера и предложением о пе-
реговорах. Ответ был жесткий: 
никаких переговоров, только 
безоговорочная капитуляция. 

«Вот что ждало нас, если 
бы они выиграли войну. Тогда 
в бункере оказались бы мы», 
- произнес Уинстон Черчилль, 
посетивший рейхсканцеля-
рию 16 июля 1945 года.

  Возмездие

Жалкий финал фюрера
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  За что боролись...

Напомним, соглашение 
об ассоциации с Евросоюзом 
Украина подписала в Брюс-
селе 27 июня прошлого года. 
Оно, в частности, предусма-
тривает «гармонизацию в 
области права». Это озна-
чает, что законодательство 
Украины будет приведено в 
соответствие общеевропей-
скому. Именно этот пункт 
соглашения чреват гранди-
озными неприятностями для 
жителей западных областей 
Украины. Устремляясь в Ев-
ропу, Украина будет обязана 
вернуть бывшим собствен-
никам экспроприированную 
в свое время собственность 
- здания, квартиры, земель-
ные угодья. Этот процесс 
называется реституцией. 
Сегодняшнее законодатель-
ство Украины не предпола-
гает реституцию, зато она 
существует в законодатель-
стве ЕС.

Особенно активно про-
ходила реституция в Лат-
вии. Болезненнее всего 
происходило выселение из 
домов и квартир, права на 
которые заявили прежние 
собственники. Достаточно 
вспомнить трагическую 
судьбу Вии Артмане, кото-
рая осталась без собствен-
ного жилья и закончила 
свои дни на хуторе в доме 
без отопления.

По словам лидера об-
щественного движения 
«Украинский выбор» Вик-
тора Медведчука, «больше 
всего от реституции могут 
пострадать жители Льво-

ва, заселившие историче-
ский центр города после 
«советской оккупации». 
Скорее всего, им придется 
выселяться из жилья, при-
надлежавшего в основном 
полякам. Они до сих пор 
считают Львов своим го-
родом. На польском его 
название звучит примерно 
так же - Львув. Напомним, 
в XIV-XVIII вв. город при-
надлежал Польше, затем 
отошел к Австрии (1772-
1914), под властью Варша-
вы вновь оказался с 1919 по 
1939 г. В 1938 г., накануне 
включения Львова в состав 
СССР, 63,5% населения го-
рода составляли поляки и 
всего около 8% - украин-
цы. В 1944-1947 гг. боль-
шинство поляков покинули 
«оккупированный» Львов.

Нынешние жители горо-
да с ужасом ждут, что потом-
ки беженцев предъявят до-
кументы, подтверждающие 
их права на многие город-
ские здания. Уже известно, 
что с имущественными пре-
тензиями готовы выступить 
около 100 тыс. поляков. В 
польском городе Любли-
не учреждена организация, 
которая будет заниматься 
возвращением или компен-
сацией имущества полякам, 
жившим на Западной Укра-
ине, или их наследникам. 
Возникает вопрос: не слиш-
ком ли высокую цену пред-
стоит заплатить гражданам 
Украины за интеграцию с 
Евросоюзом?

Игорь Минаев

Исторический центр Исторический центр 
Львова вернут Львова вернут 

полякам?полякам?
Как известно, активнее всех за интеграцию 
Украины в Евросоюз выступали жители ее 

западных регионов. Ирония судьбы заключается 
в том, что больше всех от евроинтеграции могут 

пострадать именно они.

Гитлера и Еву Браун нашли сидевшими 
на софе. Гитлер прострелил себе 
голову, все вокруг было забрызгано 
кровью. Ева раскусила ампулу с ядом. 
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  Спорт  Мрачный феномен

Аляска - белое пятноАляска - белое пятно
на карте Землина карте Земли

В США раздаются 
призывы к более 
активному изучению 
«Аляскинского 
треугольника».

Это регион, где чаще всего 
бесследно пропадают люди. 
По своей «прожорливости» 
он уже намного превзошел 
Бермудскую аномалию. 
Среди лесов, гор и тундры 
Аляски все еще остаются со-
вершенно неисследованные 
зоны, привлекающие множе-
ство туристов. С 1988 г. в ди-
ком краю Аляски бесследно 
исчезли 16 тыс. человек. С 
учетом малой населенности 
Аляски это очень много.

Самое известное исчез-
новение произошло в ок-
тябре 1972 г., когда пропал 
самолет, на борту которого 
находились конгрессмены 
Хел Боггс и Ник Бегич, их 
помощники и экипаж. По-
иски самолета «Сессна 310» 
безуспешно продолжались 

более месяца, в них участво-
вали 400 самолетов, военная 
авиация, тысячи спасателей.

Район «Аляскинского 
треугольника» связан со 
сказаниями местных народ-
ностей о злых духах и кро-
вожадном демоне Куштака. 

Американские исследова-
тели отмечают наличие в 
этом регионе электромаг-

нитных аномалий 
и энергетических 
вихрей, порожда-
ющих странные 
феномены, вызы-
вающих видения и 
дезориентацию пу-
тешественников. В 
таких местах элек-
тронные приборы 
выходят из строя, 
«сходят с ума» ком-
пасы. Спасатели, 

которым приходилось за-
ниматься поисками поте-
рявшихся на Аляске людей, 
говорят, что они начинали 
слышать звук, похожий на 
жужжание роя рассержен-
ных пчел, у них возникало 
головокружение, они не 

могли понять, где находятся. 
Кстати, на территории Аля-
ски расположено около ста 
активных вулканов, воздей-
ствующих на окружающую 
среду и на человека.

Сейчас на Аляске пропада-
ет вдвое больше людей, чем 
в других регионах США. На-
пример, в 2007 г. здесь потеря-
лись 2833 человека, при том 
что в штате в то время жили 
только 670 тыс. человек.

Власти США и самого 
штата признают, что пока 
не существует возможности 
должным образом исследо-
вать все заповедные зоны 
Аляски с их экстремальными 
погодными условиями. Объ-
явленные заповедными зона-
ми обширные области Аля-
ски остаются белым пятном 
на карте Земли.

  Ларчик просто открывался

Химические вещества, 
выделяющиеся с потом, 
способны передавать 
положительные эмоции 
от человека человеку. К 
такому выводу пришли 
голландские психологи.

«Наше исследование по-
казывает, что пот, который 
вырабатывается организ-
мом человека в счастливые 
моменты жизни, вызывает 
подобие счастья и у тех, кто 
вдыхает его запах. Это можно 
назвать «инфекцией эмоци-
онального состояния», - по-
яснил руководитель исследо-
вания психолог Гюн Семин 
из Утрехтского университета. 
- Можно сказать, что счастье 
в некотором роде заразно». 
Чтобы доказать факт распро-
странения так называемого 
хемосигнала для вызова по-
ложительных эмоций, ученые 
набрали дюжину мужчин-до-
бровольцев. В лаборатории 
им прикрепили к каждой 
подмышке впитывающие 

прокладки и предложили по-
смотреть видеоклипы для 
пробуждения тех или иных 
эмоций - страха, счастья, ней-
трального состояния. После 
этого пропитанные потом 
прокладки участников поме-
щали в герметично закрыва-
ющиеся пробирки.

Для второго этапа исследо-
вания ученые пригласили 36 
женщин, так как именно они 
обладают более тонким обо-
нянием, они к тому же более 
чувствительны к эмоциональ-
ным сигналам, чем мужчины. 
Им и предложили с 
5-минутным интерва-
лом вдыхать образ-
цы пота мужчин, 
п о с м о т р е в -
ших страш-
ные, ней-
тральные 
и добрые 
в и д е о -
р о л и к и . 
К а к и е 
ч у в с т в а 
передавались 
женщинам, психо-

логи фиксировали по выра-
жению их лиц. «Страшный 
пот» вызывал специфиче-
скую мимику, которая выдает 
испуг. Те дамы, что подвер-
глись воздействию «счастли-
вого пота», начинали радост-
но улыбаться.

Результаты данного экспе-
римента, по мнению доктора 
Семина, весьма актуальны. Тот 
факт, что чувство счастья мо-
жет быть вызвано химическим 
способом, может представлять 
интерес для парфюмеров да и 
вообще для производителей 
товаров массового спроса. По-
нятно же, что люди будут по-
купать товары, делающие их 
«счастливее».

Счастье имеет запахСчастье имеет запах

Ведущий рубрики Николай Иванов

В октябре 1972 г. пропал 
самолет, на борту которого 
находились конгрессмены Хел 
Боггс и Ник Бегич, их помощники 
и экипаж. Поиски самолета 
«Сессна 310» безуспешно 
продолжались более месяца.

КСТАТИ

- «Юг Спорт» - наша ос-
новная база на юге России, а 
климат Сочи близок к специ-
фике Рио-де-Жанейро, - от-
метил Виталий Мутко. На 
прошлой неделе он посетил 
базу и встретился со сборной 
России по легкой атлетике.

- Для легкой атлетики 
здесь создано мощное ядро, 
- рассказал министр. - Воз-
можности базы позволяют 
одновременно трениро-
ваться основной сборной и 
резерву. Мне понравилась 
обстановка в команде - идет 
серьезная, качественная ра-
бота. В начале августа в Че-
боксарах состоится чемпио-
нат России, после него будет 
определен окончательный 
состав сборной для участия в 
чемпионате мира в Китае. Я 
пообщался с Сашей Менько-
вым, Катей Коневой, други-
ми лидерами - все намерены 
выступить в Чебоксарах. На 
чемпионате мира у нас бу-
дет обновленная, молодая и 
очень перспективная коман-
да. Я уверен, что ей все по 
силам. Сейчас мы готовим 
площадку в Иркутске для за-
ключительного сбора перед 
Китаем. Но еще раз повто-
рюсь: главный старт будет 
в следующем году на Олим-
пийских играх. На легкую ат-
летику в Рио-де-Жанейро мы 
очень рассчитываем.

Одной из инфраструк-
турных особенностей базы 
«Юг Спорт» является центр 
парусного спорта - един-
ственный такого уровня в 
стране. «В парусном спорте 
разыгрывается 10 комплек-

тов олимпийских медалей, 
- подчеркнул Виталий Мут-
ко. - Нам еще очень мно-
го предстоит сделать для 
его развития. Мы начали с 
Сочи. Несколько лет назад 
поменяли всю концепцию 
местного яхт-клуба. Созда-
ли здесь центр подготовки 
сборных России по парусно-
му спорту. Закупили лодки. 
Открыли краевую школу. 
Две ее воспитанницы заво-
евали лицензии на Олим-
пиаду-2016. Отличный ре-
зультат за три года работы 
школы. Теперь планируем 
пойти по этому же пути 
в Калининграде, Влади-
востоке, Крыму и Санкт-
Петербурге. Это наши 
точки роста для парусного 
спорта».

Модернизация базы осу-
ществляется при поддержке 
Федеральной целевой про-
граммы «Развитие физиче-
ской культуры и спорта в 
Российской Федерации на 
2006-2015 годы». До конца 
года на «Юг Спорте» бу-
дут открыты залы для еди-
ноборств и игровых видов 
спорта. «Мы запланировали 
построить здесь мини-манеж 
для легкой атлетики. Также 
в «Юг Спорте» появится зал 
спортивной гимнастики. До-
полнительно создадим 50 
мест для проживания и вос-
становления. Все эти работы 
планируем завершить в 2017 
году. Все это позволит рас-
ширить функциональность 
центра на 5-7 видов спорта», - 
подытожил Виталий Мутко.

Дмитрий Сомов

«Юг Спорт» - 
основная база наших 

спортсменов на юге 
России

Основным центром подготовки сборной России 
к летней Олимпиаде-2016 в Рио-де-Жанейро 

станет база «Юг Спорт», которая была создана в 
Сочи в рамках реализации Федеральной целевой 

программы «Развитие физической культуры и спорта 
в Российской Федерации на 2006-2015 годы».

Компания «Боинг» 
запатентовала 
технологию создания 
силового поля, 
которое, по мнению 
разработчиков, сможет 
защищать от взрывной 
волны.

Об этом рассказывает офи-
циальный сайт американского 
Бюро по патентам и сборам. 
По словам инженеров, система 
будет с помощью специального 
датчика обнаруживать взрыв, 
определять его направление и 
время, через которое взрывная 
волна дойдет до объекта, нахо-
дящегося под защитой. Благо-
даря дуговому генератору, при-
нимающему сигнал от датчика, 
в нужный момент путь взрыв-
ной волне преградит плазмен-
ное поле. Оно представляет 
собой слой ионизированного 

воздуха, превращенного в плаз-
му при помощи лазерных и 
электрических установок. 
Предполагается, что, отличаясь 
от окружающей среды по со-
ставу, температуре и плотности, 
участок воздуха будет способен 
отразить ударную волну или из-
менить ее направление. Защи-
щать от взрывной волны таким 
способом, по мнению инжене-
ров, можно будет здания, само-
леты, автомобили и т. д. Что до 
людей, то в сообщении бюро об 
этом ничего не говорится.

Пока это лишь ноу-хау, на 
практике действие силового 
поля еще не демонстрировали. 
Однако журналисты уже срав-
нили разработку с системой 
защитного поля из сериала 
«Звездные войны». Специ-
алисты же настроены скорее 
скептически, утверждая, что 
науке пока неизвестны подоб-
ные силовые поля.

  Уже не фантастика

Ноу-хау из «Звездных войн»
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Каждое утро преподаватель 
математики и физики Игорь 
Андреев надевает на ноги  ре-
зиновые сапоги и в половине 
восьмого ведет старшекласс-
ников в школу. Ведет как Иван 
Сусанин поляков - по бездоро-
жью. Пятьдесят минут учитель 
плетется по грязи и хляби, дети 
ступают за ним след в след.

«Бывает, что проваливаются. 
Выливают воду из обуви, вы-
жимают куртки и дальше идут, - 
бойко, будто речь идет о законе 
Архимеда, сообщает Игорь Ев-
геньевич. - На следующий день 
через одного температурят».

От башкирской деревни Ста-
рокульчубаево до Чураевской 
школы около пяти километ ров. 
Трассы нет, автобусы и даже 
лошади с телегами педагогов 
и учащихся туда-обратно не 
возят. В Старокульчубаеве 
есть свое учебное заведение, но 
республиканские власти однаж-
ды решили, что в нем должны 
остаться только дети с 1-го по 
8-й классы, а будущие выпуск-
ники не сломаются, если будут 
ходить в соседнее село пешком. 
Кстати, с сентября Игорю Ан-
дрееву придется водить в Чу-
раево и пятиклашек - районо 
приспичило перебросить туда и 
среднюю школу.

«И давно вы с учениками 
тропы прокладываете?» - спра-
шиваем у математика Андре-
ева. «Сразу и не вспомню», - 
мнется учитель.

«Так лет двадцать уже. Я в 
детстве через поле на занятия 
шагала. И сейчас хожу - препо-
давать, - уточняет педагог На-
талья Минушина. - Родители у 
стиральных машин ребят дома 
поджидают. Дети по 6-7 
часов мокрую одежду 
на себе носят. Брюки, 
пальто у всех в разводах. 
Тут ни на тракторе, ни 
на вездеходе не про-
едешь. Что осенью, 
что весной - топь».

Когда расска-
зываешь по-
хожие истории 
чиновникам из 
департаментов 
образования, 
они возмущают-
ся: «Не надо преуве-
личивать, вы еще не 
знаете, как мучаются 
учащиеся в других 
странах». Вон в Индии 
дети в пластиковых 
тазах до своих школ 
доплывают, и ничего.

Ну да, в Старокуль-
чубаеве корытная ре-
гата еще не стартует, но 
все еще впереди - опти-
мизация в республике и в 
стране не заканчивается.

Расточительная 
бережливость

А теперь представьте, что по 
полям и лугам в школу бегают 
дети не одной деревни, а 940 на-
селенных пунктов России. Бли-
жайшие учебные заведения на-
ходятся в 20-25 километрах от 
них. От псковской деревни Кеб-
ско подростки ходят на занятия, 
боясь, что на них нападут волки. 
Из кировской деревни Баташи 
девчонки и мальчишки едут на 
уроки на первом рейсовом авто-
бусе в половине седьмого утра 
- другого транспорта нет. Из ал-
тайского поселка Мохнатушка 
в Черницкую школу учащиеся 
добираются через кладбище - 4 
километра. 

Шесть ты-
сяч городов 
и поселков в 
стране не име-
ют учреждений 
общего образо-
вания. В рамках 
оптимизации 
закрыты 592 
школы и ре-
организованы 
2030. До конца 
2018 года, по 
данным Счет-
ной палаты, 
Минобрнауки 
РФ планирует 
ликвидировать 
еще 870. При 
этом демогра-
фы прогнози-
руют, что к 2020/21 году России 
потребуются новые учебные 
заведения - учащихся будет на 
2,5 миллиона больше, чем в 
2012/13-м. Сегодня мы созна-
тельно или по недомыслию 
уничтожаем то, что завтра 
придется восстанавливать.

«Мероприятия по оптими-
зации системы образования 

были начаты без долж-
ного анализа ситуации и 

оценки потребностей 
населения», - заяв-
ляют аудиторы СП. 
И приводят пример 
чиновничьей не-

дальновидности: 
в Чувашской Ре-

спублике в деревне с населени-
ем чуть больше 500 человек при 
наличии полноценной школы 
на 90 ребят власти недавно по-
строили другую, рассчитанную 
на 165 учеников. Зачем? Никто 
не знает.

У «Мира новостей» есть дру-
гой образчик бюрократической 
непредусмотрительности. В 
прошлом году в Вологодской 
области закрылся Кадников-
ский сельскохозяйственный 
техникум. По неизвестным при-
чинам его признали неэффек-
тивным, хотя в нем учились бу-
дущие зоотехники и агрономы, 
в которых остро нуждается ре-
гион. Недоучившихся студентов 
перевели в Тотьму, в аналогич-
ное учебное заведение. Мебель, 

оборудование 
остались в Кад-
никове, а от-
вечает за них 
Тотьма, что рас-
положена в 150 
километрах от 
бывшего тех-
никума. Бес-
хозное здание 
разгромили ху-
лиганы. Вместо 
экономии нача-
лись сплошные 
убытки: разби-
тое строение в 
любом случае 
придется ре-
монтировать, а 
мебель и учеб-
ные пособия 

покупать заново.
Счетная палата недоумевает: 

как показали проверки, опти-
мизация в 36 регионах страны 
не уменьшила расходы на об-
разование, а умножила их. В 
Сахалинской области они уве-
личились в 1,5 раза, в Татарстане 
и Мордовии - в 1,4, в Удмуртии 
- в 1,25. Это не бережливость, а 
расточительство.

«Неохваченные» 
образованием

Есть такой показатель: 
удельный вес численности на-
селения в возрасте 5-18 лет, 
охваченного общим и профес-
сиональным образованием. По 
плану Минобрнауки РФ в 2015 
году он должен был прибли-
зиться к 99%, но во многих реги-
онах недотягивает до 60%. Это 
означает, что учебные заведе-
ния доступны не для всех детей. 
В Воронежской области макси-
мальное значение показателя 
в городах - 53%, в селах - 23%. 
В Ставропольском крае в го-
родах - 55%, в деревнях - 5%. В 
2014/15 учебном году в местном 
селе Полтавское нет ни одного 

10-го и 11-го класса. До ближай-
шего детского сада от хуторов 
Привольный и Богатырь 6 и 11 
километров. Ни до маленьких, 
ни до больших образование не 
доходит.

К слову, о больших... Оптими-
зация Минобрнауки РФ привела 
к серьезному сокращению чис-
ленности педагогов в стране - на 
18,8 тысячи человек. При этом 
областям и краям не хватает 
квалифицированных учителей. 
В Астрахани, Ростове-на-Дону, 
Новосибирске преподаватели 
работают на 1,5-2 ставки - по 
12 часов в день. Как усталость 
сказывается на качестве, видно 
по крайне слабым результатам 
ЕГЭ. Что же мы, такие усовер-
шенствованные, через 5-6 лет 
делать будем?  Выводить по 
буквам в графе «образование»: 
«Сретние ниаконченое»?

Кукиш вам вместо 
оптимизации!

Российские школы вос-
принимают оптимизацию, на-
вязанную Минобрнауки РФ, 
как неизбежность: начальство 
приказало резать, значит, надо 
ломать, закрывать, перебрасы-
вать учеников с места на место. 
О последствиях чиновники ду-
мать не приказывали.

Но, к счастью, еще быва-
ют исключения из правил. 
Жители деревни Замошье 
Вологодской области спаса-
ли свою школу дважды - в 
2011-м и в 2014-м. Когда в до-
бротном двухэтажном здании, 
рассчитанном на 110 человек, 
осталось всего 12 ребят и 7 
педагогов, учебное заведение 
решили ликвидировать. 

Но родители, учителя и дети 
подняли шумиху в СМИ, под-
ключили правозащитников. 
В 10 городах страны - Москве, 
Санкт-Петербурге, Владиво-
стоке, Казани, Калуге и других 
- прошла акция «Вся Россия - за 
школу в Замошье». 

Региональные и федераль-
ные власти сулили семьям За-
мошья золотые горы: ваши сы-
новья и дочери будут учиться в 
соседней Марковской школе, 
их будут возить туда комфор-
табельные автобусы. Однако 
деревенские жители в отличие 
от Министерства образования 
РФ знают, как выглядит «под-
воз детей» в реальности, и на 
сказки не купились: «Кукиш 
вам, а не оптимизация!» 

«Школьникам придется 
вставать в шесть часов утра и 
возвращаться домой к четы-
рем вечера. В ожидании авто-
буса они будут болтаться не-
известно где, - написали люди 

в коллективном обращении на 
имя главы Минобрнауки РФ, - 
без еды и без контроля взрос-
лых. Как матерям отпускать 
своих детей в слякоть и мороз? 
Дорога между Замошьем и 
Марковским зимой практи-
чески не посыпается песком, 
заметается снегом - скользко, 
а весной и осенью обочины за-
растают бурьяном и наперерез 
транспорту выбегают дикие 
животные. Кто возьмет на себя 
ответственность за жизнь и 
здоровье ребят?»

В этом году дети из Замо-
шья продолжили обучение 
в собственной школе, хотя 
формально она считается под-
разделением Марковского 
учебного заведения. Для них 
чиновники нашли приемлемый 
вариант. А подросткам из ше-
сти тысяч «не охваченных об-
разованием» городских и сель-
ских поселений что делать? 
Подобно индийским учащимся 
тазиками запасаться? Или ре-
зиновыми сапогами, как ребята 
из башкирской деревни Старо-
кульчубаево?

Анна Бессарабова, 
Алина Буянова, 

Наталья Михайлова

Сопредседатель 
межрегионального 
проф союза работников 
образования «Учитель» 
Андрей Демидов: 
«Выводы Счетной палаты 
и события в российских 
регионах говорят о том, 
что наш образовательный 
корабль не знает, куда ему 
плыть. С одной стороны, 
Минобрнауки РФ хочет, 
чтобы соблюдалась Кон-
ституция РФ и все дети 
ходили в школу, с другой 
- пытается на этих школах 
сэкономить. К чему при-
водят оптимизации, мы 
видим по результатам ЕГЭ. 
Прорехи в системе, свои 
провалы министерство 
маскирует и сглаживает за 
счет бюрократических ма-
нипуляций с документами: 
то баллы подправит, то из-
менит максимальный по-
рог оценок по математике 
и русскому языку. Мы до-
экономимся, что образо-
вание станет совсем при-
митивным».

КОММЕНТАРИЙ 
ЭКСПЕРТА

В Великобритании, Фран-
ции, Японии учащихся 
возят в школу на специаль-
ном транспорте. В США для 
этих целей выделено около 
500 тысяч автобусов. В Гер-
мании все города обеспе-
чивают перевозку за свой 
счет. В Финляндии, если 
школа находится дальше 
чем в 2,5 километра от ме-
ста жительства, детей до-
ставляют в нее на такси за 
счет муниципалитета.

А КАК У НИХ?

«Дети через поле 
на занятия шагают, 

по 6-7 часов мокрую 
одежду на себе носят. 

Брюки, пальто у всех 
в разводах. Тут ни 
на тракторе, ни на 

вездеходе не проедешь. 
Что осенью, 

что весной - топь».

ШКОЛЫШКОЛЫ
вне зоны доступавне зоны доступа

В прошлом номере «Мир новостей» рассказал 
о плачевных итогах реформы российской 

медицины - аудиторы Счетной палаты обнаружили, 
что из-за нее пациенты «выздоравливают» как 

мухи. В своем отчете они раскритиковали и работу 
Минобрнауки РФ, но СМИ не дочитали документ 

до конца. А напрасно, потому что дорога к знаниям 
в нашей стране - это путь через болото.

ИТАРТАСС/АЛПАТКИНА
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Нынешний паводок на 
Алтае уже превзошел 
прошлогодний. 
Напомним, весной 
2014-го разрушительное 
наводнение смыло 
порядка 400 домов, 
затопило десятки тысяч 
дворов, унесло скот, 
разрушило здания 
школ, больниц и 
детсадов. В этом году 
первыми ушли под воду 
15 сел...

Эвакуация на крышу
15 населенных пунктов в 9 

муниципальных образовани-
ях Алтайского края накры-
ло талыми водами в начале 
апреля. По данным регио-
нального МЧС, пострадали 
91 жилой дом и 963 приуса-
дебных участка. 13 апреля 
ситуация усугубилась силь-
ными ливнями, около 200 
домов ушли под воду почти 
наполовину. В них прожива-
ли 523 человека, в том числе 
98 детей. Все население эва-
куировано.

Жители соседних дере-
вень от эвакуации пока от-
казываются, хотя спасате-
ли заранее 
открыли 19 
пунктов вре-
менного раз-
мещения на 
4355 мест.

«У нас 
вода стоит 
сантиметров 
на 10 над 
полом. От-
к а ч и в а е м , 
ходим и спим 
в резиновых 
сапогах и 
ждем, когда 
же она прекратит поступать. 
Если резко поднимется, по-
лезем на крышу, как все 
делают», - говорит Татьяна 
Мальцева, жительница Лок-
тевского района.

Шансов на то, что вода 
перестанет прибывать, не-
много - специалисты взры-
вают лед на реках, он бы-
стро тает, в результате чего 
реки выходят из берегов. 
Но если этого не делать, 
говорят в МЧС, будет еще 

хуже, образуются заторы, и 
тогда вода вообще подни-
мется на несколько метров, 
затопив села полностью. 
Поэтому проводятся допол-
нительные мероприятия: 
водоотведение, сток талых 
вод, отсыпка заградитель-
ных дамб. Режим ЧС уже 
действует в 8 районах, на 
остальной территории края 

- режим по-
в ы ш е н н о й 
готовности.

Опять не 
ждали?

На сей раз 
вода пришла 
в те райо-
ны, которые 
н а и м е н е е 
подвержены 
паводкам, а 
не в те, что 

затопила год назад, за ис-
ключением Красногорска и 
Барнаула.

Некогда маленькие ре-
чушки разбушевались не на 
шутку. Холодные, грязные, 
глубокие и стремительные, 
они вышли из берегов, за-
топили проезжие части, 
разрушили мосты и дороги. 
Паводок в Шипуновском 
отрезал село от внешнего 
мира. Местные фермеры 
вынуждены были перебро-

сить шланг через гигант-
скую промоину в дороге в 
качестве молокопровода и 
переправляли по нему моло-
ко, произведенное в колхозе 
имени Кирова, на «большую 
землю». А жители прибреж-
ной улицы бросили ушед-
шие под воду дома и уехали 
к родственникам в соседние 
села.

Наиболее сложная ситуа-
ция в Локтевском районе, на 
территорию которого обру-
шилось большое количество 
талых вод из сопредельных 
регионов Казахстана. Там 
подтоплено около 20 насе-
ленных пунктов.

«Мне скоро будет 78 лет, 
я всю жизнь живу в Никола-
евке, но за свой век такого 
не припомню. Все огороды 
затоплены. У многих вода 
стоит в домах. Наш погреб 
за ночь превратился в коло-
дец. До утра вытаскивали из 
него банки и овощи. Сейчас 
будем воду вычерпывать», - 
рассказывает пенсионер Ва-
силий Голенок.

Что касается Барнаула, то 
там в воде находятся почти 
весь частный сектор и по-
селок Затон. Уровень реки 
Обь продолжает поднимать-
ся. На пострадавших улицах 
постоянно работает откачи-
вающая техника, дорожники 
восстанавливают размытые 
проезжие части.

Прогноз
По словам специалистов, в 

поймах рек, а также в лесопо-
лосе остается большое коли-
чество снега. Ухудшить ситуа-
цию могут проливные дожди. 
Если паводковые воды подни-
мут уровни рек до критических 
отметок, могут пострадать 19 
тысяч домов с населением око-
ло 55 тысяч человек. «Первая 
волна паводка угрожает 52 
населенным пунктам, а вто-
рая, более разрушительная, 
может смыть 128 населенных 
пунктов. Запасов снега в этом 
году гораздо больше, почва 
уже перенасыщена влагой, та-
лые воды быстро не уходят», - в 
этом году губернатор Алтай-
ского края Александр Карлин 
смотрит на ситуацию без оп-
тимизма. Многие помнят, что 
в 2014-м, когда паводок унес 
несколько жизней и разрушил 
сотни домов, ущерб от стихии в 
официальных заявлениях пре-
уменьшался. В этом году о бо-
лее суровом паводке заговори-
ли честно и заблаговременно.

Вторая волна ожидается по-
сле того, как начнут массово 
таять ледники на горных тер-
риториях, и тогда «поплывет» 
и Республика Алтай, а также 
все те города и районы Алтай-
ского края, которые серьезно 
пострадали в прошлом году, - 
восточная часть региона.

Ольга Полиенко

НЕ ГОРИМ, ТАК ТОНЕМ Путешествие
на льдине

17 апреля на отколовшейся 
льдине ребенок уплыл вниз 
по течению реки Бии. Спасти 
6-летнего мальчика помог 
местный житель на лодке, 
который подплыл к нему бы-
стрее, чем спасатели. Позд-
нее малыш рассказал, что 
просто играл на берегу реки 
и залез на одну из прибив-
шихся льдин. А когда понял, 
что она уплывает, спрыгнуть 
с нее уже не успел. В резуль-
тате на таком своеобразном 
речном транспорте мальчиш-
ка уплыл в другой район. К 
счастью, все обошлось.

Роды у шумной реки
Возле поселка 12 лет Ок-

тября промоина разрушила 
дорогу, отрезав этот и со-
седний населенные пункты 
от райцентра. Как раз в это 
время у местной жительни-
цы Ирины Гефнидер нача-
лись схватки, ее нужно было 
срочно доставить в больницу. 
Бригадам ДПС и пожарным 
пришлось соорудить над во-
дным потоком временную 
переправу из раздвижной 
лестницы. В качестве перил 
с одной стороны протянули 
багор, с другой - перебира-
ющуюся через провал роже-
ницу держали за руку участ-
ники спасательной операции. 
Через 15 минут женщину со 
схватками переправили на 
другой конец дороги, где ее 
забрала скорая, увезла в род-
дом, а там она благополучно 
родила дочь.

Не забудьте
поросенка Федора

Накануне паводка в се-
лах края прошла перепись, 
чтобы спецслужбам было 
понятно, кого, где и в каком 
количестве спасать. Так вот 
одна 80-летняя пенсионерка 
из села Быстрянка Красно-
горского района прописала 
на своей жилплощади весь 
домашний скот. Среди «чле-
нов семьи» заявительница 
указала телок Зойку и Галку, 
индоутку, поросенка Федора 
и шесть кур. Говорит: «Я бы 
еще и пятерых кроликов про-
писала, но они утонули в про-
шлом году. А этих всех надо 
эвакуировать в первую оче-
редь, ежели что...»

Ухудшить ситуацию 
могут проливные 
дожди. Если 
паводковые воды 
поднимут уровни рек
до критических отметок, 
могут пострадать
19 тысяч домов
с населением около
55 тысяч человек.

КСТАТИ

Хроника событий

P
H

O
TO

XP
R

ES
S



18(1114) 
28 апреля 2015 года
www.mirnov.ru8 СИЛЬНЫЕ МИРА СЕГО

Медведев получил 
больше Путина

Любопытно, что по до-
ходам в 2014 году премьер-
министр Дмитрий Медведев 
обошел... президента Влади-
мира Путина.

Оказалось, все дело в пре-
миях, которые получает глава 
кабмина. Как объяснила пресс-
секретарь Медведева, вот ког-
да Путин был премьером, он 
тоже зарабатывал больше. 

Владимир Владимирович, 
согласно декларации, полу-
чил 7 654 042 рубля, а в поза-
прошлом - 3,67 миллиона. В 
декларации Медведева ука-
зан доход за прошлый год в 
размере 8,05 миллиона, а в 
2013 году премьер получил 
4,3 миллиона. 

Декларация Владимира 
Путина опубликована на 
сайте Кремля. В частности, 
указывается, что президент 
владеет одним земельным 
участком в 15 соток и одной 
квартирой площадью 77 кв. 
метров. Он также официаль-
но арендует еще одну квар-
тиру на 153 «квадрата». В его 
собственности есть гараж (18 
кв. м), еще одно гаражное 
место Путин арендует. Также 
указаны три автомобиля - 
ГАЗ М21, ГАЗ М-21-Р, «Нива» 
и прицеп «Скиф».

В Кремле не уточнили, ка-
кую долю от общего дохода 
Путина составила зарплата. 
В предыдущих декларациях 
президента были указаны 
пенсия КГБ и проценты от 
банковских депозитов.

Иванов продал 
квартиру

А вот глава администрации 
Кремля Сергей Иванов зара-
ботал 16,2 млн рублей. При-
чем в прошлом году его доход 
составил чуть более 11 млн.

В чем же дело?
- Все очень просто, - объяс-

нил пресс-секретарь Дмитрий 
Песков. - В администрации 
президента в 2014 году зарпла-
ты не росли. Они были повы-
шены указом главы государ-
ства только для президента, 
председателя правительства 
и ряда членов правительства. 
Однако Иванов продал квар-
тиру в Санкт-Петербурге за 5 
млн. И он является военным 
пенсионером, получает пен-
сию - его доход в этой части 
составил около 2 млн.

...Больше всех в адми-
нистрации главы государ-
ства заработал начальник 
Управления президента по 
социально-экономическому 

сотрудничеству со страна-
ми СНГ, Абхазией и Южной 
Осетией Олег Говорун - аж 
114 млн.

В 16 раз больше Путина.

Миллиардеры-
единороссы

Интересно, что тройка де-
путатов Госдумы, лидировав-
ших по доходам за 2013 год, 
сохранила свои позиции. Пер-
вое место занял Григорий 
Аникеев («Единая Россия») с 
доходом 995 млн (в прошлом 
году он отчитался об 1 млрд 
706 млн). На втором месте 
- единоросс Михаил Слипен-
чук (868 млн). На третьем - 
Некрасов из КПРФ (425 млн).

Стоит заглянуть в кошель-
ки к депутатам - деятелям 
культуры и спорта. Вот Иосиф 
Кобзон заработал 93 млн 241 
тыс. Следующим идет боксер 
Николай Валуев (20 млн 500 
тыс.). Станислав Говорухин 
- 11 млн 626 тыс. Мария Ко-
жевникова - 10 млн 239 тыс. 
Борец Александр Карелин 
- 6 млн 386 тыс. Фигуристка 
Ирина Роднина - 4 млн 986 
тыс. Довольно скромно вы-
глядит декларация тенниси-
ста Марата Сафина - 3 млн 
882 тыс.

Вот это жены!
Свои доходы публикуют 

и жены чиновников. Всегда 
любопытно, когда женщины 
обгоняют мужчин.

Так, супруга вице-пре-
мьера РФ Сергея Приходь-
ко - Наталья - заработала 
119,4 млн руб. Это почти в 
12 раз больше дохода само-
го Приходько - 10,1 млн.

Среди супруг чиновни-
ков Кремля самый высо-
кий доход задекларирова-
ла жена уполномоченного 
при президенте РФ по пра-
вам ребенка Павла Аста-
хова - Светлана Астахова 
(37,1 млн, в два раза больше 
мужа). На втором месте - 
жена начальника эксперт-
ного управления Владими-
ра Симоненко (28,7 млн, в 
три раза больше супруга).

Супруга министра куль-
туры РФ Владимира Ме-
динского заработала 82,3 
млн (в пять раз больше 
супруга - 15,8 млн). Доход 

Зумруд Рустамовой, жены 
вице-премьера РФ Аркадия 
Дворковича, составил 49,8 
млн.

Почти 43 млн заработала 
за год Ольга Шувалова, жена 
первого вице-премьера РФ 
Игоря Шувалова. И это рез-
кое падение ее доходов. Ведь 
по итогам 2013 года супруга 
чиновника стала самой бо-
гатой среди жен чиновников 
Кремля и Белого дома (237,1 
млн).

Статуя оленя 
от Элады Нагорной

Вообще больше всего во-
просов было к жене Шува-
лова по поводу доходов. Эта 
тема поднималась еще в 2008 
году, когда Ольга Шувалова 
задекларировала 364,7 млн.

Бывший коллега Шува-
лова объяснял высокие до-

ходы неработающей жены 
вице-премьера тем, что она 
получает прибыль от «порт-
фельных инвестиций в цен-
ные бумаги». А по словам 
сотрудника секретариата 
первого вице-премьера, ка-
питал для инвестиций зало-
жил сам Шувалов - до 1997 
года он занимался бизнесом 
и при переходе на госслужбу 
весь бизнес зарегистрировал 
на жену.

Впрочем, бывают и уни-
кальные случаи. В 2014 году 
Элада Нагорная, супруга 
мэра Нижнего Новгорода 
Олега Сорокина, подарила 
городу пятиметровую скуль-
птуру стального оленя. Но 
земляки отнеслись скепти-
чески к дареному животному, 
обвинив даму в мелочности. 
Ведь только за 2012 год на 
строительных площадках го-
рода Элада Нагорная зарабо-

тала аж 1,475 млрд. А годом 
позже - вообще 1,734 млрд!

Сам 47-летний Олег Соро-
кин говорит, что по закону не 
обязан публиковать доходы 
своей супруги. Но они стали 
известны благодаря другим 
людям, например депутату 
Госдумы РФ Дмитрию Гудко-
ву, который запустил проект 
«Золотые крендели» и «Зо-
лотые крендеЛеди».

Из-за этого вспыхива-
ют скандалы. «Не первый 
год разных шариковых и 
швондеров беспокоит бла-
гополучие моей семьи, - за-
явил Сорокин. - Являясь с 
2010 года главой Нижнего 
Новгорода, я ни одной пре-

тензии надзорных и право-
охранительных органов на 
эту тему не получал».

Жизнь 
по доверенности

Как же выходит, что су-
пруги чиновников зарабаты-
вают больше самих чиновни-
ков?

Известно, что закон за-
прещает госслужащим за-
ниматься бизнесом. Поэтому 
перед трудоустройством в 
правительство или парла-
мент многие оформляют 
активы на жен: переводят 
управление компаниями, ак-
циями. Так что ограничения 
есть, но особого эффекта от 
них нет. В идеале нужно за-
претить женам чиновников 
также заниматься бизнесом. 
А потом принять такие же 
меры в отношении их совер-
шеннолетних детей, на кото-
рых тоже оформляют мил-
лиардные капиталы. А иначе 
выходит, что декларации как 
часть борьбы с коррупцией - 
просто игра на публику.

Правозащитники считают, 
что не стоит доводить все 
до абсурда и запрещать 
бизнес женам даже самых 
мелких клерков. Но вот у 
чиновников федерально-
го и регионального уров-
ней (губернаторов, их за-
местителей, начальников 
департаментов) должно 
быть такое четкое огра-
ничение - никакого биз-
неса! Хватит крышевать 
своих родственников.

А в целом об этом было 
сказано еще во времена 
СССР. Помните крыла-
тую фразу из «Берегись 
автомобиля», когда герой 
Папанова восклицал: «Ты 
вообще живешь на свете 
по доверенности! Машина 
на имя жены, дача на мое 
имя. Ничего у тебя нет! 
Ты - голодранец!»

- Сейчас наблюдает-
ся тенденция к уменьше-
нию доходов среди чле-
нов правительства. Еще в 
прошлом году была дана 
негласная установка их 
снижать, чтобы не раздра-
жать население. Скорее 
всего, все идет к тому, что 
в ближайшие годы мы уви-
дим гонку за самый низкий 
годовой доход среди чи-
новников. И это коснется 
не только министров, но и 
всех государственных слу-
жащих высшего уровня, - 
говорят эксперты.

Степан Строев

До 30 апреля все 
граждане России 
обязаны предоставить 
декларацию о доходах. 
Причем первые лица 
страны отчитываются 
публично. «Мир 
новостей» решил свести 
воедино эти цифры, 
чтобы узнать, сколько 
зарабатывают сильные 
мира сего. Особенно 
интересно, сколько 
получают их жены.

Доход личный 
(доход вместе 

с супругой) 
за 2014 г., руб.

Изменение 
к 2013 г.

А. Хлопонин, вице-премьер 280 624 378 
(288 845 811)

+275%

М. Абызов, министр 221 986 991 
(230 097 797)

–18%

Ю. Трутнев, вице-премьер 179 588 436 
(179 717 485)

+15%

С. Приходько, вице-премьер, 
руководитель аппарата 

10 105 105 
(129 573 746)

+805%

Д. Мантуров, министр 
промышленности и торговли 

113 482 135 
(120 423 374)

+10%

В. Мединский, министр культуры  15 811 426 
(98 201 593)

 +1%

А. Дворкович, вице-премьер  5 703 340 
(55 512 530)

+21%

И. Шувалов, 1-й вице-премьер  9 232 662 
(52 138 401)

–89%

А. Улюкаев, министр 
экономического развития 

43 344 323 
(51 499 977)

–40%

А. Новак, министр энергетики 16 486 693 
(41 643 068)

+64%

Н. Федоров, министр 
сельского хозяйства 

4 743 020 
(5 303 592)

+29%

В. Скворцова, министр 
здравоохранения 

5 294 691 +42%

Чиновники с самым высоким доходом

Чиновники с самым низким доходом

Доходы чиновников российского правительства

ЖЕНЫ СОДЕРЖАТ ЧИНОВНИКОВ
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Недавно небольшой 
саратовский 
городок Балашов 
потрясло ужасное 
известие - 
в гаражах 
на окраине 
районного центра 
полицейские 
обнаружили 
сгоревшую 
«Ладу-Калина». 
В багажнике 
автомобиля было 
тело девушки, 
рядом -
мужчины. Через 
несколько часов 
правоохранители 
узнали еще о 
двух страшных 
находках...

Карточный 
военный

Летом 2013 года в 
пятиэтажках летного 
городка поселились во-
еннослужащие, работа-
ющие в Балашовском 
авиационном учебном 
центре, и их семьи. В од-
ном из домов жил 37-лет-
ний прапорщик Алек-
сандр Макаров. Жил не 
один - с женой Людмилой 
и двумя детьми: Костей и 
Миленой. Костя учился в 
третьем классе, а девоч-
ка, которой только что 
исполнилось три года, 
ходила в садик. Людмила 
работала в центральной 
районной больнице опе-
ратором ЭВМ.

«Что можем сказать о 
Макарове? Мужчина как 
мужчина. Таких много. 
Ничего особенного. Не 
больно общительный, 
но всегда здоровался. В 
целом положительное 
впечатление произво-

дил», - с большой неохо-
той говорят об Алексан-
дре соседи.

Хорошо отзывается 
о прапорщике Мака-
рове и его начальство. 
«Ранее никаких право-
нарушений за военно-
служащим не числилось, 
он характеризовался как 
морально устойчивый, не 
страдал ни алкогольной, 
ни наркотической зави-
симостью», - объясняет 
начальник штаба под-
полковник Стефан Суд-
зиловский.

О любви прапорщика 
к азартным играм, кото-
рая и стала, по предва-
рительной версии, при-

чиной трагедии, соседи 
ничего не знали. Алек-
сандр играл в карты  в 
режиме онлайн - за вир-
туальным карточным 
столом, но на вполне ре-
альные деньги. Понача-
лу проигрывал малень-
кие суммы, потом стал 
брать кредиты, чтобы 
отыграться. Накопился 
почти миллионный долг.

Увлечение Макаро-
ва долгое время оста-
валось тайной для его 
жены. Правду она узна-
ла около месяца назад. В 
семье разгорелся скан-
дал. Людмила стала по-
думывать о том, чтобы 
подать на развод. Жить 
и воспитывать детей под 
одной крышей с заяд-
лым картежником ей не 
хотелось. Но Александр 
уговорил Люду не дей-

ствовать сгоряча, пообе-
щал завязать с картами 
и найти деньги, чтобы 
отдать долги.

«Стечение 
обстоятельств»

В поисках ответа на 
вопрос, где раздобыть 
крупную сумму, Алек-
сандр обратил внимание 
на своих соседей по лест-
ничной площадке. Доро-
гой ремонт в квартире, 
где проживал сослуживец 
Макарова, под окнами - 
две новенькие иномарки. 
Александр сделал вывод, 
что семья у него под бо-

ком состоятельная. Он 
решил взять в заложники 
14-летнюю дочь соседа и 
потребовать выкуп. Но 
все пошло не по плану.

Прапорщик подкара-
улил девочку, когда та 
возвращалась из школы. 
Когда она открыла дверь 
своей квартиры, прапор-
щик набросился на нее и 
затащил внутрь. Ребенок 
успел закричать. Лиш-
няя шумиха Александру 
была ни к чему - он уда-
рил школьницу гантелью 
по голове.

Но крик успел услы-
шать ее сосед по лестнич-
ной клетке - 17-летний 
подросток Илья. На шум 
в подъезде он выбежал 
из своей квартиры и за-
глянул в чужую. План 
хладнокровного прапор-
щика трещал по швам. В 
ход пошла та же гантель.

В тот день подросток 
был дома не один, а вме-
сте с мамой - Ольгой. 
Женщина стала еще од-
ним свидетелем происхо-
дящего, и от нее военный 
избавился.

Остановка 
по требованию

Расправившись с со-
седкой, Макаров перета-
щил тела Ольги и Ильи 
в их квартиру и вызвал 
такси. В ожидании ав-
томобиля прапорщик 
успел зайти к себе домой 
за большой сумкой, в ко-
торую складывают па-
рашюты. В сумку Алек-
сандр положил тело 
девочки.

Спустя несколько ми-
нут приехало такси. За 
рулем «Калины» оказал-
ся отставной военный. 
Ничего не подозревав-
ший водитель согласил-
ся отвезти Макарова на 
окраину города, не зная, 
что этот рейс станет для 
него последним.

По дороге таксист на-
чал догадываться, что в 
сумке, лежащей в багаж-
нике, спрятан не пара-
шют. Прапорщика выда-
ли пятна крови на лице и 
одежде. Николай откры-

то спросил у попутчика: 
«Что это и откуда?» Ма-
каров попросил остано-
вить машину в гаражах 
на улице Титова: дескать, 
сейчас покажу, что не 
везу ничего криминаль-
ного. Они 
в ы ш л и 
из авто-
м о б и л я . 
Александр 
б ы с т р о 
расправил-
ся с пенси-
онером и 
поджег ав-
томобиль. 
А после 
этого как 
ни в чем 
не бывало 
в е р н у л с я 
домой. Су-
пруга не 
заметила в 
поведении 
мужа ничего странного 
и необычного. Разве что 
куртку свою он оставил 
на балконе. То, что курт-
ка в крови, Людмила об-
наружила позже.

Преступление 
и наказание

Со сгоревшей ма-
шины и началось рас-
путывание громкого и 
резонансного для ма-

ленького городка дела. 
Местный отдел поли-
ции был поднят по тре-
воге. Убийцу удалось 
задержать по горячим 
следам.

Для того чтобы со-
седи прапорщика не 
учинили самосуд, тер-
ритория перед подъ-
ездом была оцеплена, 
а самого прапорщика 
облачили в спецназов-
ский бронежилет и ка-
ску.

В пресс-службе СУ 
СКР по Саратовской 
области «Миру ново-
стей» сообщили, что 
суд удовлетворил хо-
датайство следствия об 
избрании подозревае-

мому меры пресечения 
в виде заключения под 
стражу.

«Макаров обвиняет-
ся в совершении особо 
тяжких преступлений, 
за которые законом 
предусмотрено нака-
зание вплоть до по-
жизненного лишения 
свободы», - пояснила 
Виктория Невесенко, 
судья Балашовского 
районного суда.

По словам адвоката 
прапорщика Ольги Си-
ваковой, он полностью 
признал свою вину, в 

содеянном раскаялся и 
сотрудничает со след-
ствием. Адвокат также 
сообщила, что во вре-
мя судебного процесса 
Александр не планиру-
ет защищаться и оправ-
дываться.

Дела семейные
Но, похоже, оправды-

ваться и защищаться при-
дется самым близким лю-
дям Александра - детям и 

жене. После произошед-
шего Людмила написала 
заявление об увольнении 
из больницы, маленький 
сын Александра пока не 
посещает занятия в шко-
ле, а дочка - детский са-
дик. Мама не пускает.

А соседи по подъезду 
рассказывают, что и в 
квартире они не появля-
ются - боятся самосуда.

В социальных сетях 
тем временем кипят 
страсти. Многие пользо-
ватели считают, что пра-
порщик не достоин по-
жизненного заключения: 
«Почему государство 
должно тратить день-
ги на его содержание?» 
Кто-то жалеет его жену 
и детей. «Людмила и так 
была для него (Алексан-
дра) кем-то вроде слу-
жанки. Он всегда пере-
живал в первую очередь 
только за себя, за свою 
шкуру», - делится своими 
воспоминаниями близ-
кая подруга Людмилы.

Балашовцы не дове-
ряют словам о том, что 
Александр совершил 
четыре убийства, буду-
чи вменяемым. След-
ствие тоже не исклю-
чает версии о том, что 
прапорщик действовал 
в состоянии наркоти-

ч е с к о г о 
опьянения. 
Александру 
М а к а р о в у 
в рамках 
расследова-
ния уголов-
ного дела 
п р е д с т о -
ит пройти 
множество 
экспертиз, 
в том числе 
психиатри-
ческую.

В район-
ный центр 
в ы е х а л и 
представи-
тели про-

куратуры и ВВС России, 
вице-губернатор Сара-
товской области Денис 
Фадеев и начальник об-
ластного ГУ МВД Сер-
гей Аренин. А в воинской 
части ВВС в Балашове 
Министерство обороны 
РФ создало специальную 
комиссию по расследова-
нию произошедшего. Ру-
ководит работой комис-
сии генерал-полковник 
Виктор Бондарев.

Вячеслав Коротин

К сожалению, в последнее время российские военные 
нередко становятся организаторами зверских престу-
плений. В январе 2015 года в армянском городе Гюм-
ри солдат Валерий Пермяков покинул расположение 
воинской части с автоматом Калашникова наперевес. 
Чтобы переодеться в гражданскую одежду и сбежать 
из города, Валерий проник в один из частных домов. 
Сделать это тихо ему не удалось. От шума проснулись 
глава семьи и его сын. Солдат расстрелял их из авто-
мата. После этого жертвами стали еще пять человек, 
члены семьи Аветисян. Задержали солдата в ночь на 13 
января у села Баяндур, на армяно-турецкой границе.
Читаешь такие новости и думаешь: «Ничего себе за-
щитники Отечества! Впору от них самих защищаться».

АНТИГЕРОИ

ИГРА ИГРА 
по-крупномупо-крупному
ЧЕТЫРЕХ ЧЕЛОВЕК УБИЛ РОССИЙСКИЙ 
ВОЕННЫЙ ИЗЗА КАРТОЧНЫХ ДОЛГОВ

Макарову грозит пожизненный срок

ФОТО СОЦСЕТИ
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Летальные укусы
В районе Вешняки Восточ-

ного округа карантин ввели 10 
апреля - сразу после того, как на 
станции по борьбе с болезнями 
животных прямо на руках вра-
ча погиб домашний кот. Хозяин 
привез его умирающим. Лю-
бимец семьи уже не мог само-
стоятельно двигаться, с трудом 
дышал и мучился от судорог. 
То, что речь идет о бешенстве, 
специалисты поняли сразу. По 
словам хозяина, совсем недавно 
кот начал себя довольно стран-
но вести: сначала он ластился ко 
всем домочадцам, облизывал их 
и всячески требовал внимания. 
Потом у него началось стран-
ное слюноотделение - такое 
сильное, что вся мордочка по-
стоянно была мокрой. Только 
когда кот начал истошно кри-
чать и бросаться на людей, се-
мья догадалась, что с животным 
творится что-то неладное.

Второй погибшей оказалась 
кошка, жившая в Юго-Восточ-
ном округе. Еще в феврале хо-
зяйка заметила, что мурка стала 
подозрительно мало есть. Ни-
кто из семьи даже не мог и поду-
мать, что это один из страшных 
симптомов. Откуда взяться бо-
лезни, если кошка не выходила 
из дома? Только после расспро-
сов ветеринарных врачей хозя-
ева вспомнили, что прошлым 
летом общую любимицу вы-
возили на дачу в Подмосковье, 
и, судя по всему, именно там ее 
укусило дикое животное. Почти 
год хозяева не замечали ничего 
странного. Кошка отлично себя 
чувствовала, и вдруг - такой 
страшный конец.

«Бешенство - очень ковар-
ное заболевание, оно умеет 

ждать. Инкубационный пери-
од у котов длится от недели до  
года, поэтому даже очень вни-
мательным владельцам сложно 
вспомнить, где гуляло животное 
много месяцев назад. У собак 
этот период занимает от 3 до 6 
недель, но проследить, от кого 
они заразились, все равно труд-
но», - рассказывает врач одной 
из столичных ветеринарных 
клиник Алишер Галимов.

Как проходит бешенство? 
Сначала животные становятся 
не в меру возбужденными или, 
напротив, слишком вялыми. 
Появляются странные привыч-
ки, например, неестественное 
желание грызть ковры или по-
пытки проглотить несъедоб-
ные предметы. Затем добрый и 
ласковый питомец становится 
агрессивным, бросается на всех, 
включая хозяина. Коты при 
этом пытаются вцепиться ког-
тями и зубами в лицо человека. 
У таких животных отсутствует 
логика в поведении, поэтому 
их нельзя успокоить или задо-
брить. Если при этом хозяин 
заметил, что питомец избегает 
светлых и солнечных мест в 
доме, диагноз можно ставить 
вполне уверенно. Под конец 
жизни животное скручивает 
паралич, и оно в мучениях уми-
рает.

Бешенство - 
уже не экзотика

На сегодняшний день каран-
тин по бешенству объявлен не 
только в Вешняках, но и в че-
тырех районах Новой Москвы. 
Правда, там погибли дикие 
лисы, но специалисты счита-
ют, что при жизни они могли 

заразить домашних питомцев, 
а те обязательно «поделятся» 
инфекцией с другими собаками 
и кошками. Поэтому во время 
карантина запрещены все вы-
ставки, соревнования или про-
сто коллективные прогулки с 
участием хвостатых питомцев.

Еще десять лет назад бешен-
ство было скорее экзотикой. В 
Москве три-четыре случая в 
год становились едва ли не сен-
сацией среди ветеринаров. По-
чему в 2012 году 
в Подмосковье 
резко выросло 
число бешеных 
лис, нам никто 
ответить не смог. 
Тем не менее по 
столице пополз-
ли слухи, что 
стаи заражен-
ных животных 
массово пришли 
в Зеленоград. 
Появились тре-
вожные сообще-
ния в прессе. 
Биологи успока-
ивали людей: масштаб бедствия 
не так велик, но признавали, что 
случаев заболевания в будущем 
станет больше. От лис неизбеж-
но заразятся бродячие псы, а те 
передадут вирус домашним со-
бакам и котам.

В 2013 году в Московском 
регионе обнаружено уже 14 бе-
шеных животных. В прошлом 
году - примерно столько же. 
Поэтому девять заболеваний 
всего за четыре месяца нынеш-
него года - это очень тревож-
ная статистика.

Сейчас столичный Комитет 
по ветеринарии организовал 
бесплатную вакцинацию до-
машних собак и кошек. В каж-

дом округе созданы передвиж-
ные ветеринарные пункты, где 
можно сделать укол своему 
питомцу. Но очередей там пока 
не наблюдается. Москвичи явно 
недооценивают опасность забо-
левания.

«Я очень советую всем вла-
дельцам домашних животных 
не полениться и сделать при-
вивку в ближайшем пункте ве-
теринарной помощи. Лето уже 
на носу, многие хозяева вывозят 

животных на дачи, где просле-
дить за ними очень сложно. За-
разившиеся собаки и кошки не-
избежно погибают», - говорит 
доктор Алишер Галимов.

Ежики стали 
серийными убийцами

За последние 10 лет в России 
от бешенства умерли 112 че-
ловек. Из них 14 - жители Под-
московья. У всех появлялись 
симптомы, очень похожие на 
звериные: люди не могли гло-
тать, начинали задыхаться, а 
при звуке льющейся воды у них 
начинались странные судороги. 

Больные неестественно изги-
бались, словно пытаясь сделать 
гимнастический мостик, а когда 
приступ проходил, становились 
нервными и агрессивными. Аго-
ния длится несколько дней. Ми-
ровой медицине известно толь-
ко пять-шесть случаев, когда 
зараженным бешенством лю-
дям удалось остаться в живых.

Если есть рана от укуса, ее 
надо тщательно промыть водой 
с мылом, но ни в коем случае 
не прижигать зеленкой. И не-
медленно ехать в травмпункт. 
Небольшое промедление, и му-
чительная смерть окажется не-
избежной.

В 2008 году от страшной бо-
лезни погибли два москвича 
- обоих покусала енотовидная 
собака. Пятидесятивосьмилет-
него мужчину беда настигла на 
даче в Рузском районе Подмо-
сковья. Он сам не заметил, как 
на участке появилось милое пу-
шистое создание. Добрый хозя-
ин поставил гостье блюдечко с 
угощением. В этот момент она 
и тяпнула его за руку. В местной 
больнице сделали уколы, но они 
не помогли. 

Второй мужчина находил-
ся на даче в Клинском районе. 
Енотовидная собака умудри-
лась укусить его в лицо. Об-
ращаться за помощью постра-
давший не стал и пять месяцев 
спокойно жил, не подозревая, 
что уже несет в себе смертель-
ную инфекцию. Только когда 
состояние резко ухудшилось, 
человек обратился в больницу. 
Но было поздно, он скончался 
через два дня.

Биологи предупреждают: 
если дикие звери, которые всег-
да избегали контакта с людьми, 
вдруг проникаются особенным 
дружелюбием и сами приходят 
на дачные участки, то, скорее 
всего, они больны. Хвостатые 
гости могут выглядеть ласко-
выми и спокойными, но это 
только видимость. Здоровое 
лесное животное никогда не 
подойдет к человеку, а излиш-
няя «храбрость» - важнейший 
симптом бешенства. Опытные 
охотники знают, что больным 
лисам ничего не стоит в оди-
ночку напасть на стаю круп-
ных собак. Даже безобидные 
ежики могут быть носителями 
смертельной инфекции, и вете-
ринары по-прежнему советуют 
любоваться этими забавными 
зверьками на почтительном 
расстоянии.

Наталья Пуртова

Сразу после того как в сто-
лице прошел весенний суббот-
ник, жители Свиблова недо-
считались целой зеленой аллеи. 
А ведь в этом районе, богатом 
на промзоны, и без того не так 
много «зеленых» территорий.

«В качестве «субботника» 
наш район решили очистить... 
от деревьев. 18 апреля были 
вырублены тополя вдоль Ла-
зоревого проезда. Уже ведется 
массовая вырубка деревьев во-
круг станции метро «Ботани-
ческий сад». Ради чего? Ради 
китайского торгового центра 
на территории Ботанического 
сада, бывшего лесопарка? Ради 
транспортно-пересадочного 
узла? Ради «элитного» жилого 
квартала?» - задается вопроса-
ми на своей страничке в «Жи-
вом журнале» житель Свиблова 
Борис.

Тревогу подняли и другие 

москвичи. «Прямо сейчас допи-
ливают прекрасную тополиную 
рощу вдоль 1-го Ботанического 
проезда. И такая пакость проис-
ходит ползучим образом по всей 
Москве. Вместо огромных дере-
вьев в лучшем случае втыкают 
саженцы, половина из которых 
не приживется...» - сообщает в 
своем «фейсбуке» Дмитрий Ж.

Уничтоженные деревья 
росли вдоль бетонного забора, 
ограждающего промышлен-
ную зону. Они немного улучша-
ли не в меру урбанистический 
пейзаж. Сегодня на месте уже 
немолодых, но все еще крепких 
деревьев остались одни пеньки,  
а вокруг  валяются спиленные 
ветки. «Вот вам и субботник...» 
- говорят свибловцы. Теперь 
они стараются спасти остатки 
лесопарка около Ботаническо-
го сада. Известно, что здесь за-
тевается большая стройка. А зе-

леные насаждения неизбежно 
отправят под бензопилу?

Есть еще одна версия: тополя 
уничтожают в рамках борьбы 
с пухом. И это происходит по 
всей Москве.

«Вдоль 11-й Парковой тоже 
тополя пилят. Почему имен-
но тополя? Это оригинальная 
борьба с пухом или с падаю-
щими на проезжую часть и ав-
томобили ветками больных де-
ревьев, убитых «экологически 
чистыми» реагентами?» - задает 
вопрос в «фейсбуке» москвич.

«МН» так и не смог полу-
чить оперативный коммента-
рий в управе «Свиблово». Зато 
немногим раньше на жалобы 
москвичей откликнулась рай-
онная газета «Звездный буль-
вар». По словам чиновников, 
это законная плановая вырубка. 
Предусмотрены компенсацион-
ные высадки деревьев и кустар-
ников. Но весна в самом разга-
ре, новые саженцы в районе так 
и не появились.

Наталья Владимирова

В начале апреля в столице 
был выявлен девятый в 
нынешнем году случай 
заболевания животных 
бешенством. Ветеринары 
говорят, что это еще не 
эпидемия, но уже очень 
тревожный сигнал: еще 
недавно московские 
специалисты считали 
нормой 2-3 случая в 
год. Почему произошел 
такой всплеск? И что 
делать, если у домашнего 
питомца появились 
подозрения 
на страшный диагноз?

Грозит ли 
Москве 
эпидемия 
бешенства?

Субботник со слезами на глазах
«МН» продолжает следить за случаями вырубки 
деревьев, которые когда-то были украшением 
города, а сегодня уничтожаются ради 
строительства очередного торгового центра 
или автостоянки. На этот раз «горячая точка» 
возникла в районе Свиблово.

Специальная 
вакцина 
помогает только 
на начальном 
этапе. Сделать 
первый укол надо 
не позже чем 
через 24 часа 
после контакта 
с больным 
животным.
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Все меньше россиян, 
взявших кредиты,

 в состоянии 
справляться со 

своими долговыми 
обязательствами. 

В банках говорят уже 
о настоящей эпидемии 

просрочек. Сможет 
ли остановить ее 

закон о банкротстве 
физических лиц?

Российские 
граждане в долгах 
как в шелках 

По состоянию на 1 апреля 
2015 года россияне набрали 
банковских кредитов на об-
щую сумму 10 трлн 941 млрд 
рублей. При этом просрочен-
ная задолженность достигла 
758,5 млрд. По сравнению с 
апрелем прошлого года объ-
ем просрочки увеличился на 
52,6%. Специалисты называ-
ют этот рост рекордным.

Агентство «Секвойя кре-
дит консолидейшн», специ-
ализирующееся на взыска-
нии долгов, провело среди 
своих «клиентов»-должников 
опрос на тему: «По какой при-
чине вы пропустили очеред-
ной платеж по ранее взятому 
кредиту?» Наиболее попу-
лярный ответ: резкое ухуд-
шение материального по-
ложения (38%). Около 20% 
респондентов ссылаются на 
потерю работы, 15% - на со-
кращение заработной платы, 
8% - на резкое ослабление 

рубля (речь, очевидно, идет о 
заемщиках, имеющих кредит 
в иностранной валюте), 3% 
- на незнание суммы долга 
и/или непонимание условий 
кредитного договора.

«Совершенно очевид-
но, что многие граждане не 
справляются с долговой на-

грузкой, - комментирует ре-
зультаты опроса президент 
«Секвойя кредит консоли-
дейшн» Елена Докучаева. 
- Должники 2015 года - это, 
как правило, добросовест-
ные заемщики, признающие 
долг, но столкнувшиеся с 
финансовыми трудностями». 
По словам президента агент-
ства, среднестатистический 
российский заемщик тратит 
на платежи по кредитам до 
45% своего ежемесячного 
дохода. При этом зона ри-

ска выхода на просрочку 
начинается с 35-36%. Крити-
ческой же отметкой, за ко-
торой вероятность своевре-
менного погашения кредита 
стремится к нулю, считается 
50-процентная доля заработ-
ка, уходящая на обслужива-
ние долга.

Цена банкротства
Определенные надежды на 

исправление ситуации глава 
агентства связывает с законом о 
банкротстве физических лиц, ко-
торый вступит в силу 1 июля это-
го года. «Однако воспользовать-
ся такой возможностью смогут 
далеко не все, - предупреждает 
Докучаева. - Большинству проб-
лемных заемщиков придется ис-
кать решение проблемы вместе 
со своим кредитором».

Под действие закона под-
падают те, чей долг состав-
ляет не менее 500 тыс. руб. 
Гражданин, столкнувшийся с 
невозможностью исполнения 
своих обязательств, а также и 
его неудовлетворенные креди-
торы получают право подать 
заявление в суд о признании 
должника банкротом. Если суд 
согласится с доводами истцов, 
возможны два варианта раз-
вития событий. Первый: на-
чинается процедура реструк-
туризации долга. Человек: а) 
получает отсрочку; б) выпла-
чивает только имеющийся 
долг. Проценты, неустойки, 
пени и штрафы с момента на-
чала процедуры не начисляют-

ся. Если реструктуризация 
по каким-то причинам 
срывается, наступает 

очередь варианта №2: 
гражданин признается 

банкротом, а его имуще-
ство распродается. Правда, у 

должника не могут отобрать, 
например, единственное жилье 
(за исключением тех случаев, 
когда оно является предметом 
ипотеки), предметы домашней 
обстановки и вещи индивиду-
ального пользования.

Критики закона указывают 
прежде всего на то, что долг 
большинства проблемных заем-
щиков меньше 500 тыс. рублей. 
Значит, закон не для них. Кроме 
того, процедура чрезвычайно 
сложна, запутанна и довольно 
дорога для заемщика. Так, ему, 

например, придется оплатить 
услуги (10 тыс. рублей) финан-
сового управляющего, кото-
рый будет распоряжаться его 
имуществом. Финуправляющий 
получит 2% от выручки после 
реализации имущества долж-
ника. Возникает и масса других 
издержек. По оценке доктора 
экономических наук, депутата 
ГД Оксаны Дмитриевой, сопут-
ствующие расходы увеличива-
ют долг на одну пятую.

Дмитриева и еще ряд ее кол-
лег из фракции «Справедливая 
Россия» предлагают отсрочить 
вступление закона в силу на три 
года. В нынешней кризисной 
ситуации, считают парламен-
тарии, вводить процедуру инди-
видуального банкротства в ее 
нынешнем виде просто опасно: 
«Это чревато ростом социаль-
ной напряженности». Впрочем, 
большинство экспертов схо-
дятся на том, что при всех сво-
их недостатках новый закон 
представляет собой все-таки 
значительный шаг вперед, что к 
росту напряженности приведет, 
напротив, затягивание с реали-
зацией его норм.

Кто прав в этом споре, вы-
яснится уже очень скоро. По 
данным Национального бюро 
кредитных историй, на сегод-
няшний день насчитывается 
около 300 тыс. заемщиков, ко-
торые вправе объявить себя 
банкротами по новому закону.

Андрей Владимиров

В неоплатном долгу

По состоянию на 1 апреля 
2015 года россияне набрали 

банковских кредитов на общую 
сумму 10 трлн 941 млрд рублей. 

При этом просроченная 
задолженность достигла 

758,5 млрд. По сравнению 
с апрелем прошлого года объем 
просрочки увеличился на 52,6%.
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ВПРАВЕ ЗНАТЬ!

Подготовила Елена Хакимова

Адвокат Алла Краснова: 
«Проблема совместного со-
держания несовершеннолет-
них детей актуальна не толь-
ко для бывших супругов, но и 

для действующих. Они могут фор-
мально состоять в браке, но не жить 
вместе. В этом случае забота о ре-
бенке, как правило, ложится на того 
родителя, с которым ребенок про-
живает, хотя до совершеннолетия 
ребенка его содержание является 
обязанностью обоих родителей. Од-
нако бывает, что люди не разводят-
ся по причине наличия совместного 
бизнеса и имущества, которое не 
хотят делить, или, например, один 
из супругов специально препятству-
ет разводу, чтобы оттянуть момент 
выплаты алиментов, считая, что в 
браке несоблюдение родительских 
обязанностей останется безнаказан-
ным. Но если не подать в суд о взы-
скании алиментов с нерадивого су-

пруга, можно и до совершеннолетия 
тянуть, не получая помощи. Отве-
чая на ваш вопрос, скажу: действую-
щий брак не является препятствием 
для взыскания алиментов как по 
соглашению сторон, так и по реше-
нию суда (ст. 80 Семейного кодекса 
РФ). Таким образом, размер алимен-
тов супруги могут определить само-
стоятельно по соглашению сторон. 
Так происходит, когда супруги рас-
ходятся без расторжения брака, но 
понимают, что содержание ребенка 
до его совершеннолетия является 
долгом обоих. Соглашение нужно 
заверить у нотариуса. Если один из 
супругов уклоняется от исполне-
ния родительского долга,  придется 
обращаться с иском в мировой суд 
по месту жительства одного из су-
пругов. К заявлению необходимо 
приложить копии свидетельства о 
браке и свидетельства о рождении 
ребенка».

!

Можно получать алименты, 
находясь в браке?

Мы с мужем состоим в браке, но он совершенно не занимается ребен-
ком и никак не помогает ему деньгами. Разводиться отказывается, 
хотя и живет с другой женщиной. Могу ли я в этом случае претендо-
вать на алименты или они полагаются только тем, кто разведен?

Наталья Проклова, г. Ярославль.

?

Юрисконсульт Игнат Пиро-
жихин: «Саму карту заби-
рать не разрешают никому. 
Это документ, и он может в 
любой момент понадобиться 

поликлинике для отчетности, на-
пример, перед территориальным 
Фондом обязательного медицинско-
го страхования. Однако вы вправе 
сделать копию карты или оформить 
выписку по конкретному заболева-
нию или анализам. Государственные 
учреждения за это денег брать не 
могут, в отличие от частных клиник, 

где, вполне вероятно, существуют 
расценки на предоставление копий 
и выписок из медкарты. Чтобы по-
лучить необходимые документы, 
напишите соответствующее заяв-
ление на имя главврача. Имейте в 
виду, что в каждом регионе суще-
ствуют свои тонкости относительно 
сроков и условий предоставления 
пациентам документов подобного 
рода. Соответствующую информа-
цию выясняйте на месте».

!

Медкарты в руки не дают?
Хотела посмотреть свои медицинские анализы за прошлый год и 
попросила в регистратуре районной поликлиники свою карту, что-
бы изучить ее более внимательно. Мне отказали. Но я же имею пра-
во знать данные о своем здоровье!

Наиля Рахмаева, г. Рязань.

?

Адвокат Сергей Гречкин: 
«Дело в том, что земельным за-
конодательством закреплено 
прочное единство земельных 
участков и объектов, находя-

щихся на них. Но все же задуманный 
вами вариант возможен. Для этого 
вашему отцу нужно заключить с вами 
договор долгосрочной аренды.  В этом 
случае вы получите разрешение на 

строительство дома и сможете офор-
мить его на себя. Когда вы уже постро-
ите дом, папа может подарить его вам, 
а земельный участок оставить себе. 
Далее вам нужно будет зарегистриро-
вать право собственности на дом, что-
бы иметь исключительное право и на 
землю под ним. Более подробно обо 
всем написано в Земельном кодексе 
РФ от 25.10.01 №136-ФЗ (п. 5 ст. 1)».

!

Два дома с разными хозяевами 
на одном клочке земли?

Мой папа имеет в деревне участок, на котором я тоже хочу по-
строить дом и оформить его на себя. Отец не возражает, но у 
меня вопрос: а что в этом случае будет с землей? Я бы хотела, 
чтобы она продолжала оставаться за родителем.

Ольга Альфредовна М., д. Максатиха, Тверская обл.

?

Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы по адресу: 129090, 
Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1 или на сайт www.mirnov.ru
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Эксперт Ирина Кирьянова: «К 
сожалению, это не федераль-
ная норма. Субъекты Федера-
ции решают данную проблему 
самостоятельно: города, обла-

сти и края сами определяют, выплачи-
вать или нет пособия родителям, чьих 
детей не взяли в детский сад из-за не-
хватки мест. В каждом регионе могут 
быть установлены свои социальные 
меры и размеры пособий по поддерж-
ке таких родителей и детей. Узнать 
о том, как решается вопрос в вашем 
городе, можно, посмотрев таблицу на 
сайте www.help4mama.ru (в рубрике 
«Комментарии» и подразделе «Дет-
ские сады») или обратившись в мест-
ный орган соцзащиты либо в местный 
департамент образования.

Если ваш город или субъект Феде-
рации нашли возможность по-
мочь материально родителям, 
которым не удалось устроить 
детей в детсад, за ежемесячной 
финансовой компенсацией 
нужно обращаться в местное 
управление соцзащиты насе-
ления с заявлением, паспор-
том, свидетельством о рожде-
нии ребенка (детей), приказом 
с места работы мамы о том, 
что она находится в декретном 
отпуске, предоставить справки 
о составе семьи и месте жи-
тельства, а также справку из 
ДОУ, в котором ребенок стоит 
в очереди (в ней должно быть 

указано, что ребенок не посещает дет-
сад по причине отсутствия мест). Учти-
те, что региональные органы соцзащи-
ты могут дополнительно «утяжелить» 
список документов дополнительными 
справками и ксерокопиями. Предостав-
ление компенсации не является аргу-
ментом для снятия ребенка с очереди в 
ДОУ, но если компенсация оформляет-
ся и ребенка принимают в сад, родители 
должны в 10-дневный срок оповестить 
об этом органы соцзащиты.

Компенсация за отказ в зачислении 
ребенка в детсад может выплачиваться 
мамам: безработным, с постоянным ме-
стом работы, находящимся в декретном 
отпуске, являющимся студентками за-
очных факультетов. Помните: в компен-
сации могут отказать, если прописка и 
место жительства не совпадают».

!

Нет места в детском саду? 
Обращайтесь за компенсацией

Моему ребенку скоро исполнится 1,5 года, и я хотела бы отдать его в 
детский сад. Но мне сказали, что надеяться не на что: в республике с 
местами напряженно. В общем, дали понять, чтобы не мечтала о пу-
тевке в детский сад. На коммерческий сад денег в семье нет. Слыша-
ла, что государство что-то платит родителям, если они не смогли 
устроить ребенка в сад? Что это за деньги и кому полагаются?

Юлия Корнеева, г. Йошкар-Ола.

?

Ходят и ходят по нашей квартире!
У меня 3-комнатная квартира, разделенная на три доли: две мои, 
одна сына, с которым мы в натянутых отношениях. Сын свою 
долю продает третьему лицу (у меня нет денег ее выкупить). 
Люди ходят смотреть квартиру в мое отсутствие. Разве это 
правильно?

Анна Арсеньевна Г., г. Владимир.

Юрисконсультант Дарья Тре-
тьякова: «Поскольку у вас 
долевая собственность на 
квартиру и есть места общего 

пользования - коридор, ванная, туалет, 
кухня, где вам также принадлежит 
доля в праве собственности, то водить 

покупателей сын должен в вашем при-
сутствии. Или закрывайте на ключ 
свою комнату и не оставляйте ценных 
вещей в местах общего пользования, 
или постарайтесь обговорить с сыном 
процедуру и время посещений потен-
циальных покупателей».

!

?

Почему с дачников берут за свет, 
как с горожан?

Скоро дачный сезон, и мои старики в преддверии работ «на зем-
ле» вспомнили, что им снова придется много платить за элек-
троэнергию. Они считают, что «за свет» им, как участникам са-
доводческого товарищества, находящегося за городом, должны 
начислять цену за киловатт ниже, чем в городе. Председатель СТ 
ничего толком объяснить не может: мол, что написано в квитан-
ции, то и платите.

Илья Горчаков, г. Суздаль.

Юрист Аркадий Никитин: 
«Расчеты в садоводческих, 
огородных или дачных объ-
единениях граждан произво-
дятся по тарифам, установ-

ленным органами исполнительной 
власти субъектов РФ в области го-
сударственного регулирования тари-
фов на электрическую энергию для 
группы «население». Члены садо-
водческих товариществ не являются 
сельскими жителями и оплачивают 
электроэнергию по тарифам, уста-
новленным для городского населе-
ния. Об этом говорится в приказе 
Федеральной службы по тарифам 
№318-э/15 от 28.11.2006. Правда, мо-
гут иметься основания, по которым 
исполнительные органы власти 
субъектов РФ вправе устанавли-

вать для садоводов и других катего-
рий нормативы платы за электро-
энергию, воду, газ и телефон как для 
сельских потребителей. Несмотря на 
то что Федеральный закон №66-ФЗ 
от 15.04.1998 «О садоводческих, ого-
родных и дачных некоммерческих 
объединениях граждан» такую воз-
можность предусматривает, урегу-
лирование этого вопроса целиком 
на совести регулирующих органов 
субъектов РФ. Только они могут при-
нять решение об установлении тари-
фов для садоводов как для сельского 
населения. Вам или вашим родите-
лям надо обратиться за разъяснения-
ми в областную администрацию и уз-
нать, принимались ли ею подобные 
решения. Если нет, суммы в платеж-
ках обоснованны».

!

?



18(1114) 
28 апреля 2015 года
www.mirnov.ru 13ТЕЛЕВИЗИОННЫЙ КЛУБ

Леонид Якубович при-
был в Гатчину всего на один 
день - представить фильм по 
своей повести «Дедушка тво-
ей мечты» - и не был узнан 
большинством местных жи-
телей. А все потому, что от 
популярного ведущего, такое 
впечатление, осталась ровно 
половина - настолько сильно 
он исхудал!

- Никаких диет. Просто, по-
няв, что моя очень красивая 
жена и 17-летняя дочь выгля-
дят на моем фоне как дочка 
и внучка, особенно на пляже, 
решил по несколько часов в 
день заниматься спор-
том, - поведал «МН» 
Якубович. - При-
чем не только 

качаю бицепсы и трицепсы, 
но и играю в теннис. А потом 
так устаю, что есть не хочет-
ся, только воду пью. И вот 
результат - 27 килограммов 
минус.

А народный артист СССР 
Сергей Юрский, отвечая на 
вопрос «МН», как он отме-
тил свое недавнее 80-летие, 
признался, что юбилей вовсе 
не отмечал, сбежав от по-
здравлений из Москвы на две 
недели. Даже от проведения 
юбилейного вечера в родном 
театре отказался.

- Я так хорошо  провел 
эти две недели, это было вре-
мя настоящего блаженства 
и счастья, - лучезарно улы-
бался артист. Еще раз улыб-
нуться его заставили слова 

поклонниц, которые отме-
тили изысканные наря-
ды Сергея Юрьевича. 

Корреспондент «МН» 
поинтересовался: это жена 
и дочь так тщательно под-
бирают ему гардероб? И на-
рвался на весьма неожидан-

ный ответ: «Нет, мой друг, 
историк моды Александр 
Васильев».

Все бы хорошо, да вот, 
выезжая из гостиницы, 
Юрский умудрился забыть 

в номере один из своих ши-
карных аксессуаров, а 

также... мобильный 
телефон.

А вот Ната-
лья Крачков-
ская пребывала 

не в лучшем рас-
положении духа. 

Как оказалось, актрису очень 
беспокоит ее внук Владимир.

- Он учится на четвертом 
курсе университета, но боль-
ше ничего не делает, посто-
янно сидит в интернете. Я его 
начинаю стыдить, говорю: 
скажи, а можно ли с этой ма-
шинкой спать? Чтобы была 
вместо девушки? А он и от-
вечает: конечно, можно, я так 
и делаю, - досадовала актриса.

У сверстницы Крачков-
ской Светланы Светличной 
совсем другие заботы - она 
горюет о безвозвратно ушед-
ших годах и... романах.

- У меня все в прошлом, 
даже поцелуи, - сокрушалась 
актриса. - А меня ведь цело-
вали в губы и Юрий Гагарин, 
и Жан-Поль Бельмондо. А 
когда мы вместе с Гагариным 
ездили по стране, ему зави-
довали все космонавты, по-
тому что с ними отправляли 
пожилых актрис, а с Юрием 
- меня, тогда еще молодую и 
эффектную.

И только Вениамин Сме-
хов предпочитал читать сти-
хи, а не откровенничать. На 
вопрос о недавнем скандале в 
самолете, совершавшем рейс 
из Ханты-Мансийска (на-
помним, актера не пустили в 
уборную бизнес-класса, а уже 
в аэропорту в дело вмешалась 
полиция), Смехов ответил, 
что конфликт исчерпан и раз-
говаривать тут не о чем. Ну и 
действительно, к чему вспо-
минать о неприятном?

Андрей Князев

В столичной светской 
тусовке прогремела 

долгожданная весть: 
олимпийская чемпионка, 

звезда «Ледникового 
периода», умница, 

красавица Татьяна Навка 
наконец-то выходит 

замуж. Были объявлены 
даже время 

и место: лето, Сочи...
Богатые и знаменитые уже 

предвкушали шикарное празд-
нество, звон бокалов и крики 
«Горько!». Однако не тут-то 
было...

А ведь сомнений в том, что 
эта информация официаль-
ная, ни у кого даже не возник-
ло. Дело в том, что новость о 
свадьбе Татьяны Навки была 
опубликована в одном весьма 

уважаемом издании, которое 
не привыкло кормиться слу-
хами. Однако когда мы позво-
нили олимпийской чемпионке, 
чтобы поздравить ее с пред-
стоящим событием, услышали 
следующее:

- Вы знаете, когда узнала, 
где эта новость опубликована, 
я была в некотором недоуме-
нии, - сетует Татьяна. - Это ведь 
неправда! Свадьбу в ближай-
шее время не планируем...

Навка также рассказала, 
что была настолько возмуще-
на этой клеветой, что даже по-
звонила с жалобой главному 
редактору издания.

- Это ведь не в первый раз, 
- жалуется фигуристка. - Нас 
постоянно пытаются поже-
нить. И все время сообщается, 
то есть выдумывается, где мы 
должны пожениться и сколько 
гостей приглашено. С одной 
стороны, это, конечно, очень 
приятно, но с другой - всему 
свое время, не надо торопить 
события.

К.П.

ЯКУБОВИЧ сохнет 
от любви, 
а СВЕТЛИЧНАЯ 
не может забыть 
поцелуй Гагарина

Очередной скандал
разгорелся на 
отечественном ТВ. 
«Нелюди вы, делающие 
передачу «Прямой 
эфир», - написала 
в своем блоге актриса 
Екатерина Архарова 
уже после 
выхода 
программы, 
которая была 
посвящена 
ее 40-летию.

По словам 
Екатерины, пере-
дача с жизнеут-
верждающим на-
званием «Я вновь 
живу!» вышла не 
в прямом эфире, 
а в записи. Более того, была 
смонтирована из двух частей. В 
первой части присутствовали 
Катя, ее звездный родственник 
Эммануил Виторган с супру-
гой, а во второй - гости студии 
горячо обсуждали скандаль-
ный брак Архаровой с Мара-
том Башаровым.

После просмотра програм-
мы актриса написала в своем 
блоге: «Посмотрела сегодня 
«познавательную, тонкую, 
добрую» передачу «Прямой 
эфир» на «России 1», посвящен-
ную моему дню рождения. Ну 
что я могу сказать... Раньше ду-
мала, что круче монтажа, чем 
на НТВ («Ты не поверишь!»), 
нет, а вот и дудки - есть... Вот 
сижу и думаю: интересно, а Кор-
чевникова и его редакторов во 
сне кошмары не мучают?»

Негодование актрисы 
вызвано еще и тем, что в 
очередной раз были про-
демонстрированы якобы ее 
эротические снимки. Екате-
рина утверждает, что данные 
фото к ней вообще не имеют 
никакого отношения. Вот 
как Архарова сама это про-
комментировала:

«...Зато в очередной раз по-
смотрела на тело той прелест-
ницы, которое смонтировали 
с моим лицом и пропечатали 
все самые поганые желтые 
издания. Хорошее тело, под-
тверждаю, правда, не мое... 
Итальянец (обсуждающий мои 

якобы фото и карьеру), ко-
торого представили 

известным телеве-
дущим на RAI 1, 
оказался обыч-
ным шоуменом, 
певцом, пиани-
стом и просто 
музыкантом, 
работающим в 

России...»
Еще одно 

обстоятельство 
возмутило ак-
трису. Дело в 
том, что в эфи-

ре программы зрители не 
увидели друзей именинницы. 
Хотя во время записи они 
по скайпу ее поздравляли. 
Теперь Архарова призывает 
своих коллег не ходить на эту 
программу.

Сильно похудевший Якубович, помолодевший 
Юрский, вечно кокетливая Светличная, 
оконфузившийся Смехов... И это далеко не весь 
звездный десант, который высадился в Гатчине, 
где вот уже 20 лет проходит кинофестиваль 
«Литература и кино».

НАВКА замуж пока 
не собирается

АРХАРОВА 
обиделась 
на «Прямой эфир»

FOTODOM
.RU

Подготовила Ксения Позднякова

Борис Корчевников
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«Зачем так нужно было по-
ганить замечательную трило-
гию Марининой? Где в этом 
сериале глубокий смысл, ко-
торый пытается донести она в 
своих книгах?»; «Мне просто 
интересно, как сама Марини-
на позволила испортить столь 
замечательный философский 
роман. Сюжетная линия не 
выдержана совершенно. Такое 
ощущение, что режиссер взял 

за основу героев книги и все 
8 серий самозабвенно импро-
визировал - авось куда-нибудь 
вывезет»; «Меня терзает во-
прос: как в этом бедламе могла 
сниматься Екатерина Семено-
ва?» И все в том же духе, гнев-
ным тирадам в интернет-фору-
мах несть числа.

За комментариями мы об-
ратились к самой Александре 
Марининой. 

- Никакой ответственности 
за то, что показывают в сериа-
лах по моим книгам, я не несу и 
не чувствую, - огорошила писа-
тельница, - поскольку сценарии 
пишу не я. Мне часто хочется 
топнуть ногой и прекратить это 

безобразие. Но я, как наивная 
дурочка, каждый раз продол-
жаю верить в чудо и думать, что 
вот теперь-то все снимут имен-
но так, как я написала.

Маринина говорит, что имен-
но по этой причине уже давно 

не смотрит сериалы, снятые по 
ее книгам, и искренне сочув-
ствует телезрителям.

- Я читала сценарии, знаю их 
качество, и мне вполне этого 
достаточно, - поясняет Марини-
на. - Я просто боюсь смотреть 
эти ленты, потому что помню, 
как во время съемок первых 
сезонов «Каменской» режис-
сер Юрий Мороз приносил мне 
сценарий, я читала, и мне стано-
вилось дурно. Я кричала: «Это-
го нет в моих книгах, я никогда 
этого не писала, это глупость, 
какие-то розовые сопли!» А он 
в ответ: «Есть закон жанра, по 
которому в детективном сериа-
ле половина времени - служеб-
ная деятельность персонажа, 
а еще половина - его личная 
жизнь. У тебя в книгах нет 
столько личной жизни, поэтому 
наши сценаристы должны при-
думывать за тебя».

Ф.Г.

Это сейчас все говорят
о том, какой хороший 
сериал, и цифры 
подтверждают: в сводке 
рейтингов «Однажды 
в Ростове» на почетном 
третьем месте. А ведь 
фильм был снят далеко 
не вчера, телепремьеры 
продюсеру и актеру 
Сергею Жигунову 
пришлось ждать долгих 
три года.

Сейчас можно только гадать, 
почему сериал так долго лежал 
на полке. Кто-то увязывает с те-
мой - ведь в завязку истории о 
братьях-бандитах Толстопятовых 
лег реальный случай расстрела 
митингующих рабочих в Ново-
черкасске. Сам Жигунов говорит, 
что не знает истинной причины 
негласного запрета. Факт лишь в 
том, что канал, с которым была 

договоренность, 
тянул время, 
ничего не объ-
ясняя. И в ре-
зультате руку 
помощи протя-
нул Констан-
тин Эрнст.

- Сергей, вы сериал смотрите 
вместе со страной?

- Да, смотрю. Мне нравится 
смотреть свой фильм в эфире. 
Когда ты понимаешь, что прямо 
сейчас вместе с тобой его смотрят 
миллионы людей, то настраива-
ешься на их волну и начинаешь 
все воспринимать по-другому. 
Даже смеешься в других местах, 
не в тех, в которых ты смеялся, 
когда смотрел один. Вот что зна-
чит коллективный просмотр!

- А как возникла идея снять 
криминальную драму, да еще с 
такой завязкой?

- Я родом из Ростова, о рас-
стреле рабочих мне еще в детстве 
рассказывал отец. Семь лет на-
зад мы приступили к работе над 
фильмом «Однажды в Ростове». 
Когда уже занимались сценарием, 
в Новочеркасск приехали Влади-
мир Путин и Дмитрий Медведев, 
поставили камень в память о тех 
трагических событиях...

- Были актеры, которые не 
решились сыграть в этом сери-
але?

- Двое. Павел Деревянко ка-
тегорически отказался от роли, 
которую блестяще сыграл потом 
Кирилл Плетнев. А Михаил Тру-
хин прочел сценарий и сказал, 
что ноги его в этом ужасе не бу-
дет, во всяком случае, так мне его 
слова передали. Потом я случай-
но посмотрел какую-то картину с 
ним и подумал: «Ну и ладно».

- У вас в сериале одна из 
ключевых ролей - майора КГБ 
Колесникова. Но, говорят, вы 
тоже поначалу не хотели сни-
маться.

- Тогда заканчивалась «Пре-
красная няня», еще один проект 
был на выходе, и я просто устал. 
Но очень благодарен тем людям, 
которые меня все же подбили на 
съемки. Получил огромное удо-
вольствие от работы с режиссе-
ром Константином Худяковым, 
как будто еще год проучился в 
институте, словно курсы повы-
шения квалификации прошел.

- Сериал три с половиной 
года пролежал на полке, в эфир 

его не пускали по непонятным 
причинам. А сейчас вообще 
много разговоров о том, что в 
искусство нужно возвращать 
цензуру. Как к этой идее отно-
ситесь?

- Нормально. В кино сейчас 
вообще цензуры нет - все запре-
ты из Уголовного кодекса, имею 
в виду призывы к насилию, раз-
жиганию национальной розни и 
так далее. На телевидении тоже 
никакой цензуры, есть только 
положения: вот такое слово го-
ворить можно, такое нельзя. Нам 
все время приходят с ТВ бумаги, 
которые мои девочки-редакторы 
читают и краснеют: они таких 
слов, которые нельзя произно-
сить, даже не знают. С другой сто-
роны, запрещенные слова всегда 
можно заменить или «запикать». 
Но все же, я считаю, запреты 
должны быть: надо понимать, что 
можно, а что нельзя.

- Сериал «Однажды в Росто-
ве» прошел с отличным рей-
тингом. Что у вас запланиро-
вано дальше?

- На телевидении сейчас глу-
бокий финансовый кризис. Но 
все равно я сейчас как продюсер 
заканчиваю картину «Беглецы» 
- это очень смешная криминаль-
ная комедия. Идут съемки ми-
лицейского детектива «Куба». И 
еще одну криминальную коме-
дию задумал, рабочее название 
«Динозавр». Обсуждаем с Михаи-
лом Боярским,  предложили ему 
главную роль.

- Ну а сами снимаетесь?
- Последние съемки были в 

декабре, так что я четвертый 
месяц отдыхаю. И мне так это 
нравится! Лет пять-шесть та-
кого не было. Я очень устаю, 
когда артистом работаю. А тут 
время появилось, я сходил на 
охоту, отдохнул, сценарии допи-
сал. Когда много съемок, у меня 
ощущение, что что-то важное, 
что должен сделать сейчас, я от-
кладываю на потом. Ощущение 
убежавшей электрички...

Ольга Лесина

  Сергей ЖИГУНОВ: 
«Деревянко и Трухин  
  отказались сниматься»

Показанный только что на канале 
«Россия 1» сериал «Взгляд из вечности» 

по трилогии Александры Марининой вызвал 
шквал негативных отзывов. «Интересно, автор 

это видела?» - вопрошают зрители.

СМОТРИМ ВМЕСТЕ

Известие о том, что про-
дюсер Сергей Жигунов 
снял кино о расстреле рабо-
чих в Новочеркасске, уже 
озадачило. Что там показы-
вать 24 серии? Кто вообще 
такое кино выдержит?

Увиденное шокировало. 
Кадры столкновения ра-
бочих с властью и расстре-
ла мирной демонстрации 
вышли душещипательны-
ми. Но прошли на экране 
как-то быстро. И оказалось, 
что трагические события 
1962 года в Новочеркасске 
стали... прологом для всей 
остальной истории. Такой 
основательной, крепкой 
бандитской саги про семью 
«фантомасов». Ни дать ни 
взять «Бригада» свеже-
го розлива, Вдовиченков 
опять же в главной роли. Ну 
и название - прямой отсыл к 
классике жанра, незабвен-
ной картине с Робертом Де 
Ниро.

Нет, в самом деле никого 
из прекрасных актеров, за-
нятых в сериале (Алена Ба-
бенко, Юрий Беляев, Вик-
тор Раков, Андрей Ильин, 
Богдан Ступка и др.), эти-
ческая сторона не смутила? 
Сначала, мол, расстрел, а 
потом крутой милицейский 
детектив. Как в «Бароне 
Мюнхгаузене»: «вначале 
были торжества, потом аре-
сты - решили совместить», 
только наоборот: смерти и 

аресты в начале, а веселуха 
вся потом...

Тем неприятнее, что се-
риал получился хороший. 
Опытный режиссер Кон-
стантин Худяков сумел-
таки погрузиться в эпоху, 
что мало кому из авторов 
ретросериалов удается. Тут 
и эффект «совколора» - 
старой советской пленки, 
и точность в деталях, ти-
пажах, даже диалогах. Но 
использовать расстрел на 
площади как повод для раз-
вития сюжета?.. Поэтому, 
мол, художник Толстопятов 
и стал главарем банды, по-
тому что на той площади 
побывал. Вот, кстати, образ, 
который все-таки не удал-
ся. Продюсер расписывает 
этого героя как «человека 
незаурядного, возможно, 
на грани гениальности». А 
мы видим незначительного 
вороватого типа с одним и 
тем же выражением наг-
лых глазок...

А так, если подумать, 
что за просторы открыва-
ются! Революция, военный 
коммунизм, сталинщина, 
ГУЛАГ, Великая Отече-
ственная, блокада Ленин-
града, показательные про-
цессы... Куча поводов для 
того, чтобы снять вестерн 
о жизни преступников в 
СССР.  То ли еще будет!

Ася Букина

МАРИНИНА в шоке 
от сериалов по своим книгам

При чем тут 
расстрел?

Кадр из сериала «Взгляд из вечности»
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Живая струна

12 лет Кальянов был зву-
корежиссером Аллы Пуга-
чевой. Примадонна говорила 
о нем: «Мы с тобой, Саша, не 
друзья! Мы - собутыльники. 
А собутыльник - это круче, 
чем друг!»

Еще одним открытием 
в жизни Кальянова была 
встреча с Григорием Лепсом.

- Меня друзья привели в ре-
сторан «Мистер Икс» в Сочи. 
Сказали: пойдем послушаем 
парня. Там пел Гриша. Пел он 

классно. Но было видно, что 
артист подшофе, - рассказал 
Александр. - Я считаю, что 
выпивать можно где угодно, 
но не на сцене. Об этом ска-
зал своим друзьям: дескать, 
парень талантливый, но надо 
победить вредные привыч-
ки. И потом Гришу привезли 
ко мне на студию. Там он за-
писал песню «Натали», сра-
зу поднялся на ней. Затем я 
пригласил Лепса в концерт, 
посвященный памяти Вы-

соцкого, и мы с ним записали 
песню «Парус». Это было ве-
ликолепно. И ему самому так 
понравилось, что он решил 
записать целый альбом песен 
Высоцкого. Я договорился с 
сыном Владимира Семено-
вича о передаче прав. И так 
начался второй этап карьеры 
Лепса. Сейчас он самый попу-
лярный артист, на пике. Мне 
приятно, что в его успехе есть 
и моя лепта.

Ирина Иванова

Известие о свадьбе 
Игоря Вдовина стало для 

Анастасии Волочковой 
полной неожиданностью и 

вызвало бурное негодование 
балерины.

На днях Марш Мендель-
сона прозвучал для бывшего 
мужа Анастасии Волочковой 
и его невесты, рок-певицы 
Варвары Демидовой. Ин-
тересно, что этот брак для 
Игоря Вдовина стал первым 
официальным, два преды-
дущих являлись граждан-
скими. Пышная свадьба с 
Волочковой с катанием на 

карете и полетом на воздуш-
ном шаре, например, была 
просто костюмированным 
шоу, влетевшим, кстати, в 
копеечку самой Насте, - ведь 
как утверждает балерина, за 
этот «спектакль» она выло-
жила несколько миллионов 
долларов. После расставания 
с Вдовиным Анастасия часто 
и не стесняясь в выражени-
ях требовала, чтобы он вер-
нул ей долг. Узнав о том, что 
Игорь  женился, Волочкова 
и вовсе захлебнулась от воз-
мущения.

Нужно отметить, что по-
сле разрыва с Вдовиным, 
который является отцом ее 
единственной дочери Ари-
адны, балерина постоянно 
выступает с громкими «разо-
блачениями» бывшего мужа. 
То называет его «сектантом» 
из-за увлечения йогой, то об-
виняет в организации ограб-
ления ее дома, то упрекает в 
скупости и нежелании купить 
им с дочкой особняк. Особое 
недовольство в последнее 
время вызывала у Насти не-
веста Игоря:  Волочкова уве-
рена, что Варвара - причина 
того, что Вдовин с ней даже 
разговаривать не хочет.

- Я на весь мир заявляю, 
что заслужила, чтобы к моим 
ногам со стороны даже быв-
шего супруга бросали белые 
розы. Каждый день. Свежие! 
- кипятится Настя. - А участь 
этой женщины - с уважением 
относиться к его предыдущей 
жене, не забывая, что это не 
Маша с Уралмаша, а Анаста-
сия Волочкова!

Казалось бы, самой Ана-
стасии Волочковой и дела 
быть не должно до бывше-
го возлюбленного. Ведь к 
ней с букетами наперевес в 
очередь выстраиваются же-
лающие предложить руку и 
сердце. Однако все романы, 
что были у Насти в послед-
ние годы, вызывали большие 
сомнения даже у доверчивой 
публики. То какой-то якобы 
влюбленный миллионер, то 
сам Николай Басков, то не-
кий Бахтияр... В то время как 
ее бывший муж взял да и же-
нился.

Знакомые пары говорят, 
что молодожены очень счаст-
ливы и сильно надеются, что 
Анастасия Волочкова найдет 
в себе силы не портить им 
жизнь своими придирками.

О. Л.

- Я решил, что у Жени день 
рождения, и хотел подарить 
ему красивый браслет и даже 
уже заказал его, - рассказал 
нам Игорь Саруханов. - Но на 
всякий случай решил перестра-
ховаться - позвонил и спросил: 
«Женя, скажи, что тебе пода-
рить на день рождения?» А он 
мне тут же пояснил, что в этот 
раз мы отмечаем немного дру-
гой юбилей и никаких подар-
ков ему дарить не надо. Ничего, 
подожду до лета, когда у него 
будет день рождения, тогда и 
вручу свой презент.

На вечеринку, которую для 
виновника торжества устро-
ила продюсер Любовь Во-
ропаева, приехали Валерий 
Меладзе и Валерий Сюткин, 
экс-солист группы «На-На» 
Владимир Левкин, компози-
тор Ким Брейтбург, а также 
победитель «Битвы экстра-
сенсов» Александр Литвин.

В этот день именинниками 
были и подопечные Евгения 
Фридлянда: группа «Ассор-
ти», Александр Панайотов 
и сразу две группы «Пре-
мьер-министр», точнее ны-

нешний «Премьер-министр», 
а также Марат Чанышев и 
Жан Григорьев-Милимеров 
- из первого состава группы, 
ныне именуемые «ПМ». На-
помним, что пять лет назад 
ребята решили уйти «в сво-
бодное плавание», с продюсе-
ром расстались со скандалом, 
но в конце концов вернулись 
к Фридлянду.

- Мы помирились, все оби-
ды забыты, - заверил нас Ма-
рат Чанышев.

Валерия Хващевская

«Плющенко лучше 
не возвращаться»
«Я возвращаюсь!» - заявил на днях Евгений 
Плющенко и пообещал, что скоро поклонники 
увидят его на самых серьезных соревнованиях - 
чемпионатах Европы и мира 2016 года.

Волочкова потеряла бывшего мужа

Продюсер двух 
«Премьеров» 

отметил 25-летие
Известный продюсер Евгений Фридлянд в 

столичном ресторане «Облака» отметил свое 
25-летие. Сия дата относится не к возрасту 

Евгения, а к сроку его творческой деятельности. 
Но не до всех друзей это сразу дошло.

Кальянов рассказал 
о первых шагах Лепса

В прямом эфире «Радио Шансон» каждую неделю по 
вторникам разговорно-музыкальная программа «Живая 
струна». Очередным гостем ведущих Романа Шахова 
и Александры Хайруллиной стал известный шансонье 
Александр Кальянов.
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Но и это не предел. Про-
славленный фигурист полон 
решимости поехать на свою 
пятую Олимпиаду и взять 
там «золото». Спортивное со-
общество в шоке: все были 
уверены, что чемпион свое 
уже откатал. Из памяти еще 
не стерлось, как на Сочин-
ской Олимпиаде Плющенко 
снялся с личных соревнова-
ний из-за невыносимых болей 
в спине.

Дело дошло до того, что 
депутаты от ЛДПР предло-
жили принять так называ-
емый антиплющенский за-
кон, запрещающий участие в 
Олимпиаде тем, кто в ней уже 
побеждал. По их мнению, это 
даст возможность проявить 
себя и другим спортсменам, а 
в конкретном случае с Евге-
нием не позволит тому риско-
вать - ведь еще одна «полом-
ка» может усадить фигуриста 
в инвалидное кресло.

- Современные операции 
на позвоночнике очень эф-
фективны, - считает врач-
нейрохирург Алексей Кащеев. 
- После них мы рекомендуем 
пациентам активный образ 
жизни: плавание, гимнасти-
ку. Но профессиональный 
спорт чрезвычайно вреден и 
разрушителен для тела. Как 
поведет себя в ситуации не-
физиологичной нагрузки 
транспедикулярная конструк-
ция, поставленная Плющенко 
для стабилизации позвоночни-
ка, не сможет предвидеть ни 
один хирург. Винты находятся 
в непосредственной близости 
от корешков спинного мозга, 
и в случае их смещения в ре-
зультате травмы могут быть 
тяжелые последствия: напри-
мер, слабость, онемение в но-
гах. Тогда потребуется еще 
одна операция, а  каждое 
новое вмешательство ос-
ложняет реабилитацию 
и увеличивает риск 
неудачи. Есть даже 
термин «синдром опе-
рированного позвоноч-

ника»: он иногда развивается 
после нескольких операций и 
приводит к серьезным болям, 
которые могут сделать че-
ловека инвалидом. Конечно, 
спортсмен такого уровня, как 
Евгений Плющенко, прини-
мая решение о выступлении 
на Олимпиаде, руководствует-
ся не только мнением врача. 
Но я бы сказал, что лучше это-
го не делать.

Подготовила Ольга Лесина
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- Во-первых, как к вам 
обращаться? Эдгард, 
Эдгард Вальтерович?

- Можно Эдгард.
- Но в цирке все назы-

вают вас исключитель-
но по имени-отчеству.

- Да, это сразу как-то 
произошло. Даже несмо-
тря на то что половина 
команды работала со 
мной последние лет семь. 
В приватных беседах эти 
люди могут называть 
меня просто Эдгард - у нас 
теплые дружеские отно-
шения. Но в цирке - толь-
ко по имени-отчеству. Ра-
бота есть работа.

- А Эдгард и Эдгард 
Вальтерович - это два 
разных человека?

- Да нет. Я не лицемер, 
не человек, который из-
менился, получив кресло 
директора. Да и не пы-
таюсь я быть другим на 
работе, надевать на себя 
какую-то чуждую мне ма-
ску. Просто работа - это 
одно, а семья и друзья - со-
всем другое. Разные вещи.

- Неужели вечером, за-
крывая дверь своего ди-
ректорского кабинета, 
тут же забываете про 
дела?

- Я очень стараюсь де-
лать именно так, как вы 
сказали. Но, конечно, из 
головы все равно невоз-
можно выкинуть мысли 
о цирке. Особенно если 
имеются большие про-
блемы...

«Если козырек
цирка упадет кому- 
нибудь на голову, 
мне сложно будет 
оставаться оптимистом»

- Эдгард, ваше назна-
чение многие восприня-
ли неоднозначно. В том 
числе и потому, что на 
ключевые позиции вы 
поставили своих род-
ственников. Наверняка 
в коллективе, который 

сложился задолго до ва-
шего прихода, к этому 
отнеслись, мягко говоря, 
настороженно...

- Конечно, когда воз-
главляешь такой боль-
шой коллектив (а это 
порядка 700 человек), 
то без сплетен и интриг 
не обходится. Поэтому 
с первого дня своего на-
значения я был доступен 
для всех и свои позиции, 
убеждения, намерения 
озвучивал только публич-
но. Прежнее руководство 
настраивало коллектив 
на то, что придут два 
разрушителя, которые 
уничтожат Большой Мо-
сковский цирк, сделают 
из него филиал Цирка 
братьев Запашных. Даже 
байка такая ходила: «Весь 
цирк Московский мы раз-
рушим до основанья, а 
затем мы наш, мы новый 
цирк построим, кто был 
никем, тот станет всем». 
Нас с братом, конечно, 
имели в виду. Но этого не 
произошло. Конечно, без 
увольнений, без кадро-
вой чистки не обошлось. 
Но и здесь я столкнулся 
с огромной проблемой. 
Дело в том, что прежнее 
руководство цирка с боль-
шинством артистов за-
ключило так называемый 
бессрочный договор. Со-
вершенно, на мой взгляд, 
неправильная система. 
Когда у людей теряется 
ощущение того, что их мо-
гут уволить, зачастую они 
становятся настоящими 
беспредельщиками. Пря-
мо в открытую говорят: а 
что ты с нами сделаешь? 
А это ведь сказывается на 
качестве работы, на отно-
шении к делу. Более того, 
у нас в цирке есть целая 
группа мужчин-артистов, 
которые взяли декретный 
отпуск по уходу за деть-
ми. Да, имеют право. Но 
при этом они постоянно 
работают в разных ноч-

ных клубах, за границей. 
Думают, что умнее меня, 
что я ни о чем не догады-
ваюсь. Но, честно говоря, 
я их вообще не могу по-
нять! Понимаю, если так 
случилось, что мужчина 
вдруг один остался с деть-
ми или в семье рождается 
больной ребенок. А так... 
Вы знаете, я сам вырос в 
цирке. Когда был совсем 
еще маленький, мои роди-
тели привязывали меня за 
ногу к табуретке, чтобы 
никуда не уполз, давали 
игрушки, а сами, присма-
тривая за мной издалека, 
репетировали. И, кстати, у 
нас в цирке есть артисты, 
у которых по двое, по трое 
детей, и они прекрасно со-
вмещают работу с домаш-
ними делами. Вот таким 
людям я готов помогать в 
решении каких-то вопро-
сов. А с теми, кто думает, 
что может всех перехи-
трить, я работать не буду.

- До прихода в Боль-
шой Московский цирк 
вы были независимым 
человеком. А теперь по-
пали в государственную 
структуру, где свои пра-
вила, бюрократические 
препоны, зависимость 
от решений власть иму-
щих. Иной раз не возни-
кает желания послать 
все это куда подальше?

- Такие мысли могут 
возникать вспышками. 
Когда уже не знаешь, 
кому в этой стране нуж-
но доказать, что самое 
большое цирковое здание 
в Европе, третье по вели-
чине в мире (!), находит-
ся в ужасном состоянии. 
Когда обиваешь пороги 
кабинетов, когда лично 
разговариваешь с двумя 
вице-премьерами нашей 
страны и показываешь 
фотографии, на которых 
видно - крыша в 
зрительном зале 
с трех сторон те-
чет... Вот в этот 

момент мысль такая: 
друзья, ведь это не мое 
здание. И это не акцио-
нерное общество братьев 
Запашных. Я стою здесь 
перед тобой в кабинете не 
потому, что мне это надо, 
наоборот, это как раз нуж-
но тебе! Ты - чиновник 
высшего ранга, ты руко-
водишь нашей страной. И 
вот тебе я могу сказать, 
что 700 тысяч людей, кото-
рые приходят в этот цирк 
ежегодно, не заслуживают 
такого унижения, чтобы 
во время представления 
на них что-то капало... Не 
поверите, но с этим вопро-
сом я не могу справиться 
два года. Два года! И вот 
именно в такие моменты 
действительно подобные 
мысли посещают: а не по-
шло бы это все!..

- Что же вам отвеча-
ют чиновники?

- Сейчас есть прекрас-
ная отмазка - кризис. И 
с этим не поспоришь. 
«У всех все плохо» - так 
мне говорят последние 
три-четыре месяца. А до 
того? Например, отсыла-
ли в другие министерства. 
Причем очень професси-
онально накидывали схе-
мы, по которым тебе нуж-
но дальше действовать. 
Ты выходишь из кабине-
та вдохновленный тем, 
что наконец-то удалось 
решить вопрос. А спустя 
какое-то время понима-
ешь, что от тебя баналь-
но отмахнулись.

- Когда выставляли 
на конкурс свою канди-
датуру, когда хотели 
занять эту должность, 
не знали, как обстоят 
дела, или питали иллю-
зии, что все можно бы-
стро решить?

- Нет, я знал, куда шел. 
И прекрасно понимал, 
что работа предстоит 
глобальная. Здесь дол-
жен пройти капитальный 
ремонт: реконструкция, 
стройка. Здесь все это 
должно быть. Но ничего 
не происходит.

- А что должно слу-
читься, чтобы ваш 
оптимизм угас оконча-
тельно?

- Как ни печально зву-
чит, но, наверное, какое-
нибудь несчастье. Если, 
не дай бог, козырек цирка 
упадет кому-нибудь на 
голову, мне сложно будет 
оставаться оптимистом... 
Хотя я должен признать, 
что именно при нынеш-
нем министре культуры  
произошла некая пере-
оценка циркового искус-
ства. Мединский - первый 
министр на моей памяти, 
который может четко и 
на любом уровне расска-
зать, что такое цирк. По-
тому что он здесь был. И 
во многих других цирках 
страны, чего до него не 
делали в принципе по-
следние три министра 

культуры. Именно 
Медин-

ский к цирку отнесся как 
к части культуры. Ведь 
мы всю жизнь во всех 
документах были как «и 
т.д. и т.п.», и даже с этим в 
какой-то степени смири-
лись.

«Все, кто жестоко
обращался 
с животными, уже 
уволены»

- Эдгард, неужели с 
чиновниками сложнее, 
чем с хищниками?

- Намного... Вообще, 
с Цирком братьев За-
пашных у меня полу-
чалось все спокойно и 
очень быстро. Я не знал, 
что означает слово «тен-
дер», мне не нужно было 
готовить обоснования 
для того, чтобы кого-то 
принять на работу или 
уволить. Разрешение на 
использование пиротех-
ники я получал гораздо 
быстрее, чем сейчас. То 
есть на собственном при-
мере я убедился, что го-
сударственная машина 
жутко неповоротливая, 
бюрократичная. Так ска-
жу вам: устраивая ново-
годнее шоу в Большом 

Московском цирке и в 
Лужниках (а это про-
исходит уже восемь 
лет), мы с братом ра-

ботаем в принципе на 
одну и ту же публику. 
Только в Лужниках я 
могу использовать 
пиротехнику, а здесь 

Эдгард 
ЗАПАШНЫЙ: 

«Наш цирк 
в ужасном 
состоянии!»
Теперь он большой человек. Не в смысле роста, хотя при своих 193 см привык 
смотреть сверху вниз. Вот уже более двух лет Эдгард - директор Большого 
Московского цирка на проспекте Вернадского. И что же, жизнь удалась? Запашный 
так не считает. Слишком много проблем вдруг навалилось разом. В интервью «МН» 
знаменитый дрессировщик рассказал о бедах российского цирка, о конфликте с 
«Дю Солей». Ну и о том, почему при двух дочках он до сих пор не женат.
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- нет. Формальное объ-
яснение такое: Лужники 
- это спортивный объект, 
поэтому можно. Большой 
Московский цирк - уч-
реждение культуры, по-
этому нельзя. По-моему, 
абсурд. Но изменить это 
невозможно.

- А казалось, если уж 
справляетесь с тиграми, 
то людей укротить мо-
жете в два счета.

- Ну то, что дрессиров-
щик хороший психолог, 
это правда. Мы в каждой 
ситуации ищем причину 
успеха или неуспеха, и вот 
эти навыки, приобретен-
ные на манеже, мне, ко-
нечно, помогают в жизни. 
Я умею общаться с людь-
ми, могу доказать свою 
позицию. Но тут, видимо, 
вступает в силу не только 
чисто человеческий фак-
тор...

- Что вы думаете о 
конфликте между рос-
сийским цирком и за-
падным, где не исполь-
зуются животные? 
Действительно «Дю Со-
лей» строит козни и об-
личительные ролики - их 
рук дело?

- Мне не хочется назы-
вать именно этот цирк - у 
меня нет прямых доказа-
тельств. Но в то, что с при-

ходом этого цирка на рос-
сийский рынок у нас вдруг 
появились зоозащитные 
организации; что орга-
низуются пикеты около 
цирков в Челябинске или 
Екатеринбурге, а через 
месяц туда приезжает с 
гастролями «Дю Солей», 
вот в такие совпадения я 
верю. И мне кажется, что 
это планомерная работа, 
которая тщательно ведет-
ся. Работа по дискредита-
ции российского цирка в 
борьбе за зрителя. Стерео-
тип, который сейчас навя-
зывается народу - работа 
с животными подразуме-
вает жестокость, и других 
методов быть не может, - 
это, считаю, планомерное 
уничтожение искусства. 
Более того, артисты цирка 
не готовы к такой борьбе, 
к таким диалогам.  И ведь 
не только цирк страдает. 
Вспомните, такая же исто-
рия была с художествен-
ной гимнастикой. Люди 
не могли понять, почему 
четыре Олимпиады под-
ряд российские спортсмен-
ки другим участницам не 
оставляют шансов, и нача-
ли обвинять Ирину Винер 
в том, что она якобы при-
меняет в отношении сво-
их воспитанниц насилие. 
А на самом деле Ирина 
Александровна - просто 
гениальный тренер, ко-
торый всю жизнь отдает 

своим девчонкам. То же 
самое, считаю, произо-
шло и с цирком. Да, есть 
какие-то дрессировщики, 
которые совершают пре-
ступления. Есть уроды, 
которые жестоко обра-
щаются с животными. Но 
нельзя же обобщать! Это 
ведь не значит, что во всем 
цирке все делают то же 
самое... Да и вообще, раз-
ница между мною и зооза-
щитниками состоит еще и 
в том, что я могу подойти 
к тигру и поцеловать его в 
нос, а они нет.

- Допустим, вам ста-
новится известно, что 
в Большом Московском 
цирке работает такой 
вот, как вы говорите, 
урод, который издева-
ется над животными. 
Ваши действия?

- Два года назад по 
интернету гулял ролик, 
в котором демонстри-
ровалось жестокое об-
ращение с животными. 
Некоторые люди, кото-
рые там фигурировали, 
работали в Большом 
Московском цирке. Так 
я с ними распрощался в 
течение недели. Мне с та-
кими людьми не по пути. 
И я тут же напичкал весь 
цирк видеокамерами, 
чтобы в режиме реаль-
ного времени следить за 
дрессировщиками. Мно-
го нового, кстати, узнал. 
Например, как работа-
ет Юрий Александров, 
один из лучших в мире 
дрессировщиков бурых 
медведей. Я был просто 
потрясен, когда увидел, 
как Юрий заходит в во-
льер к медведям. Их трое, 
а он один! Причем за-
ходит без защиты, на их 
территорию! И они бегут 
к нему навстречу, его об-
лизывают. Я просто рас-
скажу вам один случай, 
чтобы вы понимали, что 
такое психология бурого 
медведя. Когда-то давно 
один ассистент по пьяни 
ночью залез к медведям. 
Порядка восьми часов 
тело не могли забрать у 
них. Медведи этого чело-
века растерзали, с этим 
куском мяса они уже про-
сто игрались...

«Я не женат, и это
пункт, от которого пора 
избавиться»

- Эдгард, а от хищни-
ков какие черты харак-
тера вы переняли?

- Могу сказать вам - это 
честность, открытость. 
То, что свойственно моим 
хищникам. Вот чего я 
точно не буду делать, так 
это врать, лицемерить, об-
манывать, для того чтобы 
достичь собственных ин-
тересов. Я по трупам не 
шагаю.

- Вслед за братьями 
уже и сестры Запашные 
появились. Это ваши до-
чери, дочери вашего бра-
та. Вы хотите, чтобы 
они стали дрессировщи-
цами, или в это опасное 
дело девочек не пустите?

- Это не совсем так на 
самом деле. Моя мама, 
Татьяна Запашная, десять 
лет работала артисткой, 
дрессировщицей. Да, фи-
зически это сложно для 

женщины, да и мораль-
но тоже. Но в нашем 

случае пока рано о чем-
либо говорить. Девочкам 
до 16 лет в клетке с тиг-
рами делать нечего. Пу-
скай набираются опыта 
за клеткой. Посмотрим, к 
чему их будет тянуть.

- Несмотря на нали-
чие дочек, вы не спешите 
связывать себя узами 
брака. Почему до сих пор 
не женились?

- Мне не нравится от-
вечать на такие вопро-
сы, потому что я не хочу 
уподобляться тем поп-
звездам, которые часто и 
с удовольствием расска-
зывают про свою личную 
жизнь. Могу лишь ска-
зать: да, я не женат. И это 
пункт, от которого мне 
пора избавиться.

- Пример брата, ко-
торый давно остепенил-
ся, уже вдохновляет?

- Вот как раз, глядя на 
семью брата, я понимаю, 
что мне хотелось бы, что-
бы у меня все было не-
множко по-другому. Эля, 
супруга Аскольда, не так 
близка к цирку. А мне 
все-таки хочется, чтобы 
с любимой можно было 
разговаривать и о работе 
тоже. Хотя это не значит, 
что моей избранницей не-
пременно должна стать 
цирковая артистка, вовсе 
нет. Моя мама до встречи 
с папой не была цирко-
вой. Но она влюбилась 
в цирк, приняла его, и он 
стал частью ее жизни. Я 
просто хочу, чтобы мы 
с моей будущей женой 
смотрели в одну сторону, 
занимались одним делом. 
Чтобы наша жизнь была 
как бы одна на двоих. И 
тут ошибиться нельзя...

Ксения Позднякова
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Как художник Алек-
сандр Шилов известен 
уже давно, является 
достойным продолжа-
телем таких великих 
живописцев, как Куин-

джи, Саврасов, Леви-
тан. Его картины вос-
требованы, причем не 
только в России. Не-
сколько лет назад на-
следник легендарного 
рода Ротшильдов сде-
лал Александру пред-
ложение, от которого 
вроде бы невозможно 
отказаться, - продать 
всю коллекцию его 
картин. Но российский 
художник ответил от-
казом, решив, что по-
лотна должны остать-
ся на родине.

Картины Алексан-
дра обладают мощ-

ной положительной 
энергетикой, именно 
поэтому в 2006 году 
они выставлялись 
на космической ор-
бите, и это вообще 

уникальная ситуация 
- художник был за-
писан в российский 
аналог Книги рекор-
дов Гиннесса. Пятью 
годами позже Алек-
сандра просили по-
вторить космическую 
выставку. Попытка не 
удалась - в результа-
те падения корабля 
«Прогресс М-12М» 
десять картин сгоре-
ли, так и не долетев 
до МКС.

Однако в 2012 году 
девять полотен Ши-
лова вновь облетели 
нашу Землю в соста-

ве международной 
экспедиции. Кроме 
того, картины худож-
ника вошли в новый 
учебник по естество-
знанию, детей теперь 
учат прекрасному по 
работам Александра. 
А на днях столичного 
художника оценили и 
в Чеченской Респуб-
лике. С 25 марта по 
12 апреля в Грозном 
прошла выставка Ши-
лова-младшего. Успех 
превзошел все ожида-
ния, картины очень 
понравились жителям 
города, посмотреть 
на них пришли более 
трех тысяч человек. 
Глава Чечни по досто-
инству оценил вклад 
Шилова-младшего в 
культурную жизнь 
республики. На тор-
жественном меро-
приятии, посвящен-
ном Дню работника 
культуры, Рамзан 
Кадыров объявил о 
присвоении Алексан-
дру почетного звания 
«Народный художник 
Чеченской Республи-
ки».

От души поздравля-
ем художника с этой 
высокой наградой.

М.Н.

Фото из личного 
архива А. Шилова.

Шилов 
поздравил 

Грозный
Александр Шилов-

младший преподнес 
свою картину «Родные 

просторы» в дар музею 
имени Ахмат-Хаджи 

Кадырова в связи с 
присвоением Грозному 

звания «Город воинской 
славы».

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ:
Гагариной ничего 

не светит, Анджелина 
Джоли сделает 

еще три операции, 
а Овечкин опять 

не женится! Прогнозы 
знаменитых астрологов 

и экстрасенсов
Самые тяжелые 

санкции: 
Кобзона не пускают 

к любимым внучкам!
Наталья Подольская 

и Владимир Пресняков: 
они ждали этого 

долгих 10 лет
Осторожно, 

Анна Грачевская! 
Бывшая жена директора 

«Ералаша» открывает 
школу по завоеванию 

мужчин
Звездная диета 

от актрисы Марии 
Кожевниковой

И многое другое.

С братом 
Аскольдом

Эдгард 
быстро 
привык 
к кабинету 
директора

Ф
О

ТО
 И

З
  А

Р
ХИ

В
А 

Э
. З

АП
АШ

Н
О

ГО

С Рамзаном Кадыровым на фоне  еще одной 
картины Александра - «Сердце Чечни»

Та самая картина «Родные просторы»
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После шести лет 
реконструкции 

открылся главный 
детский магазин 

страны - Детский мир 
на Лубянке. Теперь 

тут есть и кинотеатр, и 
ресторан с панорамным 

видом, и подземная 
парковка. Но не меньше 

радостно нагрянувших 
покупателей поразило и 
другое - огромные цены 

на игрушки, реально 
сделавшие обычную 

детскую радость 
ценностью на вес 

золота. А стоит 
ли оно того? 

Куклы легкого 
поведения

- Купи! - В голосе девочки 
послышались требователь-
ные нотки.

- Не могу, дорого, - устало 
ответила мама.

- Но у всех девочек в клас-
се такие есть! - Истерика в 
детском голосе нарастала.

- Но это половина моей 
зарплаты! - А в голосе мате-
ри нарастало чувство вины.

- Но, мам, меня же играть 
не возьмут и дразнить опять 
будут...

Слушать этот диалог, про-
исходящий у прилавка с бар-
биобразными куклами, наря-
женными с откровенностью 
девиц легкого поведения, мне 
стало неприятно. И я пошла 
разглядывать другие дико-
винки. Они на все лады обе-
щали мне развить моего ре-
бенка так, что я вскоре сама 
его не узнаю. Но я могла себе 
позволить только разгляды-
вать. Мне все это, конечно, 
тоже не по карману. Зато, 
прогуливаясь среди обла-
гороженных евроремонтом 
стен магазина - воплощения 
детской мечты, я все больше 
убеждалась, что это мечта 
стала и ярче, и несбыточнее. 
Тем более что в процессе 
встретила еще 
н е с к о л ь к и х 
виновато от-
к а з ы в а ю щ и х 
взрослых и ар-
гументирован-
но выпрашива-
ющих детей.

Итогом про-
гулки стали 
выводы, при-
шедшие бы в 
голову любо-
му думающе-
му родителю. 
Как же много 
в жизни наших 
детей стали 
значить игруш-
ки! По сути, 
за последние 
годы они стали 
и входным би-
летом в социум 
(«меня не возь-
мут играть»), и 
предметом ста-
туса («но у всех такие есть»), 
а значит, и... оплотом уверен-
ности ребенка в себе.

В том, что недалека от ис-
тины, я еще раз убедилась, 
когда увидела уже знакомых 
мне маму с дочкой у кассы. 
Девочка нежно прижимала 
к себе куклу легкого поведе-
ния и заоблачной цены. Мать 
же, расплачивавшаяся в этот 
момент с кассиром, почему-

то - то ли ссутулившейся фи-
гурой, то ли бессмысленным 
взглядом - напомнила мне го-
лубя, в которого ребенок по-
пал камнем...

Родитель, исцелися 
сам

- К сожалению, это правда. 
Именно за последние годы 
игрушки стали чем-то более 
социально значимым, - счи-
тает психолог Алла Свири-
дова. - И тут я бы говорила 
не только про их социальное 
значение для детей, но не 
уменьшала бы роль игрушек 
в жизни родителей. Ведь мы, 
родители, в не меньшей степе-
ни стали зависимы от детских 

игрушек. Как? Лучший при-
мер - развивающие игрушки, 
которые продаются сегодня 
в огромном количестве. По-
нимаете смысл? Не нужно 
тратить время на ребенка, за-
нимаясь с ним и развивая его. 
Достаточно купить игрушку, 
дать ему, и вуаля - вы занимае-
тесь своими делами, а ребенок 
в это время и играет себе, не 
мешая вам, и развивается. И 

так дорогие игрушки прежде 
всего именно нам, родителям, 
начинают подменять что-то 
важное. Хотим порадовать 
ребенка - дарим игрушку. Хо-
тим поощрить - опять сулим 
игрушку. Так в результате по-
является некая форма зави-
симости. Мало того, игрушки 
становятся чем-то вроде ва-
люты детско-родительских 
отношений. Ну а валюта, как 
известно, дорожает.

Между тем о факте появ-
ления зависимости детей от 
современных ярких и продви-
нутых игрушек психологи за-
говорили уже давно. И даже 
провели на эту тему весьма 
продуктивные исследования, 
давшие интереснейшие ре-
зультаты.

- Эта идея возникла в 1990-е 
годы в Баварии, - продолжает 
Алла Свиридова, - и называ-
лась она «Игрушки уехали 
в отпуск». Суть идеи заклю-
чалась в том, что на некий 
период - он доходил до трех 
месяцев - детей полностью 
лишали игрушек, предоста-
вив им возможность играть 
во все остальное, то есть па-
лочки, камешки, каштаны, 
шишки, тряпочки, использо-
вать в играх обычную мебель. 
Результаты на тот момент 
потрясли всех. Мало того что 
дети, участвовавшие в экспе-
рименте, показали ускорен-
ные темпы развития, у них у 
всех улучшилась речь, увели-
чилась активность. Но глав-
ное - за этот период они гораз-
до сильнее сдружились между 
собой. Получается, игрушки 
мешали всему этому!

Каштан побеждает 
Барби

Интересно, что позже 
именно этот опыт стал од-
ним из ведущих направлений 
очень популярной сегодня 
передовой системы обучения 
детей под названием «валь-
фдорская». На сегодняшний 
день именно по вальфдорской 
образовательной системе за-

нимаются многие элитные 
детские сады и школы. При-
чем родители воспитанников 
этих учреждений - люди со-
всем не бедные, а значит, при 
желании могли бы купить 
детям самые дорогие куклы 
и конструкторы. Так почему 
же они предпочитают, чтобы 
их весьма обеспеченные дети 
играли палочками, камешка-
ми и каштанами?

По словам ведущего спе-
циалиста Центра игры и 
игрушки Московского госу-
дарственного психолого-пе-
дагогического университета, 
детского психолога и вальф-
дорского педагога Елены Аб-
дулаевой, в этом есть смысл, 
да еще какой.

«Эти игрушки примитивны 
с точки зрения современного 
обыденного сознания. А тем 
не менее в них живут и могут 
действовать разные суще-
ства. Это могут быть образы 
ребенка, зверенка, старичка 
или младенца со своими на-
строениями, желаниями, сло-
вами и жестами. Это все вды-
хает в них фантазия ребенка. 
Интер активные образные 
игрушки - собаки, кошечки 
и разные неизвестные науке 
существа скажут все, даже «Я 
тебя люблю. Погладь меня, 
а теперь обними». Но там не 
живет тепло и сердечность 
отношений. С ними ребенок... 
превращается в их приставку. 
При этом его собственные 
фантазия, представления хи-
реют, умирают, не родившись.

Игра же и манипуляции с 
неоформленным природным 
материалом несут колоссаль-
ный познавательный и разви-
вающий потенциал. Ведь беря 
в руки кусок коры, палочку 
и т.п., ребенок сразу воспри-
нимает огромное множество 
их свойств... Воспринимает 
форму, вес, размер, качество 
и особенности поверхности, 
цвет и отношения со светом; 
исследует, на что эта вещь 
годится - катать, копать, на-
крывать, втыкать, смотреть 
сквозь, превращаться в кого-
то или во что-то и т.д. Именно 

поэтому большее количество 
разнообразной информации 
несут изогнутая палочка, 
причудливый камень, лоскут 
текстиля, чем специально из-
готовленные эталоны. И этот 
растущий многоступенчатый 
ряд, развивающийся в образ-
ной игре, означает гораздо бо-
лее вариативное, сложенное и 
многоплановое развитие».

Выходи из магазина!
Однако даже в ответ логи-

ке ученых, безусловно, най-
дутся возражения. «Вам хоро-
шо говорить, а у нас в школе, 
если нет определенной куклы, 
девочка - изгой. И все тут», - 
скажет иная мать. И наверня-
ка не одна. Что тут ответить?

- Ответить можно много-
численными случаями из прак-
тики психологов, клиентами 
которых на сегодняшний день 
являются преимущественно 
обеспеченные люди, - считает 
Алла Свиридова. - И я могу 
привести вам в пример немало 
случаев о плодах обеспечен-
ного детства, в котором было 
все самое лучшее. А итогом 
стали неврозы, алкоголизм и 
даже наркомания. Но лучше я 
расскажу вам историю из соб-
ственной жизни. Точнее, моего 
близкого друга, имя которого 
называть не буду - на сегод-
няшний день он лицо медий-
ное, успешный предпринима-
тель. Однако само по себе его 
детство - очень показательный 
сюжет. Дело в том, что вырос 
этот человек в малообеспе-
ченной, да еще и многодетной 
семье. Но я сказала «мало-
обеспеченной», но не сказала 
«неблагополучной». Почему? 
Потому что в раннем детстве 
этот мальчик никогда не был 
одинок - в семье была собака. 
В подростковом возрасте он 
был лидером класса - и не по-
тому что его папа был богат, а 
потому что его папа был руко-
водителем детского туристи-
ческого клуба. А в юности в 
этого мальчика влюбилась са-
мая красивая девочка школы - 
и опять не за деньги, а потому 
что и вы бы влюбились, если 
бы услышали, как он играл на 
гитаре. Это осознавать очень 
странно, но в последнее вре-
мя нам, психологам, все чаще 
приходится напоминать ро-
дителям об их родительском 
предназначении. Поэтому еще 
раз: детям нужны не игрушки, 
а ваши любовь, внимание, об-
щение, ваши душевное тепло и 
навыки жизни, которые толь-
ко в этой теплой среде могут 
по-настоящему расцвести. 
Необходимость же покупать 
игрушку, чтобы поддержать 
уверенность в себе у ребенка, 
- это очень тревожный сигнал. 
Сигнал о том, что ребенок не 
справляется со своей жизнью, 
а вы - со своей родительской 
ролью. И говорит он не о том, 
что вам не хватает денег на 
игрушку или ребенку не хва-
тает игрушки. А о том, что ва-
шему ребенку не хватает вас 
и... самого себя. А значит, пора 
искать не «игрушечный», а че-
ловеческий выход из ситуации: 
больше времени проводить 
вместе, рукодельничать, путе-
шествовать, заняться спортом, 
завести собаку. Одним словом, 
организовывать свой социум и 
назначать в нем свои правила, 
а не подстраиваться к чужому, 
покупая в него входной билет 
по завышенной цене.

Марина Алексеева

Игрушка – не замена материнскому 
вниманию. Ошибочно думать, 
что ребенок будет развиваться, пока 
вы занимаетесь своими делами. 
На самом деле так развивается 
не интеллект, а форма зависимости. 
А игрушки становятся чем-то вроде 
валюты детско-родительских 
отношений.

ДетскийДетский  МИФМИФ
ВСЕГДА ЛИ ДОРОГИЕ ИГРУШКИ СВИДЕТЕЛЬСТВУЮТ 
О РОДИТЕЛЬСКОЙ ЛЮБВИ
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Можно бесконечно писать 
об экономических проблемах 
нашей страны, просчитывать 
в цифрах, что, когда и за чем 
последует. Но обычным лю-
дям нужны не калькуляции 
ВЦИОМа о 60% россиян, не 
откладывающих деньги на 
черный день, потому что им 
нечего откладывать, или о ра-
стущем долге населения перед 
банками - из-за безработицы 
задолженность по кредитам 
всего за три месяца 2015 года 
увеличилась на 14%. Люди хо-
тят знать, как сегодня живут, 
в чем себе отказывают и где 
находят средства на «только 
бы дотянуть до следующего 
месяца» их соотечественники. 
Не бизнесмены, не политики - 
простые граждане.

О ружьях и копилках
Супруги Беляковы - Евге-

ний и Ирина - растят двух де-
тей в Вологде. Сын Владислав 
учится в начальной школе, 
дочка Катя посещает детский 
сад. Среднестатистическая 
российская семья с работаю-
щими родителями и бабуш-
кой-пенсионеркой.

«Мы с декабря слышим, 
что предприятия переводят 
персонал на неполный гра-
фик, сокращают сотрудников. 
Наша семья тоже привыкает 
к новым условиям. Главный 
добытчик по-прежнему муж, 
- рассказывает Ирина Беля-
кова. - Он водитель, гоняет в 
дальние командировки, возит 
бытовую технику. После Но-
вого года, когда закончился 
бум в магазинах, поездок поч-
ти не бывает. Оклад сократил-
ся вдвое: с 30 тысяч до 15 тысяч 
рублей в месяц».

Сама Ирина - продавец. Ее 
зарплата - 12 тысяч рублей - 
полностью уходит на оплату 
коммуналки (8-9 тысяч рублей 
за четырехкомнатную кварти-
ру), детского сада для дочери 
(1800 рублей) и секции спор-
тивной стрельбы для сына 
(700 рублей).

Бок о бок с супругами жи-
вет мама Евгения - немолодая 
женщина, инвалид III группы. 
Ее пенсия 10 тысяч рублей. На 
бабушкины деньги и зарплату 
главы семейства Беляковы 
покупают продукты и одежду.

«Когда надо приобрести 
пальто, куртку и обувь для 
кого-то из ребят, мы делаем 
это в ущерб себе, - говорит 
Ирина. - Большая часть пен-
сии свекрови тратится на ле-
карства. Как минимум 2000 
рублей в месяц, хотя бабушка 
очень старается нам помо-
гать».

Делать заначки у семьи не 
получается. Даже если удает-
ся отложить рублей пятьсот 

или тысячу на черный день, 
они, как правило, тут же изы-
маются из копилки на покуп-
ку необходимого: тетрадей 
для сына или колготок для 
дочери.

Недавно Беляковым доста-
лась доля наследства: вместе с 
другими родственниками они 
поделили сумму от продажи 
общего дома в деревне. Деньги 
потратили на ремонт дачи. 

Пока вологодские мужчи-
ны охотятся, чтобы прокор-
мить близких, вологодские 
женщины изо-
бретают ориги-
нальные формы 
экономии. На-
пример, местная 
ж у р н а л и с т к а 
Ольга Ильин-
ская складывает 
в копилку 10-ру-
блевые монеты. 
За несколько 
месяцев наби-
рается вполне 
приличная сумма для покуп-
ки смартфона или туристиче-
ской путевки. Между прочим, 
неплохой вариант. Особенно 
для россиян, у которых пока 
нет детей. В больших семьях 
каждая копейка на счету.

Колонка вычитаний
Марина Павлова живет с 

девятилетней дочкой Катей 
и шестилетним сыном Дени-
сом в Воронеже. Воспитыва-
ет детей без мужа. Их отец 
ушел к другой женщине сра-
зу после рождения второго 
ребенка. Алиментов хватает 
только на оплату коммуналь-
ных услуг. Абсолютно всем 
- от продуктов до одежды - 
Катю и Дениса обеспечивает 
мама. Раньше она была ма-
стером маникюра, работала в 
салоне, а по вечерам ездила к 
клиенткам на дом. 

«У меня было много за-
казов, - вспоминает Марина. 
- Еще недавно могла подна-
прячься и заработать кру-
глую сумму. Например, про-
шлым летом мы с детьми и 
мамой отдыхали в Египте. 
Катюшка занималась с ре-
петитором - преподавателем 
английского языка. А еще 
она у нас с пяти лет поет в во-
кальной студии, педагог во-
зила их на разные конкурсы. 
Конечно, накладно было, но 
на детях я никогда не эконо-
мила».

Сейчас, по словам жен-
щины, пришлось отказаться 
от услуг «англичанки» и на 
последний вокальный фе-
стиваль в Санкт-Петербург 
Катя не поехала. Салон, где 
работала Павлова, закрыл-
ся, клиентов стало в два раза 
меньше.

«Мой финансовый кризис 
начался весной, - жалует-
ся Марина. - Восьмое марта 
всегда было золотым днем. 
Клиентки готовы были хоть 
ночью приезжать, чтобы 
привести себя в порядок. А в 
этом году - никого. Девчонки 
в салоне зарабатывали лишь 
на оплату аренды помеще-
ния и лаки, краски. Сейчас 
не могу найти работу. Ввела 
в семье жесткий режим эко-
номии: никаких игрушек и 
любимых «киндеров». Дочка 

повзрослее, она проще это 
приняла, а сын в магазинах 
капризничает. Обидно до 
слез, но что поделаешь. Ка-
кой я нашла выход? Учусь на 
двухмесячных курсах парик-
махеров - мастеру-универса-
лу в большом городе легче 
заработать. И мама нам по-
могает».

Прощай, ремонт!
Пенсионер Радик Муха-

рямов живет в частном доме 
под Уфой. Он купил его три 
года назад и надеялся, что на 
деньги, оставшиеся от покуп-
ки, сделает ремонт. Однако в 
2015-м планы пришлось пере-
смотреть.

«Надо утеплять здание, 
чтобы меньше платить за газ, 
но это меня разорит, - рассуж-
дает наш собеседник. - Пока 
использую опилки в смеси с 
цементом и старый шифер. С 
водой тоже беда - надо копать 
колодец, что дорого. Лучше 
брошу все силы на огород: 
посажу картошку, морковь, 
зелень, буду ухаживать за 
яблонями, вишней. Летом и 
осенью сэкономлю на покуп-
ке овощей».

Пенсия у Мухарямова 14 
тысяч рублей. «Это нормаль-
но, у моих сверстников ситу-
ации куда хуже. Но от неко-
торых продуктов все равно 
пришлось отказаться. В пер-
вую очередь от фруктов, сыра, 
сладостей, - признается старик. 
- Но первая расходная статья 
- машина. У меня «шевроле-
нива». Там, где я раньше жил, 
вечно была грязь, нужен был 
проходимый, полноприводной 
автомобиль. Сейчас надо по-
менять его на дешевый, но не 
могу. Продавать старую ма-

шину невыгодно. Моя сестра 
в прошлый кризис это уже 
делала: на вырученную сум-
му смогла купить только ма-
ленький цветной телевизор. 
Не хочу повторять ее ошибку. 
Надо дождаться осени и по-
смотреть, что будет в стране, 
а потом принимать решения».

«Больших денег 
не жду»

Александр Горшенин из 
Ставрополья - бывший финан-
совый аналитик. Жить на пен-
сию 10 тысяч рублей ему было 
обидно, голодно и скучно, а 
сил еще много, да и знаниями 
делиться готов. Но вот беда, 
никому они не нужны. Едва 
услышат кадровики, что пре-
тенденту на вакансию 65 лет, 
отмахиваются от Горшенина 
как от чумы.

Александр Иванович по-
пробовал таксовать. Тысячи 
мужчин в его регионе пыта-
ются зарабатывать таким об-
разом. Однако Горшенин на то 
и аналитик, чтобы не тратить 
силы впустую.

«Если я накатаю за день 
1200 рублей, то 600 потрачу 
на техническое содержание 
машины. То есть за 10 часов в 
сутки получу 600 рублей, что 
меньше, чем зарабатывают 
таджики, подметая улицы в 

Москве, - подсчитал пенсио-
нер. - Через полгода придется 
покупать новые скаты, это 16 
тысяч рублей, или месяц чисто-
го заработка. А недавно у меня 
полетело сцепление, ремонт 
обошелся в 36 тысяч рублей, 
или в два месяца непрерывной 
работы. Разве в таких условиях 
можно что-то скопить на чер-
ный день?»

Горшенин начал штудиро-
вать российское законодатель-
ство и помогать людям: кон-
сультировать, представлять 
их интересы в суде, составлять 
запросы в прокуратуру. Люди 
валом идут к нему со своими 
проблемами: кто-то не может 
разменять квартиру после 
развода с супругом, кто-то не 
может расплатиться с банком 
по кредиту. Александр Ивано-
вич в отличие от юридических 
контор не берет с клиентов де-
нег, но не отказывается от «им-
портозамещения». В награду 
за правовой ликбез благодар-
ные земляки приносят ему ре-
диску, помидорчики, огурчики, 
выпечку.

О самых сложных делах 
пенсионер пишет статьи и от-
дает их в местные СМИ. «Го-
норары погоды не делают, но 
душу греют, ведь печатное 
слово иногда помогает людям, 
- замечает Горшенин. - Саморе-
ализация и понимание, что ты 
приносишь пользу, порой доро-
же денег. Если заниматься тем, 
что тебе нравится, твое дело 
обязательно прокормит и тебя, 
и твою семью».

Наталья Михайлова, 
Арина Романова, 

Елена Миннибаева, 
Елена Саркисова 

На власти надейся, 
а сам не плошай

Жители российских регионов не слишком надеются на то, 
что за два года, как обещают федеральные чиновники, страна 
перестроит и поднимет экономику. Но они потихоньку начали сочинять 
и реализовывать собственные антикризисные программы.

Дача нас спасает, - поясня-
ет Ирина. - Выращиваем на 
ней овощи, фрукты. Кроме 
того, мой муж - охотник и 
рыбак. Его уловы и добыча 
выручают семью. Это уже не 
спорт, а единственный спо-
соб достать мясо и рыбу.
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В СМИ новые сообщения 
об изъятии детей из семей 
иммигрантов в Скандинав-
ских странах уже не шокиру-
ют. «Бегущей строкой» про-
шло очередное сообщение. В 
Финляндии власти снова изъ-
яли ребенка. И уже нетруд-
но догадаться: мать конечно 
же не коренная жительни-
ца Финляндии, а россиянка. 
Работала в Хельсинки вос-
питательницей в детском 
саду. 7-летнего Рому прямо 
из школы увезли в прием-
ную финскую семью спустя 
несколько дней после инци-
дента, который произошел 
дома. Полицией, приехавшей 
по вызову в дом Любови Вла-
совой, было зафиксировано, 
что она пила красное вино с 
другом, который ударил ее.

Несмотря на то что у ма-
тери российское граждан-
ство, шансов на возвращение 
ребенка у Любови Власо-
вой нет. И если полицией не 
придуман факт распития, да 
еще с другом, да еще в при-
сутствии ребенка, то это как 
раз показательная история 
для других мам о том, чего 
категорически делать нельзя 
не только в Скандинавских 
странах, но и в России. Но 
пока за такое в России детей 
не изымали. Здесь же в этой 
ситуации все против мамы. В 
документах потом так и за-
пишут: «употребляла алко-
голь, вела аморальный образ 
жизни, водила мужчин, рас-
пивала спиртные напитки и 
дралась на глазах у ребенка». 
Здесь как раз  все по схеме. 
А вот какую изворотливость 
нужно применить исполните-
лям ювенальной юстиции в 
Скандинавских странах, ког-
да поводов для изъятия нет, а 
изъять надо?

Вот как комментирует 
этот случай Ирина Волы-
нец, руководитель респу-
бликанского отделения Все-
российского общественного 
движения «Матери России», 
которая сама является мно-
годетной матерью:

«Ситуация с отобранным 
ребенком у россиянки Вла-
совой, проживающей в Фин-
ляндии, - это типичная прак-
тика ювенальной системы, 
работающей в Европе. Детей 
у родителей отбирают по лю-
бым, даже формальным по-
водам, без суда и следствия, 
без предоставления дока-
зательств их родительской 
несостоятельности: кто-то 
кому-то что-то рассказал, ре-
бенок кому-то показался не-
достаточно радостным или, 
наоборот, чересчур счастли-
вым, ему пришлось делать 
уроки или помыть за собой 
посуду.

Например, пятилетнего 
русского мальчика Оска-
ра Шионка, проживавшего 
с родителями в Норвегии, 
отобрали за то, что мама по-
могла ему избавиться от ша-
тающегося молочного зуба. 
Отобранных детей передают 
профессиональным родите-
лям, которые получают за 
свой труд от 300 до 500 евро 
за каждого малыша, или в 
гомосексуальные семьи, ко-
торым просто больше неот-
куда взять детей. Родители 
отобранных детей обязаны 
выплачивать внушительные 
алименты, независимо от на-
личия работы и размера за-
работка. В случае неуплаты 
они могут лишиться жилья. 
Это целая индустрия, в кото-

рой на детях зарабатывают 
огромные деньги, а постоян-
ный страх родителей, что у 
них в любой момент без ува-
жительной причины могут 
отобрать детей, превращает 
их в легко управляемое об-
щество неврастеников».

Barnevern - «Друзья 
детей»?

Для изъятия достаточно 
анонимного звонка, пись-
ма, записки в «Барневарн» 
воспитателя детского сада, 
школьной учительницы, 
медсестры из детской поли-
клиники, прохожего, соседа, 
одноклассника.

Финляндия за-
нимает первое ме-
сто в мире по чис-
лу пострадавших 
от деятельности 
этой организации 
россиян. Норвегия 
занимает второе 
место.

По данным ста-
тистики, на 1 ян-
варя 2010 г. под 
соцпатронатом «Барневарн» 
находилось свыше 5000 де-
тей, родители которых были 
русскими (один или оба).

Некоторые пострадавшие 
обращаются в международ-
ную организацию «Русские 
матери» с криком о помощи. 

Большинство же не может 
обратиться никуда. Часто по 
финансовым причинам или 
из боязни навредить ребенку.

«Барневарн» работает по 
собственному уставу. Прини-
маемые решения даже суд не 
вправе оспорить. Все суды, 
как правило, пострадавшими 
женщинами проигрываются. 
Все дела по опеке тщательно 
скрываются от обществен-
ности под предлогом воз-
можного вреда для ребенка. 
Если вдруг что-то получило 

огласку, то 
это значит, 
пострадав-
шей мате-
ри удалось 
д о б и т ь с я 
в м е ш а -
т е л ь с т в а 
п р а в о з а -
щитников.

Ра б о т а 
в «Барне-
варн» вы-
соко опла-
чивается, 
п о э т о м у 
сотрудни-
ки очень 
и с п о л н и -
т е л ь н ы . 
Свою зар-

плату им надо как-то отра-
ботать, поэтому отсутствие 
претендентов на изъятие не-
допустимо.

Все дети, находящиеся на 
территории Норвегии, явля-
ются собственностью госу-
дарства.

В Норвегии каждая мать 
имеет право называться 
«биологическим произво-
дителем» своего ребенка и 
право  на проживание вместе 
с ним.

Кому отдают наших 
детей?

Когда я жила в Норвегии, 
то часто ловила взгляд без-
детных норвежских женщин 
(они определяемы по манере 
поведения). И это, поверь-
те, был «опасный» взгляд. 
Пристальный, оценивающий 
славянскую внешность (на 
таких очередь) моих детей, 
словно бы мой сын или дочь 
- потенциальный приемный 
ребенок. И, признаюсь, в те 
минуты становилось страш-
но: ведь, может, уже завтра 
именно эта «добрая» женщи-
на «закажет» твою кровинку 
«Друзьям детей», а уж повод 
для изъятия найдется.

Среди ожидающих опе-
кунских полномочий - часто 
бездетные пары или просто 
бездетные женщины. И те и 
другие все равно обращаются 
в службу опеки, чтобы улуч-
шить свое благосостояние. 
Конечно, основной интерес 
у опекунов - не дети, а посо-
бие. Действительно, пособия 
на приемных детей слишком 
привлекательны даже для 
состоятельных людей. Посо-
бие выплачивается вместе с 
зарплатой, а также опекуну 
выделяются деньги на одеж-
ду и питание ребенка. Мно-
гие опекуны бросают работу, 
ведь на эти деньги в Норвегии 
можно не работать. Опекун 
освобождается и от уплаты 
многих налогов, в том числе 
подоходного, который в Нор-
вегии почти 50%.

КАК ОТНИМАЮТ ДЕТЕЙ

Советы латвийских подружек

Если идешь гулять, одевай детей 
по погоде, но обязательно бери 

дож девик, так как, если в дождь твой 
ребенок будет замечен в не водонепро-
ницаемом костюме, велика вероятность 
- сдадут в Barnevern, обвинят, что мать 
подвергает ребенка опасности.

Если ты в детский садик, куда ходит 
твой ребенок, не принесешь по три 

(как минимум) пары обуви, носков, по 
три куртки, по три свитера, по три пары 
варежек, по три пары брюк и т.д., то 
будешь обвинен (по наводке воспитате-
лей) в финансовой несостоятельности, а 
значит, не можешь содержать ребенка.

Если ты будешь замечен на прогул-
ке по городу с детьми позже 20.00, 

то нет гарантий, что после первого же 
выкрика из проезжающей машины «Иче 
бра!» («Нехорошо!») не будешь завтра 
же занесен в черный список «Друзей 
детей», так как ровно в 20.00 все дети в 
Норвегии должны спать.

Твой ребенок с хорошим настроени-
ем должен приходить в сад (школу) и 

с таким же настроением должен ухо-
дить из сада. Плохое настроение ребенка, 
по норвежским понятиям, неполадки в 
семье, грустный ребенок - значит, угнетае-
мый или эксплуатируемый дома, в семье.

Если ты вдруг на балконе занима-
ешься утренней физкультурой в 

течение более получаса, то можешь 
не сомневаться, что женщина-норвежка, 
что видит тебя в окне напротив, на 31-й 
минуте заскучает от нечего делать и обя-
зательно наберет телефон в Barnevern, 
чтобы обвинить тебя в том, что твои дети 
одни в опасности «уже целый час», даже 
если они внутри дома, в комнате по ту 
сторону стекла балконной двери.

Если ты пришла вечером в кафе или 
на дискотеку в гордом одиночестве, 

то даже несмотря на то, что твои 
дети спят под присмотром подруги или 
родственницы, ты как минимум будешь 
обвинена, что оставила детей в опасно-
сти, и как максимум тебя возьмут на за-
метку как «девочку легкого поведения».

Ты всегда должна быть готова к 
приходу «Друзей детей». Вернее, 

твой холодильник. Он должен быть 
полон продуктов, как если бы к тебе 
обещал заглянуть Путин или король 
Норвегии. Иначе услышишь вердикт: 
«Дети голодают». Не дай бог, если дата 
на какой-либо упаковке просрочена: 
«Ты кормишь детей несвежим». Милые, 
с тихим стальным голосом и дежурной 
улыбкой женщины из «Друзей детей» 
обязательно проверят, достаточно ли у 
твоих детей игрушек, осмотрят тво-
их детей. Упаси боже, если накануне 
где-нибудь на горке в детском саду или 
на спортивной площадке в школе твои 
дети споткнутся обо что-нибудь и полу-
чат синячки.

Любая ссадинка, царапина, синячок 
на теле могут быть расценены как след-
ствие грубого обращения матери с деть-
ми, в свидетельских показаниях в таких 
случаях не нуждаются, формулировка в 
документах будет одна: «люди видели», 
без имен, без фамилий, без адресов. 
Это отличительная осо-
бенность ювенальной 
системы Запада 
- «невидимки» 
решают судьбы 
детей, «неви-
димки» сами 
определяют, 
нарушаются права 
детей или нет.

Если детей все-таки забирают, 
запомни: ты бессильна что-либо 

предпринять. Не вздумай плакать, 
кричать, рвать волосы на голове, пере-
терпи всю боль внутри. Иначе причислят 
к душевнобольным и увезут туда, откуда 
можешь никогда не вернуться, а соот-
ветственно лишишься права хотя бы 
побороться за детей в судах.

Вывод один. До 18-летия российским 
детям в Скандинавских странах находиться 
опасно. Ювенальная юстиция не дремлет. 
И пока готовилась к выходу эта статья, СМИ 
уже «отчитались» о новых вопиющих фак-
тах. Еще три российские семьи лишились 
своих детей. Возраст детей - 4, 6, 8 лет. 
Детей уже распределили по приемным се-
мьям. Все быстро, как и «бегущие строчки» 
сообщений, за которыми уже и не улавли-
вается масштаб горя тех матерей, которые 
таким образом теряют своих детей навсег-
да. А в Драммене тем временем прошел 
суд над пятью педофилами, обвиненными 
в групповом насилии над месячной ма-
лышкой. Поэтому главный вопрос: в какие 
руки попадают русские дети?

Как не потерять детей

ДЕТИ ДО 18 ИЗ СКАНДИНАВИИ МОГУТ НЕ ВЕРНУТЬСЯ

1

2

3

4

5

6

7

8

«Отобранных детей 
передают профес-
сиональным роди-
телям, которые по-
лучают за свой труд 
от 300 до 500 евро 
за каждого малы-
ша, или в гомосек-
суальные семьи, 
которым просто 
больше неоткуда 
взять детей».

ДОСЛОВНО

Материал подготовила Елена Половцева
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Ни жилья, ни денег
С прошлого года действу-

ет 214-й Федеральный закон, 
согласно которому застрой-
щики обязаны страховать 
свою ответственность перед 
покупателем: в случае если 
застройщик не достроит дом, 
это обязана будет сделать 
страховая компания.

Казалось бы, покупатель 
строящегося жилья защищен 
полностью. Но нет, застрой-
щики и тут нашли лазейку! 
Например, покупатели квар-
тир в новостройке оформля-
ются не как дольщики, а как 
члены некоего жилищно-
строительного кооператива.

В итоге горе-покупатели 
остаются без квартир - вне-
сенные в «кооператив» день-
ги исчезают в неизвестном 
направлении, а новый дом 

так и остается стоять частич-
но построенным.

В подобный переплет по-
пали жители подмосковного 
Чехова, обратившиеся в ре-
дакцию «МН» за помощью.

«Теперь в администрации 
города нам говорят: надо 
было покупать жилье у по-
рядочного застройщика! Но 
я со своими тремя детьми 
никогда не накоплю столько, 
чтобы купить у «порядочно-
го застройщика»!» - возму-
щается одна из пострадав-
ших, Светлана Р.

В 2012 году за трехкомнат-
ную квартиру в строящейся 
17-этажной башне она запла-
тила 2,9 млн руб. - аналогич-
ная «трешка» у «порядочного 
застройщика» стоила 6 млн. 
Правда, квартиры в доме за
6 млн давно сданы и заселя-
ются, а что будет с 17-этаж-
ными недостроенными баш-
нями, никто не знает.

Неразрешенное 
строительство

По закону их должны 
снести - ведь у компании-за-
стройщика даже не было раз-
решения на строительство. Где 
были проверяющие инстан-

ции, неизвестно. Возможно, 
подсчитывали взятки у себя 
в карманах. Иначе как объяс-
нить, что рядом с Москвой, на 
глазах миллионов, несколько 
лет незаконно строились мно-
гоэтажки, а торговля кварти-
рами шла полным ходом?

Причем строительство вели 
не какие-то заезжие, никому 
не известные мошенники - за 
стройкой стоит одна из самых 
крупных российских строитель-
ных компаний, входящая в чис-
ло лидеров рынка новостроек.

«Они строят и в Москве, 
и в Подмосковье, - продол-
жает Светлана Р. - И везде у 
них одинаковая схема: компа-
ния заключает договор с не-
ким подрядчиком, покупате-
ли оформляются как члены 
ЖСК, ЖСК заключает дого-
вор с подрядчиком, и тот стро-
ит дом якобы по заказу про-
стых граждан, членов 
кооператива. При этом 
головная компания во-
обще не несет никакой 
ответственности и как 
бы остается в стороне».

Та самая головная 
компания получила 
разрешение на стро-
ительство в Чехове 
нескольких домов - в 
качестве обременения 
за выделенную землю 
застройщики должны 
были построить школу и по-
ликлинику. Однако вместо 
социальных объектов на 
земле - школы и поликлини-
ки - предприимчивые строи-
тели возвели пять (!) лишних 
многоэтажек.

Скандал разразился, ког-
да город в начале этого года 
решил потребовать школу и 
поликлинику. Тогда головной 
застройщик заявил, что ника-
ких поликлиник строить не 
будет, потому как, товарищи, 
в стране кризис и никаких де-
нег нет на такие излишества.

Заодно компания просто 
бросила новостройки - мол, раз 
так, то как хотите, так и достра-
ивайте. Около двухсот покупа-
телей квартир в двух башнях 
обратились в администрацию 
области с просьбой выдать 
разрешение на строительство, 
чтобы закончить объект.

Но тут и администрация 
уперлась: пока застройщик 

поликлинику со школой не 
построит, никаких разреше-
ний не дадим! А то, видишь 
ли, распоясались тут.

Кооператоры
или дольщики

«Большинство покупателей 
приобретали эти квартиры в 
ипотеку: несмотря на то что 
не было даже разрешения на 
строительство, дома почему-то 
были аккредитованы в одном 
из крупнейших банков», - рас-
сказывает одна из пострадав-
ших, Наталья Солдатова.

Дома должны были сдать 
еще в декабре 2013 года. Но 
в итоге стройка замороже-
на примерно на уровне 13-го 
этажа из 17.

«Мы платим по ипотеке по 
40 тыс. в месяц. И еще за 30 тыс. 

снимаем квартиру. То есть 70 
тыс. мы с мужем отдаем только 
за жилье, и еще нам надо как-то 
жить и кормить троих детей!» - 
возмущается Светлана Р.

Теперь застройщик обещает, 
что достроит дома к декабрю 
2015-го. На чем базируется та-
кая уверенность - непонятно.

«Разрешение на строитель-
ство не дается. Дома не стро-
ятся, хотя осталось три этажа. 
Чиновники в городской адми-
нистрации говорят нам, что бу-
дут ходатайствовать перед пра-
вительством области, чтобы 
было дано разрешение на стро-

ительство. А сами при этом 
заявляют застройщику, что, 
наоборот, не позволят достраи-
вать, пока не будут построены 
соцобъекты. Муниципальных 
квартир в домах нет. А значит, 
и надежды на власти города 
мало», - говорит Светлана Р.

Обманутые кооперативщи-
ки уверяют: при покупке низкая 
цена квартир их не насторожи-
ла. На то, что договор заключен 
через некий ЖСК, внимания 
тоже не обратили. О том, в ка-
кую переделку попали, покупа-
тели поняли только теперь.

«Какой кооператив? Мы 
ни разу не были на собрани-
ях, не видели председателя. 
При покупке квартир мы под-
писали бумагу, что платим в 
ЖСК ежегодно 3 тыс. руб. в 
качестве взноса. А также даем 
право нашему председателю 
ЖСК заключать от нашего 

имени любые договоры 
и подписывать любые 
бумаги», - рассказывает 
Наталья Солдатова.

Покупателям объ-
яснили, что это «некая 
схема, которая помогает 
компании». «А нам было 
все равно. Зато теперь 
выясняется, что наш до-
говор не попадает под 
закон», - добавляет На-
талья.

Председатель назна-
чен управляющей компанией. 
Теперь липовые члены липово-
го ЖСК и рады бы прийти на 
собрания, вот только не могут 
найти ни адреса этих собраний, 
ни даже адреса своего жилищ-
но-строительного кооператива.

Поисками, где находится 
кооператив, теперь занима-
ется полиция. Вот только 
юристы предупреждают: по-
сле принятия в прошлом году 
закона о защите дольщиков у 
нас вся страна опутана сетью 
таких кооперативов. И до всех 
у полиции руки не доходят.

Аделаида Сигида

Под видом кризиса застройщики 
обманывают покупателей

Даже получив под 
новый год огромные 
прибыли, застройщики 
тем не менее заявляют 
об «экономическом 
кризисе» - в результате 
обманутыми оказываются 
и граждане, и государство.

Вера АНДРЕЕВА, юрист, 
эксперт по новостройкам 
ИНКОМ:

- Члены кооперативов, в от-
личие от дольщиков, не име-
ют по закону никаких гарантий 
ни со стороны застройщика, 
ни со стороны государства. 
По закону №214-ФЗ доль-
щик должен получить жилье в 
конкретно прописанные сро-
ки, не может быть изменена 
цена и так далее. В случае 
же с ЖСК ни цена, ни сроки 
строительства никак не ре-
гулируются законом. Члены 
кооператива даже не могут 

зарегистрировать договоры 
купли-продажи в регистра-
ционной палате - якобы они 
просто собрались и внесли на 
строительство какие-то паи.

У большинства членов 
ЖСК есть только одна воз-
можность защитить свои 
права - попробовать вернуть 
свои деньги через суд. Но на 
это уходит много лет, и в ито-
ге член кооператива получа-
ет обратно лишь часть денег, 
на которые квартиру уже не 
купишь. Либо не получает 
ничего: выясняется, что все 
деньги уже потрачены на 
строительство, подрядчик и 

кооператив обанкротились 
и на счетах у них ничего нет.

В случае с дольщиками 
картина совсем другая: по 
договору долевого строи-
тельства объект передается 
другому застройщику, кото-
рый и достраивает дом по 
страховой сумме.

Единственный шанс избе-
жать подобных ситуаций - про-
сто не заключать договоров по 
схеме ЖСК. Но зачастую поку-
патель идет на это осознанно, 
он готов нести риски ради низ-
кой цены. Это его выбор.

Чем меньше цена, тем 
больше риск.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

«Компания заключает договор 
с подрядчиком, покупатели 
оформляются как члены ЖСК, ЖСК 
заключает договор с подрядчиком, 
и тот строит дом якобы по заказу 
простых граждан. При этом 
головная компания вообще не 
несет никакой ответственности и 
как бы остается в стороне».
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В последние годы многие 
россияне старались 

во время майских праздников 
путешествовать - уезжать 

в Европу или экзотические 
страны. А что теперь, 

когда доллар и евро 
подорожали в два раза? 

А ничего! Ведь, как оказалось, 
погулять по улочкам Непала, 

поесть пекинскую утку 
и проехаться на верблюде по 

песчаному бархану 
вы сможете и не покидая 

России. Просто места 
знать надо! А о них мы вам 

расскажем прямо сейчас...

Непал под Калугой
Всего 90 км от Москвы по 

Киевскому шоссе на Калугу, 
потом еще немного - мимо ста-
ринного Боровска, где когда-то 
заночевал Наполеон. И... Если 
бы легендарный завоеватель 
мира оказался в этих краях 
сейчас, никуда дальше он бы 
не пошел. Поскольку весь мир 
теперь тут.

В 2006 году группа энту-
зиастов во главе с Русланом 
Байрамовым начала здесь соз-
дание уникального проекта, 
призванного показать росси-
янам культуру и быт народов 
мира. Итог этой невероятной 
фантазии - почти весь мир на 
140 га земли! Причем мир жи-
вой, осязаемый, где можно сде-
лать все, что вы бы захотели за 
границей: поесть блюда нацио-
нальной кухни, поучаствовать в 
национальном празднике и по-
жить в национальном жилище. 
А если захотите - в нескольких 
странах за сутки! Мало того, 
можно отправиться и в круго-
светное путешествие.

Улица Мира. Туристическая 
улица, которая есть в центре 
любого города любой страны. 
Та, куда тянет любого туриста 

глазеть на старинные фасады 
домов и покупать сувениры. 
Только идет она сразу через де-
сятки стран!

- По сути, улица Мира - это 
торгово-выставочный ком-
плекс, все помещения которо-
го стилизованы под жилища 
разных стран, - рассказывает 
представитель администрации 
парка. - Однако мы постара-
лись сделать ее так, чтобы у 
побывавшего тут человека 
максимально сформировалось 
представление о стране. Здесь 
есть свои достопримечатель-
ности, мастерские, уличные 
ремесленники, кафе и мага-
зинчики, находящиеся внутри и 
снаружи домов. Фасады строе-
ний выполнены в разных этни-
ческих стилях. Каждый дом - 
это «цитата» из быта, традиций 
определенной страны. Войдите 
внутрь, и вас окружат новые, 
незнакомые предметы, звуки 
и запахи. Цветовая гамма и от-
делка, мебель, предметы инте-
рьера и быта - все это помогает 
окунуться в атмосферу далеких 
стран, понять и прочувствовать 
их неповторимость.

На территории парка рас-
полагаются шесть «этнодво-

ров», которые знакомят гостей 
с культурой и бытом разных 
уголков земли. Украина и Си-
бирь, Дальний Восток и Цен-
тральная Азия, Непал, Шри-
Ланка и Беларусь. И в каждом 
можно задержаться на несколь-
ко дней, чтобы пожить жизнью 
аборигена. Например, как мон-
гол - в войлочной юрте или как 
житель Южной Азии - в гима-
лайском доме.

В Этномире можно устро-
ить себе настоящие канику-
лы-праздник. Поучаствовать 
в национальных фестива-
лях, праздниках, ярмарках и 
даже карнавалах, занять-
ся любым понравившимся 
национальным ремеслом или 
по-настоящему погрузиться 

в совсем уж другой мир: наци-
ональные чудеса (например, 
огромная трехэтажная рус-
ская печь, которую можно об-
лазить от и до) тут тоже при-
сутствуют. 

КАК ДОБРАТЬСЯ: на машине, на 
фирменном автобусе от ст. м. 
«Молодежная» (отходит по вы-
ходным в 10.00), на электричке 
от Киевского вокзала до ст. Ба-
лабаново и на такси. 
ВХОДНОЙ БИЛЕТ: 500 рублей 
- взрослый, 250 рублей - льгот-
ный (дети до 12 лет, инвалиды, 
ветераны) - по будням и 600 и 
300 соответственно - по выход-
ным.
СТОИМОСТЬ НОМЕРА В ЭТНО
ОТЕЛЕ: от 1500 рублей за номер 
в сутки.

Чайна-таун 
из-под Тулы

Слишком много впечатле-
ний, а вы - любитель покоя и 
философской медитации? Ну 
тогда любой скажет, что вам 
нужно в Китай. И если вы ду-
маете, что это безумно далеко 
и дорого, то опять ошибаетесь. 
На самом деле не намного даль-
ше Подмосковья, всего лишь 
под Тулой. Именно там с неко-
торых пор расположился Золо-
той город - тематический парк, 
посвященный Китаю, где мож-
но просто погулять среди экзо-

тических для российского глаза 
статуй и фонтанов, а можно по-
обедать в китайском ресторане, 
принять участие в китайской 
церемонии, ну и при желании 
устроить себе настоящие китай-
ские каникулы - апартаменты 
для этого тут так же предусмо-
трены, как и развлечения: йога, 
SPA и рыбалка. Можно также 
поучиться рисовать иероглифы 
и создавать оригами.

Теперь наш путь лежит по 
трассе М4 в Веневский район 
Тульской области. От Москвы 
это не полные 200 км. Кусочек 
Китая появился тут не так дав-
но, однако с поворотом вы не 
промахнетесь: Золотой город 
- местная достопримечатель-
ность. 

- Причудливая китайская 
архитектура, необычные мо-
щеные дорожки с барельефа-
ми, море цветов и деревьев, 
работает много фонтанов, есть 
площадка с шахматами в рост 
ребенка, много красивых ска-
меек. Всякие милые скульпту-
ры лишь дополняют идею Зо-
лотого города и придают ему 
большее сходство с настоящим 
Китаем. А также есть настоя-
щий буддийский храм с копией 
золотого Будды Шакья-муни, - 
рассказывает жительница Тулы 
Елена М. 

История «островка Китая» 
под Тулой тоже весьма экзо-
тичная. Решение его постро-
ить несколько лет назад при-
нял предприниматель Альберт 
Джуссоев - большой любитель 
китайской культуры. В каче-
стве места выбрали бывшую 
усадьбу помещика Курицына, 
где в советское время был пио-
нерский лагерь, а потом царило 
запустение. Ну а в качестве ав-
тора художественного проекта 
в стиле Китая эпохи Мин вы-
ступил Чай Хайянь - известный 
китайский архитектор, ради 
которого также стоит посе-

тить это место. Ведь этот чело-
век на родине слывет класси-
ком при жизни. Тем более что 
Золотой город продолжает 
разрастаться.

КАК ДОБРАТЬСЯ: на машине от
Москвы по трассе М4 (свернуть 
на 198-м км), на такси от Тулы 
или Новомосковска.
ВХОДНОЙ БИЛЕТ: от 200 руб-
лей - взрослый, дети до 10 лет 
- бесплатно.
СТОИМОСТЬ НОМЕРА В ОТЕЛЕ: 
от 1050 рублей в сутки.

Сафари 
под Липецком

А хотелось бы вам поехать 
на Кудыкину гору? Не пробле-
ма, поезжайте. В 2007 году под 
Липецком появился невероят-
ный, похожий на сказку наяву 
сафари-парк для семейного от-
дыха «Кудыкина гора».

По трассе М4 поворот на 
Кудыкину гору находится на 
412-м км от Москвы.  Кудыки-
на гора - это не что иное, как 
расположенная в живописном 
месте на территории природно-
го заповедника, на берегу реки 
Дон самая большая детская 
площадка России - площадью 
500 гектаров! И конечно же тут 
можно не только покататься на 
горке и занять дитя копанием в 
песочнице.

- Покататься у нас можно 
много на чем, - радуется худо-
жественный руководитель пар-
ка Андрей Крылов. - Надоело в 
детском городке на горках, ка-
челях и каруселях, добро пожа-
ловать в цирковое шоу. А еще 
маленьких детей мы катаем на 
осликах и пони. С 12 лет можно 
прокатиться и на верблюде.

Сафари-парк - это важная 
часть Кудыкиной горы. Здесь 
сегодня проживает более 30 ви-
дов животных. И, на радость де-
тям, живут они вольно, для чего 
придумана настоящая ферма, 
где животные просто гуляют 
на просторе. Причем ламы, ос-
лики, лошади, страусы и даже 
кенгуру здесь очень общитель-
ны и не прочь сфотографиро-
ваться и угоститься яблоком 
или морковкой. Нагулялись с 
животными, можно занять дитя 
любимым делом всех детей на 
свете - поделками в городе ма-
стеров. Тут можно поучиться 
гончарному делу, кузнечному, 
лозоплетению и всевозможно-
му рукоделию.

КАК ДОБРАТЬСЯ: на машине от 
Москвы по трассе М4 (свернуть 
на 412-м км); на такси от Липец-
ка, Задонска или Ельца.
ВХОДНОЙ БИЛЕТ: бесплатно. 
Билет в город мастеров - 50 
руб лей.
СТОИМОСТЬ НОМЕРА В ОТЕЛЕ: 
гостиница на Кудыкиной горе 
пока только в проекте. Но можно 
снять номер в недорогой гости-
нице в Липецке.

Марина Алексеева

Корреспондент «МН» нашел возможность 

увидеть мир без загранпаспорта

В последние годы многие 
россияне старались 

во время майских праздников 
путешествовать - уезжать 

в Европу или экзотические 
страны А что теперь

р у
в национальных фестива-
лях, праздниках, ярмарках и 
даже карнавалах, занять-
ся любым понравившимся 
национальным ремеслом или 
по-настоящему погрузиться Welcome 

в Шри-Ланку... 
под КалугуМечтаете пожить в юрте? 

Вам под Калугу!

Скульптурная композиция 
«Четыре мудреца»

В Этномире шесть «этнодворов», где всегда есть чем заняться

Туристическая 
улица в 
Этномире идет 
через десятки 
стран
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Скоро лето, юбки будут 
максимально короткими, и 
мужчины будут вздыхать, раз-
глядывая стройные ножки. Но 
у этих ножек есть страшный 
враг - варикозное расширение 
вен, или в просторечии варикоз. 
Эта болезнь женского рода: на 
одного мужчину с таким диаг-
нозом приходятся три-четыре 
представительницы прекрасно-
го пола.

Причем в зоне повышенного 
риска находятся и женщины мо-
дельной внешности, у которых 
ноги от плеч, и те, кто им страш-
но завидует и мечтает изба-
виться от лишних килограммов. 
Почему так бывает? И вообще 
в чем суть варикоза? Как этой 
болезни избежать и что делать, 
если она уже есть? Об этом 
рассказывает известный специ-
алист по заболеваниям вен, про-
фессор, доктор медицинских 
наук, ответственный секретарь 
Ассоциации флебологов Рос-
сии Вадим Богачев:

- Длинные ноги, как у мо-
делей, и высокий рост вообще 
- это фактор риска варикоза. 
Когда человек стоит, клапаны 
в венах открыты, и поэтому, 
чем выше столб крови в сосу-
дах, тем выше в них давление. 
К тому же модели вынуждены 
проводить много времени на 
ногах, носить обувь на высоком 
каблуке, и все это тоже играет 
свою негативную роль. Но и 

избыточный вес также способ-
ствует повышению давления 
в венах ног. Каким образом он 
влияет? Жировые отложения, 
особенно в области живота, за-
трудняют отток крови, и давле-
ние в венах ног повышается.

Скрытая опасность
К сожалению, абсолютно 

здоровая венозная система есть 
примерно только у четверти 
женщин. У остальных, даже 
если нет варикоза, существуют 
проблемы с венами. У многих 
бывают небольшие, практи-
чески незаметные оте ки ног, 
когда к вечеру обувь кажется 
тесноватой, а на коже могут 
оставаться следы от туфель или 
носков. Или бывают ощущения 
тяжести и распирания к вечеру, 
как будто к ногам «гирьку при-
весили», так говорят сами жен-
щины. Все это первые проявле-
ния так называемой венозной 
недостаточности. Они связаны 
с застоем крови и повышением 
давления в венах. И при непра-

вильном образе жизни все это 
может привести к настоящему 
варикозу с расширенными из-
витыми синими венами, види-
мыми невооруженным глазом 
и уродующими ноги.

Женская доля
Почему же все это типично 

для женщин, а не для мужчин? 
Во-первых, склонность к этой 
болезни передается по наслед-
ству только по женской линии 
- с половой Х-хромосомой. С 
ней связан ген, который может 
приводить к развитию слабой 
венозной стенки. В результате 
вены хуже выдерживают давле-
ние крови, и в итоге - венозная 
недостаточность, а потом и сам 
варикоз.

Второй важнейший фактор 
- скачки женских половых гор-
монов эстрогенов и прогесте-
ронов во время месячного цик-
ла, они расслабляют венозную 
стенку. Кстати, точно так же 
могут влиять и противозачаточ-
ные гормональные препараты. 
Поэтому перед началом их при-
ема хорошо бы проконсульти-
роваться с врачом-флебологом.

Тяга женщин к красоте тоже 
играет с ними злую шутку. Мо-
дельная обувь с высоким каблу-
ком негативно влияет на работу 
вен, а одежда, утягивающая жи-
вот, повышает внутрибрюшное 
давление и препятствует оттоку 
крови из вен. Известно, что в 
эпоху корсетов женщины рас-
плачивались за осиную талию 
ногами с варикозом. Серьезны-
ми факторами являются бере-

менность и сами роды. И дело 
не только в том, что по мере 
роста плода давление в венах се-
рьезно увеличивается. Во время 
беременности вырабатывается 
еще много гормона прогестеро-
на, расслабляющего стенку вен.

Когда тайное 
становится явным

При появлении первых ви-
димых признаков варикоза - 
обычно это «звездочки» или от-
дельные утолщения вен - врач 
может порекомендовать их уда-
лить. Это делают амбулаторно 
с помощью так называемой 
склеротерапии или лазерной 
коагуляции. В обоих случаях 
пораженный сосуд не удаляют, 
просто его просвет закрывает-
ся. Устранение этого слабого 
звена может вообще приоста-
новить болезнь и сохранить всю 
вену.

Если всего этого недоста-
точно и болезнь прогрессиру-
ет, видимых расширенных вен 
становится больше, цвет кожи 
над ними изменяется, она ста-
новится бурой, багровой, сине-
ватой, а ранки и даже простые 

царапины плохо и долго за-
живают, необходимо более се-
рьезное лечение. Раньше такие 
операции были весьма травма-
тичными, но сегодня они очень 
щадящие. В запущенных случа-
ях их делают под наркозом, но 
чаще под местным обезболи-
ванием. Вены удаляют не че-
рез разрезы, как делали ранее, 
а через малюсенькие насечки 
размером около 2 мм. В ряде 
случаев для удаления узлов, 
даже больших, применяют эн-
доскоп, который вводят через 
прокол. Можно делать опера-
цию в несколько этапов, чтобы 
снизить хирургическую травму. 
После таких операций швов и 
разрезов не видно, получается 
очень хороший косметический 
эффект.

Но огромному количеству 
женщин вообще можно обой-
тись без хирургии. Показания к 
операции - это прогресс заболе-
вания, несмотря на лечение, или 
присоединение осложнений: 
воспаление вен, нарушения тро-
фики (питания кожи в области 
узлов), кровотечения. Ну и ко-
нечно, многие женщины дела-
ют операции для устранения 
косметических дефектов.

БОЛЕЗНЬ 
ЖЕНСКОГО 
РОДА

«ШКОЛА ВАРИКОЗА»«ШКОЛА ВАРИКОЗА»
«Школа Варикоза» - социальный проект, основной задачей которого яв-

ляется повышение осведомленности населения относительно таких заболеваний, как 
варикозное расширение вен и хроническая венозная недостаточность.
Нам важно развеять сомнения и слухи, порожденные многочисленными немедицин-
скими источниками информации, а также научить пациентов правильно корректировать 
свой образ жизни, чтобы избежать осложнений варикозной болезни и существенно 
улучшить качество жизни.
В рамках бесплатного семинара ведущие специалисты - сосудистые хирурги, флебологи, 
эксперты по эстетической флебологии - отвечают на все актуальные вопросы пациентов.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПРОКОНСУЛЬТИРОВАТЬСЯ СО СПЕЦИАЛИСТОМ.

БЕСПЛАТНЫЕ СЕМИНАРЫБЕСПЛАТНЫЕ СЕМИНАРЫ

САНКТПЕТЕРБУРГ
«Школа Варикоза» на базе Дорожной кли-
нической больницы ОАО «РЖД» по адресу: 
пр. Мечникова, д. 27, конференц-зал, под 
руководством сердечно-сосудистого хирур-
га, заведующего отделением, к.м.н. Соньки-
на Игоря Николаевича проходит два раза 
в месяц по субботам в 12.00. Уточнить дату 
проведения «Школы Варикоза» и запи-
саться можно по следующим телефонам:
(911) 927-03-82 и (812) 458-38-38.

МОСКВА
«Школа Варикоза» на базе ЦКБ №2 им. Н.А. 
Семашко ОАО «РЖД» по адресу: м. «Бульвар 
Рокоссовского», Лосиноостровская улица, 
дом 43, конференц-зал, под руководством 
сердечно-сосудистого хирурга, д.м.н., главно-
го кардиолога ОАО «РЖД» Зудина Алексея 
Михайловича проходит два раза в месяц 
по субботам в 11.00. Уточнить дату проведе-
ния «Школы Варикоза» и записаться на нее 
можно по телефону (495) 762-69-62.
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Отвечает врач-психо эн-
докринолог Михаил Бого-
молов:

- Химически эти гормо-
ны похожи, они образуют-
ся в одной цепочке биохи-
мических реакций, сначала 
синтезируются мужские 
андрогены, потом из них 
получаются женские эстро-
гены. Но функции у них 
разные, помимо половых 
эффектов они влияют на 

психику. Женские гормоны 
отвечают за такие свой-
ства, как спокойствие, под-
чиняемость, чувство долга, 
желание избежать риска, 
мужские - за энергичность, 
агрессию, либидо (половое 
влечение). Поэтому при из-
бытке андрогенов говорят 
о садистическом типе лич-
ности, а при преобладании 
эстрогенов - о склонности к 
мазохизму. Идеальная ситу-

ация, когда во влиянии гор-
монов на мозг существует 
баланс. Кстати, именно об 
этом говорила восточная 
медицина как о равновесии 
инь и ян, и именно эти энер-
гии тамошние врачи гармо-
нируют. Похожие подходы 
есть в гомеопатии. Западная 
медицина менее филосо-
фична и гормоны использу-
ет при их явном недостатке 
или контрацепции.

Зачем женщинам 
мужские гормоны?

Отвечает врач психоэн психику Ж

«В организме мужчин есть неко-

торое количество женских поло-

вых гормонов, и, наоборот, у жен-

щин есть мужские гормоны. Зачем 

это нужно, и нужно ли вообще?
Игорь Минаев, 

г. Москва».

В зоне риска длинноногие модели 
и короткие толстушки
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Для начала оцените свою 
наследственность. Если у 
матери или бабушки был 
варикоз, то вы в группе 
риска. На 100% болезнь 
вам не грозит, но чтобы 
ее избежать, нужно при-
кладывать усилия. Под-
держивайте нормаль-
ный вес, носите удобную 
обувь и одежду. Избегай-
те деятельности, связан-
ной с долгим стоянием на 
ногах. Меньше пользуй-
тесь автомобилем, боль-
ше двигайтесь, ходите 
пешком, принимайте кон-
трастный душ, посещай-
те бассейн, даже если не 
умеете плавать, очень по-
лезно просто стоять или 
двигаться в воде. Столб 
воды создает на ноги дав-
ление в 60-70 мм рт. ст., и 
этого достаточно, чтобы 
откачать кровь, застояв-
шуюся в венах. Таким же 
эффектом обладает раз-
грузочная гимнастика по 
вечерам - в положении 
лежа поднимайте ноги, 
делайте упражнение «ве-
лосипед».
При появлении первых 
признаков венозной не-

достаточности посетите 
врача-флеболога, чтобы 
объективно оценить со-
стояние вен. Для этого 
нужно пройти УЗИ и неко-
торые другие несложные 
исследования. На этой 
стадии достаточно кон-
сервативного лечения.
Нужно изменить образ 
жизни, использовать про-
филактический трикотаж 
(специальные обтягива-
ющие чулки и колготки 
создают как бы каркас 
вокруг вен, не давая им 
расширяться), прини-
мать венотоники - препа-
раты, укреп ляющие стен-
ки вен.
Кстати, профилактиче-
ский трикотаж очень по-
лезен во время беремен-
ности. Даже в первые 
три месяца, когда живот 
еще небольшой, ведь в 
это время уже оказыва-
ют негативное действие 
гормоны. По мере роста 
плода плотность трикота-
жа нужно увеличивать. Во 
время родов он тоже не-
обходим, ведь при этом 
резко увеличивается дав-
ление крови в венах.
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Подготовил Олег Днепров

Что делать
1.

2.

3.

4.
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Крест Романовых
Передо мной 20-сантиметро-

вая по толщине пачка плотных 
листов бумаги. Это рукописи 
московских розенкрейцеров, да-
тированные 1927 годом. Розен-
крейцерство (духовно-рыцар-
ский «Орден Розы и Креста») 
- мистическое учение, появив-
шееся в период позднего Сред-
невековья в Германии. В XX 
веке оно как модное веяние 
распространилось и в России 
благодаря французскому «со-
пернику» Григория Распутина...

В 1905 году в Царскосель-
ском дворце по просьбе госуда-
ря масон-розенкрейцер доктор 
Жерар Папюс устроил спири-
тический сеанс, чтобы вызвать 
дух почившего Александра III. 
Великие князья наблюдали, как 
маг начертил на полу сакраль-
ные знаки и произнес тексты за-
клинаний. Вдруг глаза доктора 
закатились, и он вошел в со-
стояние глубокого транса... По 
легенде, именно в тот момент 
через него заговорил дух царя 
Александра III, предрекший па-
дение династии Романовых от 
рук революционеров.

Советские розенкрейцеры 
1920-1930-х годов занимались 
уже не столоверчением, а кон-
солидацией мистических зна-
ний с официальной наукой. Их 
конкретной задачей было до-
стижение бессмертия.

Глеб Бокий и первая 
«битва экстрасенсов»

После Октябрьской рево-
люции 1917 года в Институте 
мозга и высшей нервной дея-

тельности под руководством 
Бехтерева трудится некий 
Александр Барченко - оккуль-
тист, исследователь телепатии, 
гипнотизер. Его научные ин-
тересы были сосредоточены 
в области изучения биоэлек-
трических явлений в жизни 

клетки. Свои лабораторные 
опыты Барченко совмещал с 
работой эксперта по психоло-
гии и парапсихологии в спец-
отделе ОГПУ товарища Глеба 
Бокия (на фото). Перед гла-
зами Александра Барченко 
проходили настоящие «битвы 
экстрасенсов» - он искал и вер-
бовал магов, шаманов, астро-
логов и масонов. Особое лю-
бопытство у Бокия вызывала 
телепатия - умение читать чу-
жие мысли. ОГПУ щедро фи-
нансировало подобные иссле-
дования, проводились они под 
крышей других учреждений и 
были тщательно засекречены. 
Например, оккультные «цеха» 
существовали на базе Политех-
нического музея, Московского 
энергетического института и 
Всесоюзного института экспе-
риментальной ме-
дицины (ВИЭМ). 
До 1937 года те-
матикой нейро-
энергетической 
лаборатории при 
МЭИ были гип-
ноз, телепатия и 
тренировка на-
выков снимать 
информацию по-
средством взгля-
да! Для «кастин-
га экстрасенсов» 
Бокий распоря-
дился оборудо-
вать «черную 
комнату» в зда-
нии ОГПУ по 
Фуркасовскому 
переулку, дом 1.

К тому време-
ни относится и 
появление мисти-
ческой организа-
ции «Единое тру-
довое братство». 
«Братьев» инте-
ресовали труды 
того же доктора 
Папюса, матери-
алы, вывезенные 
из европейских 
масонских лож, особенно так 
называемые «Книги Тота» - 
скрижали божественного осно-
вателя наук Древнего Египта. В 
них было сказано об исчезнув-
шем архипелаге - Атлантиде, о 
его жителях, атлантах, которым 
удалось создать высокоразви-
тую цивилизацию. Говорилось 
о таинственной стране Шам-
бале, находящейся в Гималаях. 
Именно там якобы и остались 
атланты - «учителя мира», вла-
деющие тайной бессмертия. Ат-
ланты спали в «залах Аменти» 
- храме, находящемся в «матке 
Земли». Их души во время сна 

непрерывно перерождались в 
некоторых смертных. Найдя 
«Цветок Жизни», можно было 
омолодить свое тело, как делал 
ставший богом искатель Тот на 
протяжении двадцати тысяч 
лет.

Просветление 
Блюмкина

Бокий и Барченко получали 
огромные средства на свои ис-
следования непосредственно от 
Дзержинского. Так, стоимость 
Тибетской миссии была более 
100 тыс. рублей. Масоны-тру-
довики и известный художник-
мистик Николай Рерих (кстати, 
автор однодолларовой купюры 
с пирамидой) несколько меся-
цев готовились к великому по-

ходу к «учи-
телям мира». 

Штаб по поиску волшебной 
страны Шамбалы находился в 
подмосковной деревне Верея 
в поместье Воронцова-Дашко-
ва. Говорят, «братья» проходи-
ли спартанскую подготовку к 
многодневному путешествию и 
вершили орденские обряды. В 
качестве «довеска» к экспеди-
ции от спецотдела командиро-
вали Якова Блюмкина.

Что примечательно, по воз-
вращении из Тибета Николаю 
Рериху не досталось ни славы, 
ни денег. Собранные им сведе-
ния признали «малозначитель-
ными». А вот Блюмкина, Бокия 

и Барченко ждал ворох наград. 
Считается, что Блюмкин при-
вез некоторые доказательства 
существования вожделенной 
Шамбалы. Но что именно пред-
ставил Блюмкин Дзержинско-
му, станет понятно лишь по-
сле рассекречивания архивов 
Службы внешней разведки. Об-
народование этих материалов 
обещалось к 1993 году, затем - к 
2000-му, а потом все эти обеща-
ния как-то забылись... Короче, 
до сих пор неизвестно, на-
сколько близко к «Цветку 
Жизни» подобрались ста-
рые большевики...

Бокия в 1937 году расстре-
ляли. На допросе у следовате-
ля Глеб Иванович объяснил, 
почему коренным образом из-
менил свое мировоззрение: «Ре-
шающее влияние в дальнейшем 
имела смерть Ленина. Я видел в 
ней гибель революции. Завеща-

ние Ленина, которое мне стало 
известно, не помню от кого, ме-
шало мне воспринять Сталина 
как вождя партии, и я, не видя 
перспектив для революции, 
ушел в мистику...»

Кстати, о находках экспеди-
ции Барченко, в том числе кам-
не Грааля, аккумулирующем 
и передающем на расстояние 
психическую энергию, стало из-
вестно из рассекреченных доку-
ментов нацистской оккультной 
организации «Ананербе». Пе-
ред началом войны немецкие 
спецслужбы платили нереаль-
ные суммы, скупая уцелевшие 

архивы «Единого трудового 
братства».

Маги наших дней
После Великой Отечествен-

ной войны никаких масонов, 
розенкрейцеров, «трудовых бра-
тьев», по официальной версии, 
уже не было. Но часть мистиче-
ских архивов все же сохранилась 
и продолжала гулять по рукам. 
Так, в 1958 году полузабытый 
ныне поэт Николай Шатров 
(на фото) женился на Марга-
рите Димзе, дочери командарма 
Рейнгольда Берзина. И получил 
в приданое папины бумаги ро-
зенкрейцеров и «Единого трудо-
вого братства». В 1960-м, чтобы 
избежать обвинения в тунеяд-
стве, Шатров устроился смотри-
телем в Третьяковку. Скорее 
всего, именно в стенах музея 
поэт развернул нестандартную 
«промасонскую» деятельность 
и приобрел заинтересованную 
оккультными знаниями ауди-
торию. Это вышло ему боком, 
правда, уже после смерти. На 
похоронах Шатрова появились 
люди в штатском и запретили 
опускать гроб в землю - видимо, 
опасались, что его могила станет 
местом массового паломниче-
ства. Не помогли даже уговоры 
отца Александра Меня. В итоге 
покойного кремировали и захо-
ронили в могиле командарма на 
Новодевичьем кладбище. Вход 

туда был строго по 
пропускам.

Поэт Шатров 
завещал свой уни-
кальный архив пи-
сателю-мистику 
Виталию Ахрамо-
вичу, которого срав-
нивали с Михаилом 
Булгаковым. Хо-
дили слухи, будто 
умерший в 1995 году, 
эксцентричный до 
сумасшествия Ах-
рамович воспитал 
и «рукоположил» 
своего ученика 
Виктора Пелевина, 
сделав из него мага-
преемника. Насчет 
мага не факт, но по 
некоторым при-
знакам творчество 
знаменитого пост-
модерниста под-
питано мифами из 
внутреннего круга 
ордена розенкрей-

церов и масонов. По нынешним 
временам золотая жила для та-
лантливого писателя!

Не углубляясь в суеверия, 
рассматривая тайнопись и алхи-
мические формулы, радуешь-
ся уже тому, что за подобные 
увлечения хотя бы перестали 
преследовать. Рукописи ми-
стиков и искателей Шамбалы, 
доставшиеся редакции «МН», - 
не только забавный артефакт 
и топливо для литературного 
мейнстрима, это исторический 
документ, который ждет своих 
исследователей.

Мария Рунова
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Мистики 
из ОГПУ

Как известно, молодая советская власть живо интересовалась мистикой и оккультизмом. 
Но в конце 1930-х годов большинство членов тайных обществ были расстреляны или отправлены 
в лагеря. Потому что в этих «кружках по интересам» помимо старой интеллигенции состояло и большое 
число старых большевиков, подлежащих зачистке.

Вечный граф 
с Малой Лубянки

Говоря о мистиках из 
ОГПУ, как  не вспомнить 
талантливого авантюри-
ста Всеволода Белюсти-
на, долгое время под-
держивавшего связь с 
Францией. В 1926 году 
Белюстин основал Мо-
сковский орден неорозен-
крейцеров. Эта организа-
ция плотно сотрудничала 

с Институтом мозга Ака-
демии наук СССР, доби-
ваясь приема и передачи 
мыслей на расстоянии. 
Адепты ордена собира-
лись в подвале дома на 
Малой Лубянке, собствен-
но, рядом с другими под-
валами - расстрельными. 
Они устраивали астраль-
ные дуэли с врагами и 
повелевали смертельно 
опасными астральными 
«структурами». «Рыцарей» 
арестовывали, вербовали 
и отпускали. У Всеволода 
Белюстина была огром-
ная популярность в Мо-
скве 1920-х годов. Мно-
гие называли его графом 
Сен-Жерменом, на пол-
ном серьезе считая его 
волшебником, предска-
заниями которого поль-
зовались Людовик XIV и 
мадам Помпадур. Графу 
Сен-Жермену, по некото-

рым легендам, было бо-
лее полутора тысяч лет. 
Кстати, напомню: пиковая 
дама узнала секрет трех 
карт от того же вечного 
Сен-Жермена...

«Граф» активно поль-
зовался коммерческим 
свойством такой легенды 
и не бедствовал. Его при-
нимали в самых разных 
домах. И конечно же ми-
ловидного, а не только 
мистического Белюстина 
обожали женщины. Но 
поскольку «граф» не отри-
цал статуса главы ордена 
даже после расправы с 
Бокием, в 1940 году его 
все-таки приговорили к 10 
годам лагерей. С тех пор 
о нем ничего не извест-
но. Но, как знать, может 
быть, граф все же вечен 
и по-прежнему подсказы-
вает идеи сильным мира 
сего?
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Листовые в бордюрах
Что сеять. В основном ово-

щи требуют заботы, но есть 
и аскеты, которых не нужно 
прикрывать от заморозков, 
пропалывать и подкармли-
вать. Их семена предваритель-
но не готовят к посеву, они лег-
ко прорастают и развиваются 
почти в любой почве.

Листовые салаты. На сол-
нечном месте их разбрасыва-
ют по увлажненному грунту, 
сверху прикрывают той же 
землей и лишь иногда поли-
вают. Через 3-4 недели можно 
есть свежие и полезные листья. 
Салаты разрастаются так бы-
стро, что подавляют сорняки.

Сорта: Робин, Фурор, Эн-
тони, Балет, Каньон, Гранд 
Рапидс, Вишневая дымка, 
Волшебник, Рижский, Танго, 
Красавчик, Краснолистный 
летний, Кружевница рубино-
вая, Лолло росса.

Редис. Семена сеют во 
влажную землю на глубину 
1,5-2 см через 5 см друг от дру-
га. Если сухо, нужно поливать.

Сорта: 18 дней, Детский 
F1,  Джоли, Жара, Короле-
ва рынка, Ранний красный, 
Родос, Рубин, Сладкоежка, 
Французский завтрак.

Шпинат. Его называют зе-
леным овощем с железными 
свойствами. Потому что он 
крепок и не поддается кавер-
зам погоды и еще потому что 
в нем много железа. Его сеют 
на глубину 1-2 см. Срывают ли-
стья в 5-6 см, подсевают новые 
семена каждые 10-12 дней.

Сорта: Варяг, Виктория, 
Изумруд, Исполинский, Ладья, 
Крепыш, Никитос, Матадор.

Где сеять. Не копайте бес-
конечно длинные грядки с 
проходами и междурядьями, 
которые надо пропалывать 
или выкашивать, а почву под 
растениями рыхлить. Невы-

сокие растения с фактурными 
листьями стоит сеять в бор-
дюрах вдоль дорожек и по 
периметру разных зон (игро-
вая площадка, лужайка с ман-
галом). Они там и смотрятся 
хорошо, и урожай дают. А со-
бирать их можно постепенно, 
старые растения удаляем, но-
вые, наоборот, подсеваем.

Бобовые на клумбах
Что сеять. Кроме овощей-

аскетов есть овощи-альтруи-
сты, которые не только сами 
неприхотливы, но и об окру-
жающих растениях заботят-
ся. Это бобовые. Клубеньки 
на их корнях обогащают по-
чву азотом.

Фасоль. Она хоть и тепло-
любива, но развивается нео-
бычайно быстро. Ей не нужны 
стимуляторы для прорастания, 
и в уходе она почти не нужда-
ется. Вьющуюся фасоль сеют 
на глубину 4-5 см через 15 см 
одна от другой, кустовую - че-
рез 10. Бобы собирают тонкие, 
нежные. Если их много, мож-
но заморозить впрок.

Сорта кустовые са-
харные: Аллюр, Амальтея, 
Бона, Венера, Золотая прин-
цесса, Золотая сакса, Золо-
тая шейка, Рант, Секунда, 
Сакса без волокна 615.

Сорта вьющиеся: Ан-
тошка, Изумрудная, Ма-
тильда, Пурпурная короле-
ва, Румба, Сережка, Фатима.

Горох. Его крупные семена 
втыкают в землю на глубину 
2-3 см, поливают и... можно 
о нем забыть. И горох, и фа-
соль не только вкусны, но и 
обогащают почву азотом.

Сорта сахарные: Жега-
лова 112, Неистощимый 195, 
Первенец, Сахарный 2, Оскар 
агро, Эверест.

Где сеять. Вьющуюся фа-
соль и горох можно пустить 

по глухой стене, в открытых 
проемах веранды или бесед-
ки, рядом с забором, по сетке-
рабице. Они неплохо цветут 
и придают декоративность 
всему, что оплетают. Кустовая 
фасоль легко приживется на 
клумбе, обрамленной высо-
ким бордюром. Она нисколь-
ко не помешает цветам. И 
урожаи на клумбах больше.

Паслены в вазонах
Что сеять. Среди каприз-

ных теплолюбивых овощей 
тоже есть относительно стой-
кие сорта. Их выращивают 
без рассады, они образуют 
невысокие кусты с толстым 
стволом. Растения прекрасно 
себя чувствуют в вазонах, не 
требуют формирования, ско-
роспелы и устойчивы к рас-
пространенным болезням.

Томат. Семена расклады-
вают на глубину 1 см. Влаж-
ную почву сверху слегка 
утрамбовывают. Накрывают 
нетканым полотном. Расте-
ния надо 2-3 раза подкормить 
удобрениями с повышенным 
содержанием калия и каль-
ция, что ускорит плодоноше-
ние, повысит урожайность. 
В состав подкормки должны 
входить микроэлементы.

Сорта: Аляска, Аскольд, 
Балконное чудо, Бетта, Блиц 
F1, Бони ММ, Момент, Паро-
дист, Пигмей, Серна, Челнок.

Где сеять. Эти томаты 
можно вовсе не сеять на гряд-
ку, а обойтись вазонами или 
контейнерами диаметром 40 
см. Это удобно. Почву вооб-
ще не придется копать, а про-
сто засыпать в емкость. При 
похолодании или в непогоду 
емкости можно без труда пе-
реставить  в дом, спрятать на 
закрытой веранде или утеп-
лить. Такой мобильный ого-
род сегодня очень моден, осо-
бенно на небольших дачах.

Многолетники
на «пьедесталах»

Что сеять. Как правило, наи-
более непритязательны много-
летние овощи. Они и зимуют 
хорошо, и дают ранний урожай. 
Им хватает дождевой влаги, 
пересаживают их нечасто. Вот 
только подкормить все же хоть 
раз за сезон необходимо.

Лук-батун. Сеют семена на 
глубину 1 см, по мере необходи-
мости прореживают и выдерну-
тые кустики съедают. Куртинки 
сидят на одном месте 6-8 лет.

Сорта: Апрельский, Ба-
рон, Валдай, Изумрудный, 
Исполин, Ладожский.

Щавель. Сеют сухие семена 
на глубину 2-3 см через 25 см 
друг от друга даже в кислую поч-
ву и в полутень, например под 
деревьями или возле кустов.

Сорта: Вегетарианец, 
Зеленая сказка, Малахит, 
Сангвиник.

Где сеять. Чтобы подоль-
ше не менять место «дисло-
кации», делают для много-
летников высокие грядки по 
15-20 см от поверхности. Их 
заполняют перепревшим на-
возом, компостом. Главное, 
чтобы они были небольшие. 
Дорожки между ними засы-
пают гравием или декоратив-
ной щепой.

ОГОРОД
для ленивых

Можно ли вырастить огород без особых хлопот? 
Играючи, нисколько не напрягаясь, собирать 
собственные свежие овощи к столу? Можно! И мы 
научим, как это сделать.
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Ведущий рубрики Александр Куленкамп, к.с.-х.н.,
«горячая линия» 12 мая с 18.00 до 19.00, тел. 8 (499) 975-444-7 Реклама
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В прессу попал
полный контракт Фабио 
Капелло, и у людей 
волосы встали дыбом: 
кто ж на таких кабальных 
условиях подписал 
итальянца на пост 
главного тренера сборной 
России по футболу? 
Такое впечатление, 
что дон Фабио - лишь 
марионетка в руках 
большого кукловода, 
который «держит кассу».

«КАПЕЛЛОГЕЙТ»
Так называется международ-

ное расследование, в котором 
приняли участие российские и 
зарубежные СМИ. В финанси-
ровании главного тренера сбор-
ной России по футболу могли 
принимать участие компании и 
люди с неизвестными источни-
ками доходов - к такому выводу 
пришли авторы статьи.

Но изучим контракт. Приво-
дим 15 самых любопытных пун-
ктов.

1. Зарплата Фабио Капелло по 
новому контракту, который был 
подписан 24 января 2014 года, 
составляет 7 млн евро в год без 
учета бонусов. В случае увольне-
ния итальянец получит фантасти-
ческую неустойку, минимальная 
сумма которой рассчитывается 
по формуле «не меньше 32,5 млн 
евро минус уже выплаченные по 
контракту деньги».
2. За выход на чемпионат мира 
- 2014 дон Фабио получил 2 млн 
евро. Если сборная пробьется на 
чемпионат Европы - 2016, тренер 
заработает еще 1 млн евро. За 
выход из группы - 0,5 млн, за чет-
вертьфинал - еще 0,3 млн, за по-
луфинал и финал - еще по 0,3 млн 
и 1 млн евро.
За выход из группы на домаш-
нем чемпионате мира - 
2018 итальянец по-
лучит 1 млн евро, 
за четвертьфинал 
- 1,5 млн, за 1/2 
финала - еще 1,5 
млн, за победу - 
5 млн евро.
3. Российский 
футбольный 
союз обязан 
ежемесячно 
д о п л а ч и -
вать Капел-
ло за про-
ж и в а н и е 
в Москве 
по 14 286 
евро. Тре-
нер должен 
находиться в России 
не менее 183 дней в 
год, чтобы просматри-
вать игроков и общаться 
с РФС. По этому пункту 
выходит не меньше 100 
тыс. евро в год суточных.
4. Капелло обязаны обе-
спечить айфоном и ай-
падом с подключением 
к интернету и мобильной 
связью. Организовать ин-
дивидуальные уроки рус-
ского языка. Предоставить 
персонального ассистен-

та и кабинет. В Москве выдавать 
автомобиль повышенной ком-
фортности с водителем, говоря-
щим на итальянском, испанском 
или английском языке. Обеспе-
чить авиабилетами категории 
«бизнес-класс» при перелетах в 
командировки.
5. Капелло может в любой момент 
разорвать контракт без выплаты 
компенсации, если просто предо-
ставит справку от врача. При этом 
РФС не имеет права требовать 
медицинского освидетельство-
вания тренера. В обмен на это 
Капелло обязан не возглавлять 
другую команду в течение года. 
Если эта договоренность будет 
нарушена, РФС вправе требовать 
компенсации в размере одной 
зарплаты за год контракта.
6. РФС обязан урегулировать все 
финансовые претензии, которые 
могут возникнуть у фискальных 
органов других стран (Велико-
британии, Италии, Швейцарии) к 
синьору Капелло. При этом воз-
можные штрафные санкции, если 
кто-то в Европе захочет наложить 
их на Капелло, должен оплачи-
вать также Российский футболь-
ный союз.
7. Капелло обязуется посещать 
исполкомы РФС, но по письмен-
ному приглашению работодателя.
8. Контакты со СМИ осуществля-
ются по согласованию с работо-
дателем.
9. На каждый матч сборной Рос-
сии Капелло получает четыре 
билета VIP-категории, 2 - первой 
категории и один пропуск на ма-
шину.
10. Капелло имеет гибкий режим 
рабочего времени. Сам опреде-
ляет его начало, окончание или 
общую продолжительность, кон-
кретные дни и часы, которые он 

должен провести в офи-
се.

11. Капелло полу-
чает право на 

е ж е го д н ы й 
отпуск - 28 

дней.
12. Зар-
плату ему 
н у ж н о 

выдавать 
не позднее 

пятого числа каж-
дого месяца по 
действующему 
курсу Центро-
банка (именно 
к этому пункту 
а п е л л и р о -
вал Капелло, 
когда РФС 
устроил мно-
гомесячную 

задержку его 
зарплаты, и эту задол-
женность погасил олигарх 
Алишер Усманов).

13. В тренерском штабе Ка-
пелло должно быть не более 
одного иностранного специ-
алиста, в исключительных 
случаях по согласованию с 
работодателем - двое. При 
этом в штаб должны быть 
включены два российских 
тренера из списка кандидатов, 

предложенных РФС.
14. По контракту от Капелло не 

требуют результатов. Пункт 
«Основные задачи работ-

ника» гласит, что тренер должен 
обеспечить подготовку и управле-
ние командой с использованием 
своего опыта, применить навыки 
и знания в финальной части ЧМ-
2014, отборочной части Евро-2016, 
финальной стадии Евро-2016, фи-
нальной стадии ЧМ-2018. Только и 
всего.
15. Подписи под контрактом по-
ставил не только президент РФС 
Николай Толстых, но и некото-
рые страницы подписал министр 
спорта Виталий Мутко.

«Это уголовная 
ответственность»

Вот такой кошмарный до-
говор. И дело, конечно, не в 28 
днях оплачиваемого отпуска. В 
первую очередь обращаешь вни-
мание на гигантский размер не-
устойки. То есть Капелло нельзя 
никак выгнать, потому что не-
богатый РФС просто не найдет 
таких денег, а министр спорта 
Виталий Мутко все вопросы по 
этой теме отправляет к Нико-
лаю Толстых.

Юристы считают, что согла-
шение крайне несбалансирован-
но в части прав и обязанностей 
сторон. Контракт может ущем-
лять права РФС в пользу Капел-
ло.

Возмущены и сильные мира 
сего. Вот что заявляет член ис-
полкома РФС Сергей Степашин: 
«Кто такие контракты состав-
ляет? Без всяких обязательств. 
Я же 13 лет в Счетной палате 
работал, а до этого в МВД, ФСБ. 
За такие вещи, если бы это было 
сделано в другой организации, 
давно бы привлекли к уголовной 
ответственности. Где же эффек-
тивность вложенных средств?»

Возмущена вся российская 
общественность. Вот типич-
ное мнение от тренера Андрея 
Кобелева: «Итальянец - моло-
дец. Если информация по его 
контракту верна, это высший 
пилотаж! Но как можно было 
подписать такой договор с 
российской стороны? Это уни-
жение для нашего футбола! 
Виновные должны взять всю 
ответственность на себя, разо-
рвать соглашение, поставить 
на этот пост отечественного 
тренера. Где найти 20 миллио-
нов евро на неустойку? Пусть 
отвечают те, кто подписывал 
контракт, голову надо иметь! 
Будет хуже, если Капелло оста-
нется до 2018 года. Мы ведь 
провалим домашний чемпио-
нат мира. Лучше выгнать его 
сейчас».

...Интересно, а является ли 
Фабио Капелло единственным 
получателем денег? Почему 
контракт с ним заключен на 
7 млн евро, а не на 4,5, которые 
имел Дик Адвокат? Почему 
РФС вообще лишен маневра? 
Ведь местом решения споров 
по контракту выбрана ФИФА, 
от которой зависит, пройдет ли 
чемпионат мира - 2018 в нашей 
стране.

И обратите внимание на фор-
мулировку: размер неустойки 
должен быть не меньше 32,5 млн 
евро минус уже выплаченные 
деньги. То есть она может быть 
и больше! Вот как такое можно 
было подписывать? И кто за это 
ответит?

У нас нет вопросов к тому, 
как «Зенит» (спонсор - Газ-
пром) выступает в чемпио-
нате России. Серия из 10 мат-
чей без поражений, отрыв в 
8 очков от «Краснодара» за 
пять игр до финиша. Понят-
но, что Питер оформит «зо-
лото», причем досрочно.

У нас есть вопросы к вы-
ступлению «Зенита» на меж-
дународной арене. Команда 
не пробилась в плей-офф 
Лиги чемпионов (генспон-
сор этого турнира по иронии 
судьбы - Газпром). Прова-
лила четвертьфинал Лиги 
Европы против «Севильи». 
Конечно, команда Вилла-
ша-Боаша показала лучший 
футбол сезона во втором 
тайме второго матча. Но эта 
серия длилась четыре тайма, 
вот в чем закавыка.

Такого сильного соста-
ва у «Зенита» в следующем 
сезоне может не быть. По-
явилась информация, что 
бельгийский полузащитник 
Аксель Витсель перейдет в 
«Ювентус», причем итальян-
цы готовы увеличить транс-
ферное предложение до 25 
млн евро.

«Марсель» рассматривает 
наставника «Зенита» Андре 
Виллаша-Боаша как канди-
датуру на пост главного тре-
нера французского клуба. 
Трудно сказать, большая ли 
это может быть потеря. Вот 
что считает эмоциональный 
эксперт Александр Бубнов:

- «Зенит» не вышел в по-
луфинал Лиги Европы во 
многом по вине Виллаша-
Боаша. Он начудил с замена-
ми что в Севилье, что дома. 
Если бы не его перестанов-
ки в Испании, все вообще 
могло бы по-другому закон-
читься. Этими заменами он 
сломал игру своей команды. 
Вот «Зенит» в Питере на-
брал ход, при счете 2:1 нашел 
свою игру, Рондон носился на 
всех парах, поймал кураж, а 
тут тренер взял и заменил 
его на Кержакова. Это же 
полнейшая глупость! Я став-
лю кол Виллашу-Боашу за 
его работу.

...А что ЦСКА, пока 
еще действующий чемпион 
России, еще один неудач-
ник Лиги чемпионов этого 
сезона? Армейцы идут на 

третьем месте в таблице, 
не имея шансов на «золо-
то». Вот победили «Торпе-
до» (2:0), но без скандала не 
обошлось. Вратарь ЦСКА 
Игорь Акинфеев ударил ку-
лаком в лицо полузащитни-
ка черно-белых Далибора 
Стевановича.

А судья дал ему лишь 
желтую карточку. Хотя это 
чистое удаление!

Что же происходит с 
первым вратарем сборной 
России, в которого так без-
оговорочно верит Фабио 
Капелло? Во многом из-за 
ошибок Акинфеева мы не 
вышли из группы на чем-
пионате мира по футболу. 
Игорю принадлежит анти-
рекорд Лиги чемпионов - он 
пропускал мячи в 27 играх 
подряд! Спасибо, конечно, за 
три очка в матче с Черного-
рией, но там в голову Акин-
феева попала петарда, и на-
шему сопернику засчитали 
техническое поражение. Но 
все-таки это был не футбол.

А теперь Акинфеев по-
пал в чужую голову сам.

«Торпедовец толкнул 
меня, и я ударился о штангу. 
Уже после того, как тайм 
завершился, этот же игрок 
схватил меня за локоть. Я 
попросил его убрать руки. В 
ответ он в нецензурной фор-
ме оскорбил мою маму.

Всем известно, как я отно-
шусь к своим близким, что се-
мья для меня - святое. И я не 
потерплю никаких оскорбле-
ний в адрес родных людей. 
Я просто оттолкнул торпе-
довца, никакого удара там не 
было», - прокомментировал 
эпизод сам Акинфеев.

Нет проблем, Игорь. 
Хотя такие оскорбления 
«по матери» бывают в каж-
дом матче. Но за это ты дол-
жен был получить красную 
карточку. Большой вопрос к 
судейскому корпусу.

А про Акинфеева все объ-
яснил известный телеком-
ментатор Василий Уткин, 
написав в интернете: «Игорь 
отличный футболист, заме-
чательный. Сверхпрофес-
сиональный. А человек он 
неумный и злой. Что а) про-
стительно (просто надо от-
давать себе в этом отчет) и 
б) жаль. Искренне жаль».

Российский футбол не дает нам скучать - самый 
богатый клуб страны «Зенит» не вышел даже 
в полуфинал Лиги Европы, а первый «вратарь 
республики» Игорь Акинфеев ударил в лицо 
легионера «Торпедо» и не получил за это 
красную карточку.

Материалы подготовил Степан Строев

КАПЕЛЛО разорит 
российский футбол

«АКИНФЕЕВ -
  злой и неумный 
  человек»
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Если вы хотите активно по-
влиять на события этой не-
дели, делайте это в нена-
вязчивой форме. Альтерна-
тивные пути сейчас более 
эффективны, чем прямой 
подход. В среду займитесь 
спортом. В пятницу Мерку-
рий обострит потребность 
в общении и притоке новой 
информации.
Благоприятные дни - 30 и 2.
Неблагоприятные дни - 3 и 5.

Будьте увереннее в про-
фессиональных вопросах и 
не оставляйте на потом не-
оконченные дела, иначе ру-
ководство найдет повод для 
критики в ваш адрес. Появле-
ние новых интересов в среду 
немного снимет напряжение. 
Выходные проведите в обще-
нии с приятными вам людьми.
Благоприятные дни - 1 и 2.
Неблагоприятные дни - 30 и 
4.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Не бойтесь временно отойти 
в тень. Пусть ваши соперники 
спорят и растрачивают свою 
энергию, ваше время заявить 
о себе настанет позже. Сдер-
жанность и благородство 
для вас сейчас в приоритете. 
Будьте внимательны в сре-
ду, велик риск обмануться. 
Суббота - удачное время для 
крупных приобретений.
Благоприятные дни - 30 и 2.
Неблагоприятные дни - 4 и 5.

Скажите «нет» нервной и 
однообразной работе и по-
пытайтесь относиться ко все-
му легко и с юмором. Тель-
цам-дамам следует больше 
времени тратить на свое здо-
ровье и привлекательность. 
В четверг будьте аккуратны 
в личных отношениях. В поне-
дельник доверьтесь интуиции 
и действуйте по ситуации.
Благоприятные дни - 30 и 2.
Неблагоприятные дни - 29 и 4.

Для Раков многое будет за-
висеть от необходимости вре-
менного ограничения. Если вы 
попытаетесь активно настаи-
вать на своих правах и дадите 
отпор, результат может ока-
заться противоположным. В 
четверг не раздражайте близ-
ких своими капризами. Выход-
ные окажутся плодотворными 
для домашних дел.
Благоприятные дни - 29 и 3.
Неблагоприятные дни - 2 и 5.

Прекрасное время для укре-
пления профессиональных 
достижений. Кроме того, у 
вас будет шанс продемон-
стрировать себя в админи-
стративных кругах и укрепить 
свои позиции. В воскресенье 
благодаря Юпитеру будете 
бороться за правду. Во втор-
ник ваш ключ к успеху - вы-
держка и терпение.
Благоприятные дни - 1 и 2.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

Это прекрасный период для 
развития любовных отноше-
ний. Сейчас вы можете по-
степенно перемещать их на 
новый уровень. Семейным 
Девам лучше искать ком-
промиссные пути в спорных 
вопросах. В среду будьте 
внимательны с деловой пере-
пиской. Залог успеха в суббо-
ту - ваша настойчивость.
Благоприятные дни - 29 и 3.
Неблагоприятные дни - 2 и 5.

Пришло время взять тайм-аут 
и отдохнуть. Постарайтесь 
уделить равное внимание ва-
шему телу и душе, отсутствие 
удовольствий и нехватка эмо-
циональных переживаний 
могут сказаться хронической 
усталостью. В среду займи-
тесь спортом. В пятницу луч-
ше не проявлять инициативу.
Благоприятные дни - 2 и 5.
Неблагоприятные дни - 29 и 
4.

Скорпиону нужен партнер, но 
не позволяйте никому управ-
лять вами. Если вы последо-
вательны, уверены в себе и 
знаете свои права, не боитесь 
ответственности, все будет ра-
ботать на вас. В четверг при-
слушайтесь к ценному совету. 
В субботу ваши друзья будут 
приветствовать вас с распро-
стертыми объятиями.
Благоприятные дни - 29 и 3.
Неблагоприятные дни - 1 и 5.

Этот период может знамено-
вать начало успешного этапа 
в вашей деловой жизни. Обра-
тите внимание на ваших новых 
знакомых и выгодные пред-
ложения. В середине недели 
используйте прилив силы и уве-
ренности в решении рабочих 
вопросов. Новое знакомство в 
воскресенье обеспечит основу 
для взаимовыгодной дружбы.
Благоприятные дни - 3 и 4.
Неблагоприятные дни - 29 и 5.

Сейчас Водолеи, как гово-
рится, не умрут от скромно-
сти. Внимание других будет 
очень важным для вас. Од-
нако не пытайтесь угодить 
всем и не теряйте своей ин-
дивидуальности. В среду сде-
лайте ставку на выдержку и 
дипломатичность. Выходные 
- лучшее время для романти-
ческих путешествий.
Благоприятные дни - 1 и 5.
Неблагоприятные дни - 29 и 2.

Рыбам будет нелегко разо-
браться в истинных чувствах 
и намерениях партнера. Не 
пытайтесь приукрашивать си-
туацию, мир иллюзий может 
скоро рассеяться. В среду не 
переусердствуйте с инициа-
тивой, ограничьте число по-
ставленных целей. Суббота 
- удачное время для крупных 
приобретений.
Благоприятные дни - 3 и 4.
Неблагоприятные дни - 30 и 2.

29 апреля секстиль Солнца и Нептуна - ваша интуиция 
подскажет правильные направления для достижения 
заветных целей. Период, благоприятный для борьбы 
за свои идеалы. 30 апреля аспект Венеры и Марса - 
возможны повышенный сексуальный интерес и тайные 
любовные связи. Эмоциональный творческий подъем
даст импульс для творчества и созидания.

3 мая аспект Солнца и Юпитера - будьте осторожны, желание 
видеть себя важным и незаменимым может перерасти

в этот день в манию величия. Кроме того, не будьте навязчивы
и не жалуйтесь на весь свет на то, что у других имеется 
отличное от вас мнение. 5 мая трин Солнца и Плутона

наделит большой жизненной силой и вдохновит на подвиги.

29 АПРЕЛЯ -29 АПРЕЛЯ -
5 МАЯ5 МАЯ

       

В Китае спутниковую 
тарелку прикручивают к 
растущему бамбуку. С каж-
дым днем становится на че-
тыре канала больше.

Золушка:
- Туфелька мне подошла, 

когда свадьба?
Принц:
- Это был полуфинал. 

Сейчас будем мерить бюст-
гальтер...

Мужик после долгого, 
выматывающего спора с 
тещей обращается к сыну:

- Сынок, принеси-ка ба-
бушке крем для губ.

- Который крем?
- Такой в тюбике, на нем 

«Момент» написано.

Субботник - это когда те, 
кто не мусорит, убирают за 
теми, кто мусорит.

Бабушке Саре очень по-
нравился скайп:

- Нет, вы таки посмотри-
те, какая вещь! И вроде бы 
у нас гости, а кормить не 
надо.

Ложусь спать, муж уже 
дремлет и говорит сквозь сон:

- Свет...
Меня аж подбросило! Я 

ему хрясь по лбу.
Он глаза выпучил:
- За что?
Я ему:
- Какая еще, на хрен, Све-

та? Я Катя!
- Какая ты, на хрен, Катя, 

ты ДУРА! Свет выключи!

- Жеееень, у нас сегодня 
годовщина, давай барашка 
зарежем!

- А барашек-то при чем? 
Надо Серегу зарезать, он 
нас познакомил...

- Алло, это поликлини-
ка? Моя жена говорит, что 
у меня руки растут не из 
того места.

- Ну и что?!
- Так мне к хирургу запи-

сываться или к проктологу?

Как стало известно, прави-
тельство Москвы будет ре-
шать вопрос о запрете катка 
на Красной площади. Вопрос 
о запрете цирка в Госдуме 
пока на повестке дня не стоит.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Паганини. 5. Абдулла. 8. Гротеск. 9. Вагон-
ка. 10. Елабуга. 12. Просвет. 13. Изнанка. 16. Арканзас. 19. Рев. 20. 
Когорта. 23. Ершик. 25. Гейтс. 27. Псалом. 29. Абаж. 30. Егерь. 31. 
Иван. 32. Крапинка. 34. Иваси. 36. Швейцарец. 39. Лаваш. 41. Гор-
ничная. 44. Гюрза. 45. Лем. 46. Мао. 47. Чайхана. 50. Альбинос. 52. 
Накидка. 54. Кабалье. 55. Консоме. 58. Недовес. 59. Инициал. 60. 
Евразия. 61. Обдирала.  ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Просфора. 2. Иглеси-
ас. 3. Шота. 4. Неру. 5. Аквапарк. 6. Удобство. 7. Авантюра. 11. Бра. 
14. Нарекание. 15. Навага. 17. Кабала. 18. Заем. 21. Гусеница. 22. 
Ракета. 24. Шарашка. 26. Ежиха. 28. Обидчица. 33. Рало. 35. Саше. 
37. Цзю. 38. Елань. 40. Ален. 42. Рай. 43. Ямщик. 44. Голод. 47. Чав-
канье. 48. Хаматова. 49. Аннексия. 50. Азазелло. 51. Салфетка. 53. 
Икс. 56. Наив. 57. Один. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №17(1113)

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Конец работы супермар-
кета. 2. Партийная солидарность. 3. Бронемашина с дулом и 
гусеницами. 4. Живот-переросток. 5. Шкаф, заимствованный 
у французов. 6. Философ … Бруно. 7. Редкий вид журавля. 11. 
Могучий гигант морской фауны. 14. Сам себе спасатель. 15. 
Этой страной правила Нефертити. 17. Певчая птица отряда во-
робьинообразных. 18. Город самоваров и пряников. 21. Рас-
положение волокон бумаги. 22. Семицветное «коромысло». 
24. Тезка Ободзинского. 26. Автор «Гаргантюа и Пантагрюэ-
ля». 28. Так зовут запечатлевшего Мону Лизу. 33. Яркий рек-
ламный газ. 35. Знамя высоким стилем. 37. Греческий эпитет 
Аполлона. 38. Чин в казачьем войске. 40. Топленое свиное 
сало. 42. «Шлем» Дон Кихота. 43. Домашние пожитки. 44. 
Прочная опора. 47. Сезонный трудяга. 48. Макс – экс-солист 
«Секрета». 49. Большая комната. 50. Искусство рулить. 51. 
Князь Мономах. 53. Хвала в стихах. 56. Плоский метательный 
снаряд. 57. Звериное убежище.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Его дарует Лета. 5. 
Проказник, головная боль мамы и папы. 8. Ванна с тысячами 
пузырьков. 9. Пакетирование сахара. 10. Имя великого Пага-
нини. 12. Успех наоборот. 13. Пчела с репутацией лентяя. 16. 
Ядовитая насмешливость. 19. Жгучие и страстные глаза. 20. 
Лабораторный сосуд с кривым горлом. 23. И скамья, и ма-
газин. 25. Атаман – покоритель Сибири. 27. Возлюбленная 
Самсона, которая его постригла. 29. Кочующее жилье. 30. 
Финская банька. 31. Восемь бит на иной лад. 32. Лекарство 
по рецепту знахарки. 34. Страшилки и кошмары на экране. 
36. Предшественник рапидографа. 39. Шпага буденновца. 
41. Электронно-вычислительные связи. 44. Президент США. 
45. Злая бабуля из русских сказок. 46. «Шишка» на березе. 
47. Кресло для пляжной неги. 50. Пес для охоты на серых 
хищников. 52. Наглый срыв работ. 54. Клиент «Билайна» или 
«МТС». 55. Книжкин день рождения. 58. Ударное падение 
боксера на ринге. 59. Разные конфеты в коробке. 60. Казач-
ка в исполнении Лучко. 61. Ступень к званию сержанта.
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